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SUSAN ALCELAY MADRID  

Poco más de 24 horas después de que 

Yolanda Díaz dejara claro en su toma 

de posesión como ministra de Traba-

jo que la subida del salario mínimo 

(SMI) sería una prioridad en esta le-

gislatura y que vendría marcada por 

el diálogo social, la organización que 

dirige Antonio Garamendi daba un 

paso al frente ayer y proponía un in-

cremento del 6% en dos años para el 

indicador por el que se rigen los sala-

rios de dos millones de trabajadores.  

La CEOE fijaba así postura ante una 

negociación «inminente», según avan-

zó Díaz en el acto de posesión ante in-

vitados como Antonio Garamendi y 

Gerardo Cuerva, presidente de Cepyme. 

Con la propuesta de la patronal el SMI 

subiría 32 euros el próximo año hasta 

1.112,40 euros, casi un 3% más. Los em-

presarios explican que su oferta resul-

ta de aplicar la misma revalorización 

que la que contempla el Acuerdo para 

el Empleo y la Negociación Colectiva 

(AENC), pactado con los sindicatos en 

mayo, y que supone la referencia para 

las negociaciones de los convenios. 

«Las organizaciones empresariales 

consideran adecuada esta propuesta 

para tratar de mantener una correla-

ción entre la evolución del SMI y la del 
resto de salarios que se pactan en el 

marco de la negociación colectiva», 

afirmaba la CEOE. Para 2025, las em-

presas proponen el mismo incremen-

to, un 3%, que llevaría el SMI hasta los 

1.145,77 euros al mes. En ambos casos, 

el AENC contempla la posibilidad de 

un incremento adicional de un punto 

si la inflación supera el 3%. Este año la 

subida del salario mínimo ha sido del 

8%, hasta los 1.080 euros mensuales, 

una evolución que se queda corta para 

el año próximo, según las propuestas 

de UGT y CC. OO. Las centrales preten-

den arrancar al Gobierno una actua-

lización del 11% para llevar el SMI has-

ta los 1.200 euros al mes, una evolu-

ción que rechazan las empresas pero 

que no es vista con malos ojos por la 

titular de Trabajo. 

La CEOE se adelanta a Díaz y 
propone subir el SMI 32 euros

LOS SINDICATOS QUIEREN UN 11%
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Efe MADRID 

La patronal CEOE ha propuesto 
subir el salario mínimo interprofe-
sional (SMI) un 6% los dos próxi-
mos años, a 1.112,4 euros en 14 
pagas en 2024 y a 1.145,77 en 
2025, un alza “en línea” con lo 
pactado con los sindicatos en el V 
acuerdo para el empleo y la nego-
ciación colectiva (AENC) de mayo. 

“Las organizaciones empresa-
riales consideran adecuada esta 
propuesta para tratar de mante-
ner una correlación entre la evo-
lución del SMI y la del resto de sa-
larios”, indicó la patronal en una 
nota tras la reunión de su junta 
directiva ayer. 

La vicepresidenta segunda y 
ministra de Trabajo, Yolanda Dí-
az, anunció este martes durante 
la toma de posesión de su cartera 
que convocará lo antes posible a 
los agentes sociales para comen-
zar a negociar la subida del SMI. 

Para este año, el salario mínimo 
se fijó –en un acuerdo entre el Go-
bierno y los sindicatos del que no 
formó parte la CEOE– en 1.080 eu-
ros mensuales en 14 pagas.  

CEOE señala que a la subida 
propuesta –que “se sitúa por 
encima del incremento salarial 
del 2% aplicado a los funciona-
rios– sería aplicable la cláusula 

de garantía salarial que prevé 
el AENC. Según la nota que 
CEOE remitió a los medios, en 
su propuesta se ha tenido en 
cuenta la inflación, la produc-
tividad nacional, el incremento 
de la participación del trabajo 
en la renta nacional y la coyun-
tura económica. 

Con todo, la patronal condi-
ciona su propuesta a la modifi-
cación de la “normativa de re-
visión de precios en los proce-
sos de contratación del sector 
público” de manera que el in-
cremento del SMI se repercuta 
en dichos contratos, algo que 
ya recoge el V AENC. 

De entrada, la propuesta em-
presarial choca con las deman-
das de CCOO y UGT, que quie-
ren que el SMI suba a 1.200 eu-
ros mensuales en 2024, lo que 

equivaldría aproximadamente 
al 60% del salario medio, tal y 
como contempla la Carta Social 
Europea. 

Tanto el nuevo Gobierno de 
coalición como CCOO y UGT 
quieren establecer por ley que el 
SMI debe estar siempre situado 
en al menos el 60% del salario 
medio. De hecho, los sindicatos 
plantean un sistema automáti-
co, similar al de las pensiones, 
para que el SMI no baje nunca 
del 60% del salario medio. 

El secretario general de 
CCOO, Unai Sordo, defendió es-
ta misma semana la necesidad 
de que la subida del SMI para 
2024 supere la tasa que alcanza-
rá el IPC a finales de este año y se 
referencie a los incrementos que 
están experimentado los pro-
ductos y los alimentos básicos.

La CEOE propone elevar  
el salario mínimo un 6%  
en los dos próximos años
l Plantea un alza  

del 3% en 2024 y 

una más también del 

3% en 2025, hasta 

los 1.145,77 euros 

MARISCAL / EFE 

Antonio Garamendi, presidente de la CEOE, el pasado lunes.
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Jornada de la patronal de empresas de seguridad y la Policía
Nacional para estrechar vías de colaboración
Durante el encuentro, las empresas Kiwa e Intedya han explicado elEsquema Nacional de
Seguridad y el proceso a seguir para su implantación ycertificación por las empresas de
Seguridad Privada que así lo deseen, según explica la entidad en una nota de prensa. De
este modo, esta jornada, en la que han participado "un buen número" deempresas de
seguridad privada de la provincia, ha venido a confirmar laexcelente relación existente entre
la seguridad privada y la seguridad pública y a estrechar el marco colaborativo que les une.
original

Noticias Andalucía.

La Asociación Provincial de Empresas de Seguridad de Sevilla (Apess) y la Policía Nacional
han celebrado este miércoles una jornada, en la Jefatura Superior de Policía, para abordar la
colaboración entre la seguridad privada y la pública, que ha sido presentada por el presidente
de la organización empresarial, Nassim Rais, y por el comisario jefe de la Brigada Provincial
de Seguridad Ciudadana, Francisco Jose Domínguez Borja.
Durante el encuentro, las empresas Kiwa e Intedya han explicado elEsquema Nacional de
Seguridad y el proceso a seguir para su implantación ycertificación por las empresas de
Seguridad Privada que así lo deseen, según explica la entidad en una nota de prensa.
Asimismo, por parte del Inspector jefe de la Unidad Territorial de Seguridad Privada de Sevilla
de la Policía Nacional, Fernando García Roldán, área responsable del control y correcto
funcionamiento de las actividades de Seguridad Privada, se han tratado las principales
incidencias que surgen en la prestación de servicios y se han resuelto las dudas que más
preocupan a las empresas de seguridad en su día a día.
De este modo, esta jornada, en la que han participado "un buen número" deempresas de
seguridad privada de la provincia, ha venido a confirmar laexcelente relación existente entre la
seguridad privada y la seguridad pública y a estrechar el marco colaborativo que les une.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 281 218

 1 687 308

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 22/11/2023

 España

 12 253 EUR (13,361 USD)

 3644 EUR (3973 USD) 
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S. E. SEVILLA 

Grupo MAS celebró ayer en el Cen-

tro de Actividades de los ODS de Se-

villa, gestionado por Fundación MAS, 

la cuarta edición del acto ‘Talento 

de Aquí’, que reconoce la generación 

de empleo de calidad y la emplea-

bilidad de la empresa andaluza du-

rante sus 50 años de trayectoria.  

El acto estuvo presidido por la 

consejera de Economía, Hacienda 

y Fondos Europeos de la Junta de 

Andalucía, Carolina España, y el pre-

sidente de Grupo MAS, Vicente Mar-

tín González. Durante el acto, Mar-
tín González puso en valor «la ge-

neración de empleo y de 

oportunidades laborales como mo-

tores esenciales para el desarrollo 

de la economía andaluza». Además, 

celebró que la compañía haya alcan-

zado la cifra de 4.000 trabajadores 

en su «compromiso por generar em-

pleo de calidad en Andalucía y Ex-

tremadura, llegando hasta los mu-

nicipios más pequeños». 

Por su parte, España felicitó a 

Grupo MAS por «ser representan-

tes de la marca Andalucía» y por su 

compromiso con la generación de 

empleo local y su apuesta por la for-

mación, junto a Fundación MAS. 

Asimismo, la consejera puso en va-

lor la importancia de la colabora-

ción público-privada y afirmó que 

Grupo MAS «siempre podrá contar 

la mano del gobierno andaluz en ini-

ciativas de creación de empleo». 

En noviembre de 2023, Grupo 

MAS alcanzó la cifra de 4.000 tra-

bajadores en Andalucía y Extrema-

dura. Más del 95% son de carácter 

indefinido. Según indica la firma, 

resalta el protagonismo del empleo 

femenino con un 55% de mujeres en 

plantilla, una edad media de 38 años 

y, además, «casi el 100% de los em-

pleados trabajan en la misma loca-

lidad en la que residen, potencian-

do así la conciliación familiar». 

Formación 

Asimismo, la empresa andaluza 

apuesta también por la formación 

y el desarrollo del talento, con un 

centro de formación propio abier-

to en 2009 y homologado por la 

Junta de Andalucía. Grupo MAS 

ofrece posibilidades de formación 

tanto externa, con programas pro-

pios como las becas de inglés para 

niños o las Becas Impulso Joven y 

en colaboración, como la FP Dual 

o los cursos con Compromiso de 

Contratación del SEPE; como in-

terna, con programas como Acre-

ditaMAS, con 13 profesionales que 

han podido certificar oficialmen-

te sus competencias profesionales, 

o LideraMAS, destinado al impul-

so del liderazgo.

Grupo MAS celebra  
‘Talento de Aquí’ y 
reconoce a sus 
4.000 empleados

CUARTA EDICIÓN
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M. J. P. 

SEVILLA 

El Observatorio Económico de Anda-
lucía (OEA) proyecta un crecimiento 

regional del 2,1 % para el año 2023 (tres 

décimas más de lo que preveía en sep-

tiembre) y del 1,7 % para 2024 (lo que 

supone una revisión de dos décimas al 

alza), según adelantó ayer este panel 

de expertos, que presentó su informe 

del tercer trimestre del año. «Uno de 

los factores con mayor impacto en la 

economía andaluza y que aportará in-

certi dumbre al crecimiento en 2024 si-

gue siendo la sequía. A pesar de las llu-

vias al inicio de este otoño, la resolu-

ción de esta situación aún está lejos, lo 

que afectará directamente a un sector 

tan relevante como el agrario y gana-

dero, así como de forma indirecta al 

sector agroalimentario industrial, con 

impactos en la actividad, el empleo y, 

particularmente, las exportaciones», 

indicó el OEA, presidido por Francis-

co Ferraro. 

«Para lo que resta del año, y una vez 

definido el crecimiento para el tercer 

trimestre, se confirma que en 2023 la 

economía andaluza crecerá ligeramen-

te por debajo de la media nacional. Las 

razones se encuentran en el impacto 

diferencial de algunas políticas comu-

nes, como es el aumento de tipos, o cir-

cunstancias sobrevenidas, como es la 

sequía, con consecuencias más seve-

ras en la región. No obstante, la positi-

va evolución del turismo internacional 

ayudará a reducir la diferencia en el 
crecimiento regional respecto a la me-

dia española», en opinión de este ob-

servatorio. 

Estos expertos prevén que durante 

el resto de 2023 y 2024 el crecimiento 

andaluz se mantenga impulsado prin-

cipalmente por la demanda interna. 

«Tal previsión –dicen– se deriva de un 

menor impacto previsto en las cuen-

tas familiares de los tipos de interés 

que en subidas anteriores gracias a la 

mejor posición financiera y por el re-

ciente comportamiento de los salarios 

reales. Se espera que el gasto público y 

la inversión contribuyan al crecimien-

to, aunque eso sí con no poca incerti-

dumbre derivada de la necesaria con-

solidación que limitará la expansión 

del gasto, obligando a descansar bue-

na parte de la expansión fiscal en la eje-

cución de los fondos europeos». 

Sin embargo, respecto a la inversión 

privada, en un contexto de debilidad 

en el comercio global y de tipos de in-

terés altos, el OEA cree que anticipan 

dificultades para recuperar la senda 

perdida antes del Covid. Por último, el 

sector exterior, crucial para la econo-

mía regional, «mantendrá un desem-

peño débil mientras continúe la debi-

lidad en las economías centrales euro-

peas y asiáticas».

OEA mejora las 
previsiones de 
crecimiento de la 
economía andaluza

∑ Espera que crezca un 
2,1% este año y que el 
próximo año se quede 
en el 1,7%

El sector exterior, crucial 
para el PIB regional, se 
verá afectado por la 
debilidad de las economías 
europeas y asiáticas
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Redacción
 

En un contexto global de desacele-
ración económica, en el que Espa-
ña ha tenido un mejor comporta-
miento por la robustez de este 
frente a desafíos financieros y geo-
políticos, y sostenida por un sólido 
consumo privado y un aumento en 
el gasto público, el panel de exper-
tos del Observatorio Económico 
de Andalucía (OEA) proyecta un 
crecimiento del 2,1% para el año 
2023 y del 1,7% para 2024. 

Así lo puso de manifiesto el pre-
sidente del OEA, Francisco Ferra-
ro, ayer durante la presentación 
del Informe Economía Andalucía 
Tercer Trimestre de 2023, en la Cá-
mara de Comercio de Sevilla. 

Ferraro explicó que para lo que 
resta 2023 y para 2024, “el creci-
miento andaluz se mantenga im-
pulsado principalmente por la 
demanda interna”. Además deta-
lló que el crecimiento superará el 
2% debido a un menor impacto 
previsto en las cuentas familiares 

de los tipos de interés que en su-
bidas anteriores, gracias a la me-
jor posición financiera de las fa-
milias y por el reciente comporta-
miento de los salarios reales. 
Además, el OEA espera que el 
gasto público y la inversión con-
tribuyan al crecimiento, aunque 
eso sí, con no poca incertidumbre 
derivada de la necesaria consoli-
dación que limitará la expansión 
del gasto, lo que obligará a des-
cansar buena parte de la expan-
sión fiscal en la ejecución de los 
fondos europeos. 

No es tan optimista el panel de 
expertos del OEA respecto a la in-
versión privada. “En un contexto 
de debilidad en el comercio glo-
bal y de tipos de interés altos, se 
anticipan dificultades para recu-

perar la senda perdida antes del 
Covid”, explicó el catedrático 
emérito de Economía y consejero 
editorial de este periódico. 

Además, Ferraro alertó de que 
las ventas del sector exterior, que 
consideró cruciales para la eco-
nomía regional, “mantendrán un 
desempeño débil mientras conti-
núe la dificultades en las econo-
mías centrales europeas y asiáti-
cas”. Esto afectará al sector in-
dustrial y puede anticipar una 
“esperada caída del turismo in-
ternacional, lo que se traducirá 
en una evolución débil tanto de 
las exportaciones de bienes como 
de servicios”. 

Respecto a cómo afecte esta co-
yuntura al mercado laboral, Fe-
rraro defendió que, “aunque no 

mostrará el dinamismo pasado, e 
incluso es posible que la creación 
de empleo se detenga por unos 
trimestres, podría aún jugar un 
impacto positivo”. 

Enfatizó Ferraro que la evolu-
ción de la inflación y, en concre-
to, la moderación desde octubre 
de los precios energéticos puede 
añadir algún impulso al creci-
miento regional para los próxi-
mos trimestres, lo que permitirá 
limitar el esperado aterrizaje en 
el crecimiento regional. Para el 
presidente del OEA, uno de los 
factores con más impacto en la 
economía andaluza y que aporta-
rá incertidumbre al crecimiento 
en 2024 será la sequía. “A pesar 

de las lluvias al inicio de este oto-
ño, la resolución de esta situación 
aún está lejos, lo que afectará di-
rectamente a un sector tan rele-
vante como el agrario y ganade-
ro, así como de forma indirecta al 
sector agroalimentario indus-
trial, con impactos en la activi-
dad, el empleo y, particularmen-
te, las exportaciones”, resumió. 

Previamente, el profesor Ma-
nuel Alejandro Hidalgo había 
detallado cuál ha sido el desem-
peño de la economía andaluza 
en el tercer trimestre de 2023. 
Hidalgo explicó que, según la es-
timación del Indicador Sintético 
de Actividad de Andalucía del 
Observatorio Económico de An-
dalucía (IOEA) correspondiente 
al tercer trimestre de 2023, la 
economía andaluza experimen-
tó un crecimiento del 0,2% res-
pecto al trimestre anterior. Con 
este dato, la tasa interanual de 
crecimiento del indicador se si-
túa en un 1,7%, tres décimas in-
ferior al del segundo trimestre 
de 2023 y una décima menor que 
la media española.

Andalucía crecerá por encima del 2% 
en 2023 pero caerá al 1,7% en 2024

RAÚL CARO / EFE 

Francisco Ferraro, Francisco Herrero y Manuel Alejandro Hidalgo posan antes de presentar el informe.

l El panel de expertos del Observatorio 
Económico alerta también de que  
la sequía sigue lastrando el PIB regional

La sequía marcará el 
rumbo de la economía 
de la comunidad 
durante el próximo año
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T. Monago SEVILLA 

Analistas Económicos de Anda-
lucía, el servicio de estudios de 
Unicaja Banco, prevé que la 
economía regional crezca un 
2% en 2023 y un 1,7% en 2024. 
Eso significa una revisión al al-
za del dato de este año respecto 
a la última proyección de junio 
(entonces se pronosticaba un 
1,3%) y a la baja en lo que se re-
fiere al ejercicio que viene (se 
preveía un 2,4%). 

La evolución andaluza, pues, 
está en línea con las proyeccio-
nes realizadas por distintos or-
ganismos para el conjunto de 
España. Todos han elevado el 
crecimiento de 2023 tanto en el 
país como en la comunidad por 
un primer semestre mejor de lo 
esperado, debido al buen com-
portamiento del sector servi-
cios, del consumo de las fami-
lias y del empleo. Pero también 
apuntan a una ralentización de 
la economía a partir del tercer 
trimestre en un contexto en el 
que persisten la elevada infla-
ción y los altos tipos de interés 
y se debilitan las economías de 
los principales socios comercia-
les. 

En el caso andaluz, el hecho 

diferencial está en que este año 
la región crecerá tres décimas 
menos que la media española 
(el Banco de España prevé para 
el conjunto del país un alza del 
PIB del 2,3%). Y esto es así en 
buena medida por la sequía. “La 
sequía está teniendo un impac-
to significativo en el sector 
agrario, así como en la indus-
tria agroalimentaria, activida-
des con mayor peso en la es-
tructura productiva andaluza 
que en el conjunto nacional”, 
señala el informe de Analistas 
Económicos. 

Esa circunstancia tiene su re-
flejo en la evolución provincial. 
Los territorios donde más pesa 
en el PIB la agricultura son los 
que más sufren. Málaga, según 
el servicio de estudios de Unica-
ja Banco, crecerá un 3% –muy 
por encima de la media españo-
la y andaluza–, seguida a una 
buena distancia por Sevilla, con 
un 2,4%, también por encima 
de la media andaluza y ligera-
mente de la española. En la me-
dia (2%) están Granada y Cá-
diz, y ya por debajo las provin-
cias más agrarias: Almería 
(1,8%), Córdoba (1%), Huelva 
(0,5%) y Jaén, que solo crecerá 
un exiguo 0,1% en 2023. 

El servicio de estudios señala 
que el año que viene –en un 
contexto, recordemos de ralen-
tización general– la economía 
andaluza se alineará –más o 
menos– con la española, aun-
que todavía crecerá una décima 
menos (1,7% frente a 1,8% es-
pañol). 

Las proyecciones tanto para 
el empleo como para el paro 
van en línea con la evolución 
del PIB. La buena noticia es que 
el crecimiento de puestos de 
trabajo continuará, y la mala es 
que lo hará en bastante menor 
medida que en años anteriores. 
Así, Analistas Económicos pre-
vé un avance de la ocupación 
medida en términos de Encues-

ta de Población Activa (EPA) de 
2,4% en 2023 (frente al 3,4% 
de 2022 y el 4,3% de 2021), lo 
que significa en términos abso-
lutos 80.000 ocupados más, 
hasta 3,34 millones. 

Para 2024 esa tendencia des-
cendente continuará y el empleo 
se elevará un 1,5%, según Unica-
ja Banco, lo que se traduce en 
unos 50.000 nuevos puestos de 
trabajo y unos 3,4 millones. 

Por lo que respecta al paro, 
Analistas Económicos prevé que 
continúe el descenso iniciado 
tras el shock de la pandemia, 
cuando se llegó a superar el 22% 
de tasa de desempleo en 2022. 
Esta tasa (que relaciona el nú-
mero de parados con la pobla-
ción activa) bajará siete décimas 
de media en 2023, hasta el 
18,3%, y ocho en 2024, hasta el 
17,5%. El número medio de pa-
rados el año que viene se situará 
en unos 720.000 y el diferencial 
con España será de seis puntos 
porcentuales (se prevé un 11,5% 
en el conjunto del país).

El alza del PIB 
oscilará entre  
el 3% de Málaga 
y el 0,1% de Jaén
l La sequía provocará en 2023 una  

gran disparidad en el crecimiento de las 

provincias, según Analistas Económicos
El servicio de estudios de 
Unicaja Banco prevé que 
la región crezca un 2% en 
2023 y un 1,7% en 2024

 

Gente paseando por un mercado en Almería.
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

Cuando el consejo de administración 
de Emasesa aprobó por unanimidad 

subir sus tarifas a partir del próximo 

año, lo hizo con el objetivo de empezar 

a sanar el agujero económico de más 

ocho millones de euros que soporta des-

de hace tiempo. La decisión tenía, ade-

más, un horizonte temporal: el 1 de ene-

ro de 2024. Todos los alcaldes convinie-

ron que el inicio del año era la fecha 

propicia para imputar el alza en la fac-

tura, aunque la negativa de la oposición 

en el último Pleno del Ayuntamiento 

de Sevilla a tratar esta cuestión por ur-

gencia ha dado al traste con los planes. 

El ‘no’ de todos los partidos, inclui-

da la negativa por «las formas» del 

PSOE, cuyos alcaldes de la provincia 

habían aprobado en octubre la subida, 

obliga a que la modificación de las ta-

rifas de Emasesa se aborde en el Pleno 

ordinario del 21 de diciembre. Si ese día 

los socialistas cumplen con lo pactado, 

y optan por abstenerse para permitir 

que la cuestión sea aprobada, se inicia-

ría un plazo de 30 días de exposición 

pública, paso previo a la aprobación de-

finitiva por el Consistorio hispalense 

en otra sesión plenaria. Fuentes muni-

cipales han asegurado a ABC que estos 

plazos harían que la subida del agua no 

se impute en la factura hasta al menos 

el mes de marzo, salvo que surjan otros 

nuevos inconvenientes. 

El delegado municipal de Urbanis-

mo, Juan de la Rosa, ya avisó de que este 

retraso era una «irresponsabilidad». 

Entre otras cosas, porque dilata el ca-

lendario acordado y retrasa la ejecu-

ción del plan de inversiones que va apa-

rejado a esta subida. Una postura que 

es compartida por los alcaldes de la pro-

vincia que, en líneas generales, vienen 

a pedir que se solucione cuanto antes 

este conflicto para que los vecinos no 
se vean afectados por esta parálisis. 

La opinión de los alcaldes 
El alcalde de Dos Hermanas, Francis-

co Rodríguez, aseguró ayer que el apla-

zamiento «no tiene por qué influir» en 

las cuentas, ya que «los particulares tie-

nen la facturación trimestral», recono-

ciendo, por otro lado, que las industrias 

sí se verían afectadas al facturar en un 

menor plazo. Sí quiso librar de respon-

sabilidad a sus compañeros del PSOE 

en el Ayuntamiento de Sevilla, que «no 

entendieron que se llevara por vía de 

urgencia con temas como la amnistía», 

pues «no debe mezclarse gestión y asun-

tos políticos». Así, insiste en que «esta-

mos en tiempos normales, aunque se 

podría haber adelantado un mes». Algo 

a tener en cuenta, ya que será la Junta 

de Andalucía quien autorice la nueva 

tarifa de abastecimiento, algo «que pue-

de tardar entre uno o tres meses». 

Por su parte, el alcalde de Mairena 

del Alcor, Juan Manuel López (PP), es-

pera que el retraso «no afecte a las in-

versiones ni al suministro», lamentan-

do que «los alcaldes del PSOE aproba-

ran en el consejo de administración la 

subida y que ahora sea un grupo mu-

nicipal del mismo partido, el del Ayun-

tamiento de Sevilla, el que la frene». Fi-

nalmente, califica de «pataleta» lo ocu-

rrido en el reciente Pleno 

hispalense, reiterando que 

«otros asuntos políticos no 

deberían incidir en un ser-

vicio básico como el agua». 

En la misma línea se ha 

pronunciado el alcalde de 

Coria del Río, Modesto Gon-

zález, que califica la tardanza 

como «un revés» para la empre-

sa, que «ya tenía hecha una 

previsión» y que «presta un 

servicio esencial a todos los 

municipios». Culpa tanto 

al PSOE como al PP de lle-

var a cabo «una pataleta po-

lítica» y de «utilizar el Pleno 

de Sevilla para arremeter con-

tra los municipios», señalando 

que «les pesó más ese día la 

investidura de Pedro Sán-

chez que el futuro de Ema-

sesa». Por ello, ha instado 

a ambos partidos a «apro-

barlo cuanto antes» porque 

la subida «la necesita la em-

presa para ser viable».

La subida de las 
tarifas de Emasesa  
no entrará en vigor  
al menos hasta marzo

∑ Los alcaldes de los 
municipios afectados 
piden «celeridad» para 
garantizar la inversión

Francisco Rodríguez 
Alcalde Dos Hermanas 

«No tiene por qué 
influir en la 
facturación de la 
empresa» 

Juan Manuel López 
Alcalde Mairena del Alcor 

«La política no 
debe afectar a un 
suministro básico 
como el agua» 

Modesto González 
Alcalde Coria del Río 

«Al PP y al PSOE les 
pesó la investidura 
de Sánchez más 
que Emasesa»
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Enel confirma a Bogas  
al frente de Endesa y su 
participación del 70%  
en la compañía española 

El consejero delegado de Enel, 

Flavio Cattaneo, aseguró ayer que 

el grupo italiano no se plantea 

cambios en su participación en 

Endesa (posee el 70%) ni en 

relación con su cúpula directiva 

que lidera su consejero delegado,  

José Bogas. «Tenemos una visión 

de estabilidad», afirmó Cattaneo. 
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REDACCIÓN 

L
A consejera de Economía, Hacien-
da y Fondos Europeos y presidenta 
de Andalucía Trade, Carolina Es-
paña, inauguró ayer en Sevilla el 
mayor encuentro de negocio del 

sector exterior organizado en la comuni-
dad, Andalucía Trade Global 2023, que se 
desarrolla desde ayer y hasta hoy, 22 y 23 de 
noviembre, en el Palacio de Congresos y Ex-
posiciones (Fibes). Un evento que celebra su 
decimonovena edición con un récord total 
de 75 países representados, 1.200 profesio-
nales inscritos de 579 empresas, donde ten-
drán lugar más de 1.400 reuniones B2B con 
los representantes de la Red Andalucía Tra-
de Internacional, presente en 75 mercados 
de los cinco continentes.  

En la inauguración, la consejera anunció 
que el Gobierno andaluz ofrecerá por vez 
primera, a través de Andalucía Trade, una 
línea de incentivos por 63,5 millones de eu-
ros para la internacionalización de las em-
presas andaluzas, que vienen a reforzar las 
actuaciones de acompañamiento y fomen-
to del sector exterior por parte de la Junta 
de Andalucía. Estos incentivos, que estarán 
disponibles a lo largo del primer trimestre 
de 2024, suponen un paso más en el apoyo 
a la internacionalización de las empresas 
andaluzas, y completan la estrategia inte-
gral de apoyo al sector exterior de Andalu-
cía Trade. “Contar con un sector de comer-
cio internacional potente y ayudarlo a cre-
cer y expandirse es imprescindible en una 
comunidad en la que las exportaciones su-
peran el 22% del PIB”, señaló la consejera.  

Carolina España detalló que las nuevas 
ayudas se destinarán a sufragar la presen-
cia de las empresas andaluzas en ferias in-
ternacionales en expositores agrupados, 
así como los viajes comerciales que se rea-
licen con motivo de dichas ferias interna-
cionales o la agenda de negocios que se de-
rive de las mismas. 

“Hemos batido récords en exportaciones 
y en la diversificación de los mercados y de 
los productos; apoyar al sector exterior, que 
representa más del 22% del PIB, es un 
asunto de comunidad, de ahí que nos impli-
quemos codo con codo con todos los agen-
tes que intervienen en la misma”, expuso la 
consejera, que además recordó que en 
2022 el sector exterior batió todos los ré-
cords, creciendo un 24% respecto a 2021 
hasta alcanzar la cifra de 42.958 millones 
de euros exportados.  

 
LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL,  
CLAVE PARA SER COMPETITIVOS 
La Junta de Andalucía organiza esta impor-
tante cita, a través de Andalucía Trade- 
Agencia Empresarial para la Transforma-
ción y el Desarrollo Económico, y lo hace con 
un modelo de colaboración público-privada 
en el que trabajan todos los agentes que im-

pulsan la internacionalización del tejido em-
presarial andaluz, la Confederación de Em-
presarios de Andalucía, el Consejo Andaluz 
de Cámaras de Comercio e ICEX-España Ex-
portación e Inversiones. 

El evento se inició ayer, miércoles 22, con 
una ponencia magistral del presidente de 
Microsoft España, Alberto Granados, titula-
da La inteligencia artificial en un contexto de 
competencia global. Impacto de la IA en la 
competitividad de las empresas andaluzas.  

La IA es uno de los principales catalizado-
res de crecimiento económico y desarrollo 
social de nuestro tiempo, tanto para empre-
sas como para territorios. Los datos y los al-
goritmos son, probablemente, el principal 
activo de las empresas y organizaciones de 

todos los sectores. La implantación de la In-
teligencia Artificial requiere también de un 
cambio profundo en cómo las organizacio-
nes afrontan el nuevo paradigma, donde 
cultura y tecnología deben ir de la mano, de 
forma que aceleren, no sólo la incorporación 
de herramientas de IA, sino su integración 
en los procesos de negocio, adaptando a ca-
da función y cada actividad su potencial. 

El evento permite a las empresas acceder 
igualmente a los servicios especializados en 
internacionalización que ofrecen las 21 em-
presas de la zona expositiva y las tres entida-
des estratégicas colaboradoras, el Consejo 
Andaluz de Cámaras de Comercio de Co-
mercio, CEA e ICEX, además de los que ofre-
ce la propia agencia Andalucía Trade. En de-

finitiva, la información de mercado, infor-
mación estratégica y los servicios que cual-
quier empresa necesita para programar su 
acción en el exterior en el próximo año. 

 
EL COMERCIO ELECTRÓNICO,  
GRAN OPORTUNIDAD DE NEGOCIO 
En el ámbito de ponencias, también se ha 
hablado sobre un aspecto fundamental pa-
ra las empresas hoy en día, el comercio elec-
trónico. Por ello, Amazon, impartió una se-
sión formativa sobre ecommerce para 
pymes, con la que cerrará un ciclo de cinco 
talleres organizados por Andalucía Trade y 
Amazon, en colaboración con IE University, 
para mostrar a las firmas andaluzas las 
oportunidades que brinda su tienda para la 
comercialización de sus productos en el 
mercado internacional on line. 

Bajo el nombre de Internacionalización 
con Amazon, y con el objetivo de entender 
cómo internacionalizar el negocio empre-
sarial a través de la tienda de Amazon, abor-
dó  temas como la red logística europea y el 
programa Pan-Europeo, así como el progra-
ma para vender globalmente fuera de Euro-
pa. Cabe destacar que este ciclo de talleres, 
enmarcados en el programa Despega de 
Amazon, contó en esta ocasión con la pre-
sentación del gestor de cuentas estratégicas 
de Amazon en España, Markel Gajate. 

Finalmente, el día de hoy se dedicará ex-
clusivamente a continuar con las reunio-
nes B2B concertadas previamente, con los 
representantes de la Red Andalucía Trade 
Internacional. Se puede consultar el lista-
do de todos estos encuentros en la platafor-
ma www.andaluciatradeglobal.es.

La Trade Global 2023 reúne 
a la exportación andaluza

  

 

En la inauguración del mayor encuentro sobre comercio exterior de Andalucía, la consejera de 

Economía anuncia una línea de incentivos para internacionalización de empresas por 63,5 millones

5 

Foto de familia de la inauguración de 

Andalucía Trade Global 2023. Abajo, la 

consejera Carolina España, durante la 

ponencia de Microsoft.
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Carolina España y el presidente Microsoft Iberia Alberto Granados, intervinieron ayer en Andalucía Trade Global  // EP

M. J. P. 

SEVILLA 

La Junta ofrecerá por vez primera, a tra-

vés de Andalucía Trade, una línea de in-

centivos por 63,5 millones de euros para 

la internacionalización de las empre-

sas andaluzas, unas ayudas que vienen 

a reforzar las actuaciones de acompa-

ñamiento y fomento del sector exterior 

por parte del Gobierno andaluz, según 

informó ayer la consejera de Economía 
y Hacienda, Carolina España, en la inau-

guración de Andalucía Trade Global, 

que reunirá en Sevilla durante dos días 

a 1.200 profesionales del sector exterior 

andaluz. 

Estos incentivos, que estarán dispo-

nibles a lo largo del primer trimestre de 

2024, suponen un paso más en el apo-

yo a la internacionalización de las em-

presas andaluzas, y completan la estra-

tegia integral de apoyo al sector exte-

rior de Andalucía Trade. «Contar con 

un sector de comercio internacional po-

tente y ayudarlo a crecer y expandirse 

es imprescindible en una comunidad 

en la que las exportaciones superan el 

22% del PIB», señaló la consejera. 

Carolina España explicó que las nue-

vas ayudas se destinarán a sufragar la 

presencia de las empresas andaluzas 

en ferias internacionales en exposito-

res agrupados, así como los viajes co-

merciales que se realicen con motivo de 

dichas ferias internacionales o la agen-

da de negocios que se derive de las mis-

mas. También se contemplan estos in-

centivos para servicios de consultoría 

especializada en el ámbito internacio-

nal «que ayuden a las empresas anda-

luzas a ser más competitivas en el mun-

do», según ha añadido. «Esta convoca-

toria de ayudas», subrayó Carolina 

España, «cubrirá buena parte de la es-

trategia internacional de las empresas 

y para ello nos imponemos un impera-

tivo: la agilidad en la tramitación, la re-

solución y el pago de los incentivos». 

Andalucía Trade Global 2023 el ma-

yor evento anual del sector exterior an-
daluz reunirá en Sevilla durante dos 

días a más de 1.200 profesionales, que 

mantendrán más de 1.500 reuniones de 

trabajo con la red internacional de An-

dalucía Trade, que presta en la actuali-

dad servicios en más de 75 países de los 

cinco continentes. «La internacionali-

zación de nuestra economía es un asun-

to de Estado; o, mejor dicho, de Comu-

nidad. De ahí que nos impliquemos codo 

con codo con todos los agentes que in-

tervienen en la misma», añadió Caroli-

na España, que recordó que en 2022 el 

sector exterior batió todos los récords, 

creciendo un 24,3% respecto a 2021 has-

ta alcanzar la cifra de 42.958 millones 

de euros exportados. 

En su ponencia magistral en Anda-

lucía Trade Global, el presidente de Mi-

crosoft España, Alberto Granados, de-

claró que el «8% de las empresas anda-

luzas ya utiliza Inteligencia Artificial 

(IA)». No obstante, esa cifra se ve au-

mentada en Andalucía cuando habla-

mos de empresas de más de 250 traba-

jadores. En este caso, «suponen el 41% 

las que utilizan esta tecnología», apun-

tó. El «reto está en ese 8%», recalcó Gra-

nados para afirmar que «tenemos que 

trabajar para que las pymes den el sal-

to a la inteligencia artificial». «Existe 
una correlación entre el PIB y las olea-

das tecnológicas. La proyección de la IA 

añade 25 billones al PIB mundial, y la 

IA podría generar un crecimiento de la 

productividad laboral, de hasta el 3,3% 

anual», opinó Granados, para quien la 

IA «no va a sustituirnos, sino que va a 

aumentar la capacidad». «Nos permite 

ser más productivos», aseguró. 

El presidente del Consejo de Rela-

ciones Internacionales de la patronal 

andaluza, Estanislao Martínez, apro-

vechó la ocasión para criticar los re-

cientes acuerdos de investidura debi-

do a las «desigualdades que puedan 

acarrear» no sólo a nivel nacional sino 

internacional. En este sentido abogó 

por el diálogo social como «principal 

herramienta para la paz social y cohe-

sión del territorio».

Trade tendrá 65 millones para la  
internacionalización de empresas 

∑ Podrán usarse para 
ferias y consultoría 
internacionales, así 
como viajes comerciales

El presidente de Microsoft 
Iberia afirma que «el 8% de 
las empresas andaluzas 
utiliza ya la Inteligencia 
Artificial»D
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E
L sector exterior es uno de los princi-
pales motores de la economía anda-
luza. Las cifran lo avalan: en 2022 las 
exportaciones de productos andalu-

ces supusieron el 22,6% de nuestro PIB. Des-
de la Junta de Andalucía somos muy cons-
cientes del peso de nuestras empresas expor-
tadoras: ellas son Marca Andalucía y llevan 
con orgullo el nombre de nuestra tierra a to-
dos los rincones del mundo. 

Profesionalidad, visión de futuro y va-
lentía abren un camino al exterior que nos 
sitúa como referentes en sectores produc-
tivos cada vez más diversificados. Como 
en crisis anteriores, el comercio exterior 
ha sido el primero en superar su actividad 
prepandemia, con el récord histórico de 
más de 42.000 millones en exportaciones 
en 2022, y con el segundo mejor resultado 
de la historia andaluza en 2023 (28.498 
millones hasta septiembre). Todo ello pe-
se a la sequía y a los conflictos internacio-
nales que marcaron el precio de materias 
primas y energéticas.  

Un contexto nada idóneo que pudo afec-
tar al precio de nuestras ventas, pero no al 
empuje de nuestras empresas, contabilizán-
dose hasta septiembre de 2023 más empre-

sas exportadoras regulares que nunca, 
5.708. Estas empresas acaparan el 84% de 
las exportaciones en la actualidad, por lo 
que es necesario reconocer su labor como 
generadoras de riqueza y creadoras de em-
pleo. Son empresas que cumplen su papel 
con un éxito innegable; nosotros, desde el 
Gobierno de Juanma Moreno, sabemos que 
el nuestro es acompañarlas en su camino y 
ofrecerles todas las facilidades para seguir 
creciendo y expandiéndose. 

Pero, para que la internacionalización de 
la economía sea completa, no sólo hemos de 
hablar de exportaciones sino también de la 
inversión extranjera: entre 2019 y 2022, el 
salto de Andalucía ha sido espectacular, con 
3.856 millones de euros en inversiones, ca-
si el doble (+93%) que entre 2015 y 2018, y 

un crecimiento del 30% en el último año. 
Estos números revelan la confianza que ge-
nera Andalucía. Nuestra tierra desprende 
ya admiración y orgullo. Ha pasado de estar 
en el vagón de cola a liderar parámetros has-
ta ahora impensables. 

Para seguir en esta senda celebramos 
Andalucía Trade Global, el principal even-
to de impulso al sector exterior de Anda-
lucía, y cuyo lema Impulsa tu empresa en el 
mundo, define el carácter esencial que 
otorgamos a la internacionalización. Este 
foro presenta a las empresas, en sólo dos 
jornadas, la información estratégica que 
les permita planificar su acción interna-
cional para 2024. De otro modo, buscar in-
formación y concertar entrevistas les re-
sultaría mucho más costoso. 

Trade Global concentrará más de 1.500 
reuniones de negocios entre los más de 
1.200 participantes de esta edición con 
los representantes de los 75 países en los 
que presta servicio la Red Andalucía Tra-
de Internacional. Los servicios de interna-
cionalización de nuestros partners estra-
tégicos, ponencias sobre cuestiones que 
afectan al comercio internacional, como 
la Inteligencia Artificial y la Comerciali-
zación vía plataformas digitales, e impli-
cación en la organización de todos los 
agentes que impulsamos la internaciona-
lización (CEA, Consejo de Cámaras e 
ICEX), hacen de Andalucía TRADE GLO-
BAL un evento único y útil.  

Andalucía Trade Global es una muestra 
más de cómo desde nuestro gobierno nos 

esforzamos día a día por poner al servicio de 
las empresas andaluzas los instrumentos 
que les permitan crecer y atraer inversiones. 

La agencia Andalucía Trade es un ins-
trumento fundamental para este nuevo 
impulso, como agencia pública que atien-
de la demanda histórica de las empresas: 
contar con una ventanilla que simplifique 
los trámites administrativos y que ofrezca 
a las empresas los instrumentos necesa-
rios para avanzar en el mercado nacional 
e internacional y atraer inversión extran-
jera. Igual que los Presupuestos de Anda-
lucía 2024 están pensados para llegar a to-
dos los andaluces, este nuevo modelo de 
atención se orienta también a todos: star-
tups, autónomos, pymes o grandes empre-
sas. Los ejes sobre los que se vertebrará se-
rán proyectos de innovación, transferen-
cia de conocimiento o financiación. 

Para que las empresas reciban estímulos 
en su trayectoria exterior, dedicaremos 
900 millones de euros en incentivos y fi-
nanciación hasta el próximo año 2027, de 
los que por primera vez habrá ayudas di-
rectas a la internacionalización de las em-
presas: más de 63 millones que se pondrán 
en marcha a principios de 2024. 

Sin duda, en Andalucía continuamos edi-
ficando un futuro brillante, seguro y estable 
para nuestra comunidad y para cada uno de 
los andaluces. Un futuro en el que las em-
presas andaluzas son y serán nuestras me-
jores aliadas. 

*Información elaborada en colaboración 
con Andalucía Trade.

Las empresas exportadoras, Marca Andalucía

CAROLINA ESPAÑA 
Consejera de Economía, Hacienda y Fondos 
Europeos y Presidenta de Andalucía Trade

5

Opinión
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Este sábado 25 de noviembre, en horario de 11:00 a 17:00 
horas, se celebrará X Feria del Mosto, Vinos, Licores y Pro-
ductos Ibéricos 2023 de Constantina, un evento que  va con-
solidándose y mostrando en cada edición una mayor asis-
tencia de público y, para incrementarla, se desplazarán au-
tobuses desde distintos puntos de la provincia de Sevilla. La 
localidad serrana celebra su feria del mosto en la Caseta de 
Caza y Pesca, en pleno Paseo de la Alameda. Las bodegas 
del municipio ofrecen al visitante degustaciones de este 
producto típico de la zona. Además del mosto, se podrán de-
gustar sus vinos, licores de las destilerías de la localidad, 
aceitunas, dulces y la exquisita chacina ibérica local.  
La Asociación de Empresarios y Comerciantes de Constan-
tina (Adeccons) colabora con el Ayuntamiento, Turismo 
Provincia de Sevilla y la Diputación de Sevilla en la organi-
zación de este evento, un acontecimiento que cada vez se 
asienta con más fuerza en el calendario de certámenes de 
la provinciales. Son fieles a la cita Bodega La Margarita, Bo-
dega Fuente Fría y Bodegas Cazallo.  

Pero aunque el mosto sea el protagonista, ya que la feria na-
ció en torno a él, los visitantes se encontrarán también con 
la variedad de vinos de cada bodega presente y la Caseta de 
Caza y Pesca acogerá además expositores de otros produc-
tos locales, como son las aceitunas de La Burrita, los dulces 
del Obrador Valle de La Osa, los quesos y aceites de Finca 
Dehesa Frías, los licores de Destilerías de Constantina y Anís 
la Violetera o los embutidos Ibéricos de Constantina y El Ca-
pellán, entre otros. Además, habrá una barra-ambigú en la 
Caseta a cargo de la Hermandad Nuestra Señora de los Do-
lores y actuación musical del grupo local Likindoy. El hora-
rio barra es de mediodía hasta las 24:00 horas. 
Como actividad paralela y conjunta, se ofrece durante la jor-
nadauna demostración de pintura en vivo a cargo de los Ur-
bansketchers de Córdoba, dibujantes urbanos que captarán 
en rápidos bocetos, realizados a tinta y acuarela, la grande-
za del entorno patrimonial, plasmando en sus dibujos los 
rincones más emblemáticos y cuya evolución de sus obras 
se podrá contemplar en directo.

X FERIA DEL MOSTO, VINOS, LICORES Y PRODUCTOS IBÉRICOS
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El Ayuntamiento de Montellano 
celebrará este sábado 25 y el do-
mingo 26 de noviembre  la II Feria 
de la Matanza y Productos Tradi-
cionales, una iniciativa para poner 
en valor y promocionar los pro-
ductos elaborados del cerdo tan tí-
picos en este municipio de la Sie-
rra Sur sevillana. Paralelamente, 
con este evento se busca dar a co-
nocer el municipio a través de sus 
sectores económicos y atractivos 
turísticos claves, como su  ganade-
ría,  gastronomía, el entorno natu-

ral, sus fiestas y costumbres. El vi-
cepresidente de Prodetur, Rodrigo 
Rodríguez, acompañó al alcalde 
del municipio, Curro Gil Málaga, 
en la presentación del cartel y pro-
grama de esta segunda edición de 
la feria organizada por el Ayunta-
miento, con la colaboración de la 
Diputación de Sevilla y de empre-
sas de la localidad. 

Aceite, pan de pueblo, y los pro-
ductos del cerdo serán los protago-
nistas en una cita que se desarro-
llará en la Carpa Municipal del re-

cinto ferial y que incluye, entre 
otras actividades, degustaciones 
de productos, demostraciones de 
elaboración de embutidos tradi-
cionales o de corte de jamón y es-
pectáculos flamencos. 

Como novedad este año, dentro 
de la programación de la Feria, el 
domingo 23 a las 13:00 se celebra-
rá el Concurso Gastronómico de 
Aceitunas Aliñás, con el objetivo de 
difundir y promocionar la gastro-
nomía montellanera. Hasta hoy 
jueves 23 está abierto el plazo de 
inscripciones, vía telefónica. Las 
aceitunas presentadas a concurso 
deberán aportarse ya elaboradas. 
Todos los participantes en este con-
curso gastronómico recibirán una 
pequeña botella de aceite de la Co-
operativa Ntra. Sra. de los Ángeles.

Montellano celebra este fin de semana su II 
Feria de la Matanza y Productos Tradicionales
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MÁS CULTURA 
55

VIII Feria del Pan, Aceite, Aceituna 
y VIII Feria de Productos ECO  
PATIO DE LA DIPUTACIÓN, 25 Y 26 DE NOVIEMBRE. 

La ‘Muestra de la Provincia, los Pueblos en el Corazón 
de Sevilla’ regresa al Patio de la Diputación este sábado 
25 y domingo 26 de noviembre con la VIII Feria del 
Pan, Aceite, Aceituna y la VIII Feria de Productos Eco-
lógicos. Este evento busca acercar a los visitantes a la 
riqueza cultural de la región, destacando la importancia 
del pan, el aceite y las aceitunas en la alimentación me-
diterránea. Además, se presentará una amplia oferta de 
productos ecológicos con garantía de calidad. En el 
evento estarán presentes 37 empresas expositoras de 
diversos sectores de la provincia de Sevilla. El escenario 
de la feria, el Patio de la Diputación, será el epicentro de 
diversas actividades complementarias que dinamizarán 
el evento. El horario de la feria será el sábado de 11:00 
a 20:00 horas de forma ininterrumpida, y el domingo de 
11:00 a 18:00 horas. Esta iniciativa pretende no solo fo-
mentar el conocimiento y aprecio por los productos lo-
cales, sino también promover la economía de la provin-
cia al destacar la diversidad y calidad de sus ofertas 
gastronómicas y ecológicas. Las actividades se pueden 
consultar en el enlace https://www.prodetur.es/prode-
tur/AlfrescoFileTransferServlet?action=downlo-
ad&ref=76f64255-c282-4875-877f-3607ea479ac4

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 24

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 23/11/2023

 España

 28 958 EUR (31,578 USD)

 489,93 cm² (78,6%)

 7800 EUR (8506 USD) 

R. ARROCHA 

SEVILLA 

El nuevo presidente del Banco de Ali-
mentos de Sevilla, Jesús Maza, patro-
no de la misma asociación durante 
dos décadas, ha hablado con ABC de 
la necesidad de que «la gente de Sevi-
lla» vuelva a demostrar su solidari-
dad este viernes y sábado, días en los 
que se celebrará la Gran Recogida de 
Alimentos 2023 en toda la provincia. 
—Decía el endocrino andaluz Anto-
nio Escribano que la mitad del mun-
do muere de hambre, y el otro de co-
lesterol. 
—Es un tema importante también el 
de luchar contra el despilfarro. Debe-
mos fomentar la cultura del buen uso 
del alimento. Hay que potenciar una 
alimentación equilibrada. Ocurre en 
nuestra sociedad: hay sobrealimen-
tación, obesidad... 
—Y hambre. 
—Más de 40.000 personas requieren 
al mes la atención del Banco de Ali-
mentos. 

—Parece mentira que esto esté ocu-
rriendo. 
—Sí, lo parece. Pero es una triste rea-
lidad. Antes de la pandemia por el Co-
vid, parecía que había bajado un poco 
la atención, la necesidad; de alguna 
manera, parecía que se estaba solu-
cionando el hambre en Sevilla. Pero 
la pandemia nos devolvió a la reali-
dad con un bofetón en la cara. Ade-
más, la inflación está colocando a mu-
cha población en una situación de 
precariedad y debilidad económica. 
Y tercero, la sociedad está cambian-
do, y llegan personas de otros luga-
res con necesidades. 
—Le puede pasar a cualquiera, ¿no? 
—Absolutamente. No le quepa duda. 
Le puede pasar a cualquier persona. 
La situación de vulnerabilidad te pue-
de llegar en cualquier momento. Yo, 
que también estoy en otros colecti-
vos (es presidente de la Asociación 
contra el Cáncer en Sevilla) sé de los 
problemas que pueden aparecer. Ima-
gínese que eres autónomo, por ejem-
plo, y te llega  una enfermedad. Ahí, 
ya no llegan ingresos. La mayoría de 
la población no tenemos una econo-
mía boyante. 
—¿Tenéis ya los 4.000 voluntarios 
que estabais pidiendo para la Gran 
Recogida de Alimentos 2023 de este 
viernes y sábado? 
—Sí. Hemos alcanzado el objetivo gra-

cias a la solidaridad del sevillano. Va-
mos a tener a 4.000 personas con el 
peto azul. Aprovecho para agradecer 
el apoyo. Sevilla es una provincia so-
lidaria. Da gusto ver la reacción de la 
gente, además, con edades de todo 
tipo. Antes estaba hablando con el co-
ordinador de la campaña y me esta-
ba diciendo que también se habían 
apuntado mucha gente joven. Lo que 
yo pediría... 
—Diga, diga. 
—Que cuando vean a alguien con el 
peto azul este viernes y sábado que 
se pare un momentito, que sea sim-
pático con esa persona, y que, si pue-
de, que ayude. En Sevilla hay muchas 
cosas buenas, pero una de ellas es 
cuando, en situaciones como estas, 
no hay colores, ni edad, ni nada. Todo 
nos iguala. Tener interiorizado el pro-
blema dice mucho de una persona y 
una ciudad. 
—¿Qué importancia tiene el Banco 
de Alimentos de Sevilla dentro de la 
Federación Nacional? 
—Después del de Barcelona y Madrid, 
entiendo que es el más importante. 
Está muy bien implantado con res-
pecto a otras ciudades. Hay unas 300 
entidades que colaboran con noso-
tros. Sevilla tiene una cosa muy bue-
na, y es la red social en la que vivi-
mos. Aquí hay una gran articulación 
de hermandades, colectivos, y eso fa-
cilita mucho el trabajo. 
—¿Se llegará a final de año a lo pre-
tendido? 
—El objetivo es recoger 7.000 tonela-
das de alimentos para atender las ne-
cesidades que debemos cubrir. Has-
ta ahora lo hemos conseguido, pero 
sí es cierto que tenemos un proble-
ma nuevo muy grande. 
—¿Cuál? 
—Siempre, una tercera parte de las 
7.000 toneladas llegaba a través de un 
fondo europeo. Pero se ha cancelado. 
—¿Puede dormir? 
—Bueno, duermo, duermo, y lo hago 
con la conciencia razonablemente 
tranquila. Para mí, a mi edad, que me 
toque esto es un lujo. 
—¿Qué edad tiene? 
—Sesenta y tres. Pero sigo en activo, 
sigo picando piedras. 
—¿Cómo lleva compatibilizar su nue-
vo cargo en el Banco de Alimentos 
con el de presidente de Asociación 
Contra el Cáncer? 
—Bien. Es que tengo mucha suerte. 
Tengo un equipo de profesionales, 
también voluntarios, que están con-
vencidos de la labor que estás hacien-
do. Le dedican mucho tiempo. Vale 
que yo doy la cara, pero sin ellos no 
podría hacer nada, y así comprendo 
que debo reconocerlo.  

«Uno de cada tres alimentos que 
venía de Europa se ha cancelado»

∑ El economista presume 
de la solidaridad de 
Sevilla antes de  
la Gran Recogida del 
Banco de Alimentos

Jesús Maza Burgos 
Presidente del Banco de Alimentos de Sevilla

Trabajo e ilusión 

«Ya tenemos a los 4.000 
voluntarios que 

necesitábamos; da  
gusto ver la reacción  

de la gente»

√

Jesús Maza, nuevo presidente del Banco de Alimentos de Sevilla, posa para ABC // RAÚL DOBLADO

El Ayuntamiento de Sevilla 
acogió ayer la presentación 
de la campaña de la Gran 
Recogida 2023 del Banco de 
Alimentos con el eslogan 
‘Alimenta una vida mejor’. 
Esta iniciativa arrancará 
mañana viernes con la ayuda 
de 4.000 personas volunta-
rias en 79 puntos de recogida. 
En el acto de presentación, 
además del presidente de la 
citada fundación, Jesús Maza, 
intervino el alcalde, José Luis 
Sanz, quien hizo un llama-
miento «a la movilización de 
los sevillanos para que se 
vuelquen este fin de semana 
en ayuda a la Fundación 
Banco de Alimentos». En esta 
edición se volverán a combi-
nar dos vías de donación en 
las superficies comerciales de 
la provincia: la tradicional 
recogida de alimentos y la 
aportación económica en 
línea de caja para que el 
donante elija la opción que 
más le convenga para poder 
ayudar a la fundación. 

El viernes y el 
sábado, claves para 
la fundación 
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Recogida de 
esperanza 

Ha llegado a la 

presidencia del Banco de 

Alimentos de Sevilla, del 

que dependen más de 40.000 

personas en la provincia, con la 

ilusión y la esperanza de que la ciudad vuelva a 

volcarse en la gran recogida de alimentos, 

prevista para mañana y el sábado. La iniciativa, 

que contará con 4.000 voluntarios y 79 puntos de 

colecta, paliará las necesidades de una sociedad 

agobiada por los problemas económicos.

Presidente de la Fundación Banco de Alimentos
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GASTRONOMÍA 

Paula Alcocer 

La Navidad está a la vuelta de la 
esquina, y con la llegada de las 
fiestas comienza el período de 
comidas y cenas con amigos, fa-
miliares o compañeros de traba-
jo. Por este motivo, el director del 
hotel Alfonso XIII, Carlo Suffre-
dini, presenta la oferta gastronó-
mica que la entidad ofrecerá du-
rante las fiestas, de la mano del 
chef ejecutivo Felipe Arango.  

Con la participación del presi-
dente de la Fundación Banco de 
Alimentos de Sevilla, Jesús Maza 
Burgos, el hotel ha renovado su 
compromiso con la fundación 
por cuarto año consecutivo y do-
nará un euro de cada menú de 
grupos contratado esta Navidad 
a la fundación.  

El hotel Alfonso XIII, que perte-
nece a la marca The Luxury Co-
llection, es uno de los puntos cla-
ves de la ciudad, en el que se ce-
lebran múltiples eventos. Para 
amenizar las fiestas, desde el 
próximo 27 de noviembre, y has-
ta el 8 de enero, ofrecerá un me-
nú para grupos, acompañado de 
un aperitivo de 30 minutos, por 
69 euros por persona. 

Este ofrece una selección de 
varios entrantes acompañados 
por un plato principal y un postre 

a elegir. Entre ellos destacan las 
endibias con rúcula, uvas, grana-
da, cebolla encurtida y salmón 
ahumado, la pintada rellena de 
foie gras y setas con patatas a las 
finas hierbas y verduras asadas o 
el Lingote de turrón con frutos 
rojos, crema de gianduja y al-
mendras crujientes.  

A su vez, el Alfonso XIII presen-
ta sus propuestas para las fechas 
más importantes de las fiestas, 
Nochebuena, Nochevieja, Navi-
dad y fin de año.  

Para la cena de Nochebuena, el 
hotel ofrece una selección de pla-
tos como el carpaccio de pescados 
blanco y azul, aceituna negra des-
hidratada, yogurt, alga marina, 
mini ensalada verde y tubérculos, 
el sorbete de maracuyá imperial o 
la espalda de cordero lechal con-
fitada sobre col rizada, puré de 
batata, verduras laminadas, salsa 
de ciruela y trufa fresca invernal 
de Piamonte. Amenizada con mú-
sica en directo, tendrá un precio 
de 179 euros por persona. 

Por su parte, para despedir el 
año hay varios platos como el tar-
tar de lomo wagyu con pepino, 
rábano, parmigiano reggiano y 
yema encurtida, acompañado de 
una tosta en aceite a la naranja, el 
lenguado con puré de chirivía, 
verduras ecológicas y caviar Rio-
frío o el lingote de rubia gallega 
guisada con castañas asadas, re-

bozuelos y trufa fresca invernal 
de Piamonte. Acompañada del 
tradicional cotillón y música en 
directo, esta tiene un precio de 
489 euros por persona.  

Para el día 25 de diciembre y 1 
de enero, el hotel cambia radical-
mente su oferta, con la celebración 
de dos brunch navideños. La ofer-
ta gastronómica de estos consiste 
en mariscos frescos, pescados ahu-
mados, ensaladas, frutas frescas, 
magret de pato con manzanas ca-
ramelizadas con canela, paletilla 
de cordero asado en su jugo o do-
rada con caviar de berenjena y sal-
sa de Noilly Prat, al igual que una 
amplia selección de postre. A su 
vez, ambos contarán con la presen-
cia de música flamenca en directo 
y costará 115 euros por comensal.  

Por último, el hotel también 
ofrecerá un programa musical en 
su restaurante Ena Sevilla, a par-
tir del 20 de diciembre y en el bar 
Americano, desde el 21 de no-
viembre. 

Una cena 

navideña  

en el Hotel 

Alfonso XIII

 

El hotel Alfonso XIII se prepara para la Navidad.

 

Carlo Suffredini, director del hotel; Jesús Maza Burgos, presidente de la Fundación Banco de Alimentos; y Felipe Arango.
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Rocío 
r/B Valenzuela

María Eugenia 
Coronado

Marisol
Menéndez

Antonio
Fornieles

Gabriel
Estévez

M  M

NO  hay más remedio. 
Esta frase resume el 
sentir de muchos em

presarios o autónomos ante el 
último acontecimiento interna
cional cuyas consecuencias, 
con toda probabilidad, se de
jarán notar en las economías 
locales, nacionales e interna
cionales: el conflicto israelí-pa
lestino que tristemente arrancó 
el pasado 7  de octubre. Toca 
seguir trabajando, como bien 
saben hacerlo las empresas. 
Empezamos nuestro repaso 
mensual destacando a la em
presa malagueña tecnológica 
Hrider, especializada en los 
procesos de gestión de talento 
para recursos humanos, que 
acaba de estrenar un rebran- 
ding de su marca con la men
te puesta en su salto al merca
do estadounidense. La firma 
cierra así una etapa de conso
lidación donde se ha posicio- 
nado como la solución de 
diagnóstico y desarrollo de ta
lento de referencia en más de 
25 países, la mayoría de ellos 
hispanohablantes, trabajando 
con más de 1.000 compañías 
y gestionando más de 
500 .000  trabajadores. "Este 
rediseño nos posiciona en el 
ámbito internacional más cer
ca del mercado anglosajón, 
cumpliendo así con el objetivo 
que realmente perseguimos 
desde el primer día que naci
mos como empresa en 2017 
eligiendo un nombre en inglés 
(Human Resources Rider): com
petir en Estados Unidos", ase
gura la Product Manager de 
Hrider, Rocío Valenzuela 
Hablamos ahora de rehabilita
ción de edificios. El Colegio 
de Administradores de Fincas 
de Sevilla (CAF Sevilla) y UCI 
(Unión de Créditos Inmobilia
rios), entidad especialista en la 
financiación sostenible de la vi
vienda han firmado un acuerdo

para impulsar la rehabilitación 
| de viviendas y comunidades 
I de propietarios en Sevilla y re- 
; ducir así sus emisiones de 
j C 0 2 . Para Rocío Santiago 
| responsable de rehabilitación 
j de UCI en Andalucía: "este 
| acuerdo de colaboración per- 
! mitirá acelerar la rehabilitación 
| de las viviendas y contribuir al 
í bienestar individual y confort 

de los hogares sevillanos". De 
otra parte, José Feria, presi
dente del Colegio Territorial de 
Administradores de Fincas de 
Sevilla, aseguró que "este con
venio de colaboración servirá 
de apoyo a las Comunidades 
de Propietarios y abrirá una 
nueva vía de financiación que 
ayudará a simplificar la conce
sión de créditos y permitirá ha
cer realidad los proyectos".
Nos referimos ahora a un te
ma de RSC, porque la Funda
ción Naturgy contribuirá a la 
actualización de contenidos 
curriculares de ciclos de For
mación Profesional (FP) relacio
nados con la energía y a la 
empleabilidad de los jóvenes 
en el ámbito de la transición 
energética, en virtud de un 
convenio suscrito con la Con
sejería de Educación y Forma
ción Profesional de la Junta de 
Andalucía. De esta forma, im
partirá formación y capacitará 
a docentes, alumnos y profe
sionales del sector en ámbitos 
como el medio ambiente, la 
eficiencia energética y la im
plantación de nuevas tecnolo
gías. El convenio ha sido sus
crito por Patricia del Pozo 
consejera de Desarrollo Edu
cativo y Formación Profesional 
de la Junta de Andalucía, y 
por María Eugenia Corona
do, directora general de Fun- 

! dación Naturgy. Para Corona- 
j do, "la formación profesional 
I en el sector de la energía de- 
í be adaptarse las competen

cias profesionales que deman
dan las empresas del sector. 
Por ello, desde Fundación Na
turgy nos satisface sumar An
dalucía a las otras ocho comu
nidades autónomas en las que 
ofrecemos formación profesio
nal sobre energía".
Destacamos a continuación el 
papel de las mujeres ejecuti
vas en el mundo de la empre
sa. En concreto, un 74% de 
ejecutivas se muestra optimista 
ante la futura expansión de un 
nuevo modelo de liderazgo 
empresarial, que ha de ser 
más inclusivo y contar con más 
mujeres en las posiciones de 
responsabilidad. La diversi
dad, la colaboración, la inspi
ración motivadora y una ma
yor comunicación son las 
palancas de este nuevo mode
lo, que han de garantizar la 
rentabilidad y la adaptabili
dad que demanda el 
mundo empresarial, según se 
desprende del estudio 'El im
pulso del liderazgo femenino 
en las empresas' presentado 
en Sevilla. Para la fundadora 
de WITH, Marisol Menéndez 
promotora del estudio, movi
mientos como "el 8M, #Me- 
Too o #SeAcabó son hitos his
tóricos que han provocado un 
cambio de percepción en el 
papel de la mujer en la socie
dad y la empresa de hoy. Hay 
una ola de cambio y presión 
social que también se ha refle
jado en el liderazgo femenino, 
con cambios que apenas co
mienza y aún tienen mucho re
corrido", ha aseverado. 
También han sido protagonis
tas el presidente de Pegasus 
Aero Group Antonio Fórme
les, y la directora general de 
la Fundación Felipe González, 
Rocío Martínez-Sampere que 
han firmado un acuerdo mar
co de colaboración, con obje
to de desarrollar acciones
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redunden positivamente en la 
defensa de la naturaleza, en 
especial aquellos proyectos 
destinados a la difusión de la 
magnitud del reto de los me- 
gaincendios, así como a iden
tificar y proponer soluciones 
directas para la mejora en la 
prevención y extinción de los 
incendios forestales.
Y no dejamos la RSC porque 
el responsable de Compras de 
Aceite de Oliva del Grupo So
vena, Gabriel Estévez, y el di
rector de Fundación Gota de 
Leche, Manuel Sobrino, han 
renovado el convenio de cola
boración que permite a un gru
po de más de 60  menores en 
riesgo de exclusión a disfrutar 
del programa 'Desayunos Salu
dables' durante el curso esco
lar. Este programa de Funda
ción Gota de Leche se 
desarrolla en dos colegios de 
la zona Norte Macarena de 
Sevilla: CEP San José Obrero y 
Pío XII. Desde sus comienzos 
en el curso 2 0 0 9 /1 0 , esta ini
ciativa ha permitido proporcio
nar desayunos diarios a más 
de 850 niños. Gracias a la 
contribución de Sovena, un 
grupo de menores inmigrantes 
tiene garantizado no menos 
del 25% del valor calórico dia
rio necesario para la calidad 
nutricional de un niño.
En otro orden de cosas, el La
boratorio de Innovación Social

Labme 2030 y la Confedera
ción de Empresarios de Sevilla 
ICES] han suscrito un convenio 
de cooperación para el desa
rrollo de proyectos y planes de 
impacto social y económico 
con el objetivo de revitalizar 
Sevilla y su provincia desde la 
Innovación Social. Ambas enti
dades impulsarán de forma 
conjunta el emprendimiento so
cial con la realización de pro
gramas, actividades divulgati- 
vas, formativas, técnicas y de 
apoyo a proyectos empresaria
les en materias de interés co
mún. "Desde Labme 2030 
queremos hacer que las cosas 
sucedan. Por eso, desarrolla
mos los Planes de Emprendi
miento Social con el objetivo 
de revitalizar los territorios, fo
mentando la colaboración pú
blico-privada y apoyándonos 
en el tejido civil de las propias 
comunidades", ha explicado 
José Luis Muñoz, codi rector 
de Labme 2030.
Y nos referimos a una empresa 
sevillana, el Grupo Insur que 
ha presentado Origin, una co
lección de 57  viviendas de 1 
a 3 dormitorios equipadas con 
excepcionales calidades y ser
vicios comunitarios para brin
dar un perfecto equilibrio entre 
privacidad, comodidad y tran
quilidad. El residencial está 
ubicado en Altos de los Monte
ros, un entorno natural a tan 
solo cinco minutos del centro 
de Marbella, en donde el gru

po ya cuenta con otros proyec
tos como Quintessence, en 
proceso de construcción y con 
gran éxito comercial en el mer
cado nacional e internacional. 
El evento de presentación reu
nió a los principales agentes 
inmobiliarios de la Costa del 
Sol en el ¡cónico Beach Club 
de Marbella 'La Cabane', así 
como a autoridades locales, 
entidades financieras, socios y 
equipo del proyecto. Durante 
el acto, el director de promo
ción de Grupo Insur en Andalu
cía Oriental, Juan Conejo, dio 
a conocer algunos de los deta
lles de este exclusivo y moder
no residencial que "ofrecerá 
una extensa oferta de servicios 
comunitarios con las que espe
ramos llegar a un público exi
gente que busca una nueva 
forma de vivir en Marbella, en 
un entorno único que invita a 
la desconexión absoluta."
Y terminamos el repaso con 
dos nombramientos. El primero 
acontenido en la cooperativa 
Cuna de Platero, que celebró 
elecciones a su Consejo Rector 
para renovar su órgano rector 
y reelegió o Francisco José 
Gómez como presidente du
rante un nuevo mandato. "Re
novamos la ilusión de trabajar 
por esta cooperativa, su equi
po de profesionales, y nuestras 
berries durante tres años más",

ha explicado el presidente, 
que ha añadido que se apues
ta por la continuidad, ya que 
de este grupo de 1 1 personas 
de la directiva repiten 9  del 
mandato anterior, que están 
"con la misma ilusión que el 
primer día, con muchos retos 
por delante que alcanzar".
Y, por último, Rafael Olvera 
(Granada, 1966) es el nuevo^ 
director gerente de la Regí 
cuela Andaluza del Art 
Ecuestre en sustitución de Jor 
ge Ramos, Licenciado ery 
ternaria por la Universidad 
Córdoba y do/tor p o / la 
versidad de Sevilla,/es 
1995 funcionario ael 
Superior Facultativo 
ta. Ha sido inspect- 
rio en Sevilla; veter,

loros
za

¡de, 
dé Si

ducción 
nt<j); direc- 
roducción 
?ra\ reser-

Plaza de 
Maestra r 
del Serví :¡o de Pr 
Ganadera de la J| 
tor general de la 
Agrícola
vista voluntario tae vas ruerzas 
Armadas; Experto Nacional 
Destacado en la\Comisión Eu
ropea en BruselaM Báta ice 
En 2023, fueXdesignaap c a  
mo Experto Sénior en Sanidac 
Animal por la Comisión Ei 
pea; y desde 202. 
nador de Fondos Eur^vpeo\en 
la Viceconsejería de AgHcultíx 
ra, Pesca Agua y Desarrolla 
Rural.
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Fibes acogerá al mayor mercado nacional y extranjero de
fabricantes y distribuidores de congelados
La primera edición del mercado 'Frozen & Fresh Market' está fijada para los días 30 y 31 de
enero. "Andalucía cuenta con la diversidad de productos que representa el sector del
congelado, así como con los espacios necesarios para ser un evento único de referencia", ha
destacado Cobos. Por su parte, el delegado del Distrito Este, Ignacio Flores, ha expresado su
"ilusión por acoger por primera vez este evento, que enriquecerá la ya de por sí potente
agenda de Fibes para el próximo año".
original

Noticias Andalucía.

La primera edición del mercado 'Frozen & Fresh Market' está fijada para los días 30 y 31 de
enero
El acto de presentación, celebrado en la Lonja del Barranco, ha contado con la presencia de
la secretaria general de la Agencia de Gestión Agraria y Pesquera de Andalucía, Margarita
Cobos; el delegado del Distrito Este-Alcosa-Torreblanca, Ignacio Flores; el gerente de
Contursa, Antonio Castaño; y el presidente de Frozen España, Simón Raúl Moreno, según
informa Sevilla City Office en un comunicado.
En su intervención, la secretaria general de la Agencia de Gestión Agraria y Pesquera de
Andalucía hizo referencia a que "Sevilla y Andalucía apuestan por la industria alimentaria para
dar a conocer el producto no sólo de Andalucía sino de norte a sur, este o este para toda la
comunidad internacional". "Andalucía cuenta con la diversidad de productos que representa el
sector del congelado, así como con los espacios necesarios para ser un evento único de
referencia", ha destacado Cobos.
Por su parte, el delegado del Distrito Este, Ignacio Flores, ha expresado su "ilusión por acoger
por primera vez este evento, que enriquecerá la ya de por sí potente agenda de Fibes para el
próximo año". Además, el edil ha señalado que se han estrechado lazos con la Asociación
Frozen España "para que este evento tenga continuidad en el futuro".
En la misma línea, Castaño ha expresado que desde Contursa se apuesta por eventos como
Frozen "porque buscan la sostenibilidad en su desarrollo, aspecto que venimos trabajando y
por el que apostamos en la ciudad desde hace tiempo". "La sostenibilidad es una palabra que
está en la cabeza de todo el mundo como algo que tiene que formar parte de todo lo que se
vaya a hacer en el futuro", ha recordado Castaño.D
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El presidente de Frozen España ha indicado que "las empresas fabricantes y distribuidoras de
congelados tenemos el deber de dar a conocer la evolución de nuestra industria y sector, el
valor que aporta el frío al producto fresco, como son la oportunidad, disponibilidad y seguridad
en todo momento""Frozen Fresh Market se presenta como un evento de profesionales para
profesionales, con formaciones específicas para el distribuidor y los consumidores finales de
horeca y retail", ha recalcado.
La Asociación Frozen España, con sede en Sevilla, representa en la actualidad a más de 160
empresas fabricantes y distribuidores de congelado, siendo un 70% de Andalucía y un 20% de
la provincia de Sevilla. Las empresas que participan en el mercado suman más de 7.000
millones de euros de facturación en España, 8.500 puestos de trabajo y 5.500 vehículos.
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L
os presupuestos del Ayunta-

miento de Sevilla para 2024 

llegan al día de San Clemente 

con su historia por escribir. 

Sanz emuló la gesta de San Fernando 
en mayo al reconquistar la Alcaldía 

hispalense para los populares, pero en 

la batalla que se libra ahora en los 

despachos pesa más la inteligencia 

política que la épica de los números. 

El gobierno municipal acude con 

unas líneas generales que hablan de 

un montante de 1.031 millones –el 

más alto de todos– y del refuerzo de 

los barrios de atención preferente, la 

limpieza y la seguridad. Pero no le 

cuadran las cifras. La oposición pide 

más detalles para fijar su posición de 

salida y el alcalde, que se llevó algún 

revés, buscas socios que solventen el 

trámite matemático del Pleno. 

El calendario aprieta y, por ahora, 

las negociaciones con los grupos no 

avanzan al ritmo esperado. Hace diez 

días, el alcalde escenificaba una 

primera toma de contacto con los 

portavoces, a los que entregó una 

declaración de intenciones aderezada 

con cifras en materias sensibles. Sanz 

ya habló entonces de la «buena 

predisposición» de las partes, de que 

su presupuesto «no es ideológico» y 

de que «tampoco tiene líneas rojas». 

Pero la oposición le avisó de que la 
oferta era insuficiente y que había que 

meter el bisturí en cada partida para 

hablar de pactos. Sin embargo, el 

alcalde prefirió seguir con su relato 

intacto, emplazando a PSOE, Vox y 

Con Podemos-IU esta semana a una 

reunión técnica con el delegado de 

Hacienda, Juan Bueno. 

Ayer arrancó la fontanería de las 

cuentas con el primer encuentro 

entre el ejecutivo y la oposición, que 

fue convocado a través de una carta 

ciertamente fría. Bueno confiaba en 

que los partidos acudieran con una 

batería de propuestas para debatir, 

pero no fue así. «Han tenido la opción 

de hacer aportaciones pero prefieren 

hacerlo más adelante», aclaró. Ese 

nuevo plazo ya tiene fecha, pues será 

la semana que viene cuando reciban 

el borrador del presupuesto al que se 

espera que presenten sus aportacio-

nes. Hasta entonces, el responsable de 

Hacienda se agarra al «buen tono» y a 

que «ninguno nos ha dicho que no». 

El relato optimista del gobierno se 

sostiene en que han sido pioneros en 

esta negociación. «Antes se hacía un 

procedimiento más parco», explicó, 

«porque en los grupos se recibía la 

documentación más tarde», práctica-

mente cuando el proyecto estaba 

cerrado. Bueno cree que este cambio 

es una muestra del «consenso» que 

quieren alcanzar. Y lo defiende, a 

pesar de que en la oposición no han 

gustado nada las formas. Tal es así, 

que el debate está ahora mismo en 

cómo se debe negociar y no en las 

partidas exactas. No se habla de si 

habrá más millones para Memoria 

Democrática o para Movilidad pero sí 

de quién debe dar el primer paso. 

Los grupos no le han comprado el 
discurso al gobierno y no quieren ser 

cómplices del halo de optimismo que 

rodea cada intervención del alcalde. 

«Es complicado entenderlos, porque 

están haciendo las cosas al revés», 

explica la portavoz de Vox, Cristina 

Peláez, que insiste en que «lo que no 

se puede pretender es que, en base a 

unas intenciones, sea la oposición la 

que elabore el presupuesto». Ellos, 

como el resto, quieren partidas 

concretas para hablar. Y de eso, por el 

momento, hay poco. «Esto es como si 

te invitan a la reforma de una casa sin 

tener los planos. Necesitamos un 

proyecto», asegura Susana Hornillo, 

la portavoz de Con Podemos-IU. 

La clave de todo estará, como dijo 

ayer Bueno, en «el desmenuzamien-

to» del presupuesto, donde se verán 

«las intenciones». También la del 

PSOE, con quien Sanz sacó adelante 

las ordenanzas fiscales y aprobará la 

subida del agua. En el gobierno hay 

quien piensa que no hay dos sin tres y 

que esta vía, la de mostrarse al resto 

del país como una isla de moderación 

al pactar con ellos, no sería mal inicio 

para el nuevo mandato. De momento, 

en el PSOE se remiten a «las cifras». 

Quieren ver números para saber «cuál 

es el relato del gobierno, su modelo de 

ciudad, y en qué pondrán énfasis». 

Con el mes de noviembre amortiza-

do, los grupos se hacen fuertes en su 

relato y sólo dan pequeños pasos que 
encierran pocos avances. El tiempo 

apremia y esa es la losa del alcalde. 

Sanz dijo que le gustaría que las 

cuentas se aprobaran antes del 31 de 

diciembre, pero esa previsión ya es 

inalcanzable. Ayer, el delegado de 

Hacienda reconoció que, como 

mínimo, la primera ratificación del 

Pleno llegará «a mediados de enero», 

pues resta el trámite del CESS, el TEA 

y las alegaciones. Luego llegará otro 

plazo de enmiendas y la aprobación 

definitiva. Mucha burocracia para 

tanto optimismo. El alcalde sigue 

empeñado en conseguirlo, en buscar 

un socio para sus primeras cuentas. 

Hoy se estrenará con la Lobera del 

Rey Santo pero para reconquistar al 

Pleno todavía le resta alguna batalla. 

Al gobierno municipal le faltan socios y le sobra optimismo 
para sacar adelante sus primeras cuentas. Donde ven brotes 
verdes, la oposición prefiere rebajar la euforia sobre un pacto 
cercano. Sanz se estrena hoy con la Lobera pero todavía está 
lejos de emular a San Fernando en la reconquista del Pleno

ANÁLISIS 

MARIO 

DAZA

Los negociación de los 
presupuestos se encalla 
en la batalla del relato

El alcalde José Luis Sanz durante la presentación del presupuesto  // J.M. SERRANO

PP 

El gobierno municipal ha 
elaborado unas cuentas 
que «no quieren ser del 
PP sino de Sevilla y los 
sevillanos». El alcalde y 
el delegado de Hacienda 
apelan a clásicos como 
«la política útil» para 
buscar al menos a un 
socio que se las apruebe. 

PSOE 

El exalcalde Antonio 
Muñoz ha dado muestras 
de moderación al dar el 
apoyo de sus concejales a 
las ordenanzas fiscales y 
a la subida de las tarifas 
de Emasesa. Ahora, en el 
presupuesto, quieren ver 
si los modelos de ciudad 
son compatibles. 

VOX 

En Vox siguen anhelando 
su entrada en el gobierno 
de la ciudad. Si el alcalde 
cediera en esta propues-
ta, su apoyo a las cuentas 
estaría confirmado. Por 
ahora, no terminan de 
definir cuál debe ser su 
papel en la oposición. 

PODEMOS-IU 

Con dos concejales, su 
peso en el Pleno ha caído. 
Pueden ser claves en las 
votaciones pero están en 
las antípodas ideológicas 
con el gobierno de Sanz.

LAS CLAVES DE 
CADA PARTIDO
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E
L vaso medio lleno o 
medio vacío. La conclu-
sión de la primera reu-
nión técnica para abor-

dar las cuentas municipales de 
2024 es antagónica si se le pre-
gunta al gobierno o a la oposi-
ción. No es una ob-
viedad. El equipo de 
José Luis Sanz sos-
tiene que los parti-
dos están dispuestos 
a hablar, y que la in-
tención de todos es 
llegar a un acuerdo. 
Los otros tres grupos 
políticos que forman 
la Corporación coin-
ciden en que no pue-
den valorar un docu-
mento entregado ha-
ce semana y media 
que no incluye ni in-
gresos, ni gastos, ni 
inversiones, y que 
además se encuen-
tra “repleto de in-
concreciones y datos 
confusos”. 

Todo sigue en la 
casilla de salida. Los 
populares se han 
comprometido a en-
viar a final de esta 
semana o a princi-
pios de la que viene 
el documento defini-
tivo y pormenoriza-
do del borrador de 
las cuentas de la ciu-
dad para el año que 
viene. Dos semanas después de 
que el alcalde presentase las lí-
neas generales de un texto bau-
tizado como el gran pacto por 
Sevilla. La intención de gobier-
no municipal es que sea aproba-
do antes de que termine enero. 
Queda trabajo por delante. 

“Hoy han tenido la oportuni-
dad de hacer aportaciones al 
documento de líneas básicas y 
estratégicas entregado, pero los 
grupos han decidido aportarlas 
más adelante”, comentó el dele-
gado de Hacienda, Juan Bueno, 
antes de defender que el alcalde 
quería darle “un plus” a los gru-
pos políticos en relación con la 
negociación de las cuentas para 
el próximo ejercicio de forma 
que, antes de tener el documen-
to con todo el detalle, pudieran 
hacer sus “aportaciones”, saber 
“qué opinaban de esas líneas”. 

Pese a que los grupos políticos 
decidieron hacer sus aportacio-
nes “más adelante”, Bueno ase-
guró que las reuniones mante-
nidas fueron “suficientemente 
satisfactorias porque están dis-
puestos a negociar”. En este 
sentido, confió en alcanzar un 
acuerdo para aprobar unas 
cuentas nunca antes de febrero. 
“Ninguno de los grupos ha di-
cho que no. Están dispuestos a 
hablar. La intención de todos es 

llegar a un acuerdo”, apostilló 
el delegado de Hacienda antes 
de remarcar que la intención del 
gobierno local es “abrir un diá-
logo constructivo que desembo-
que en un acuerdo amplio para 
aprobar los presupuestos”, unas 
cuentas “sin líneas ideológicas 
en cuya negociación el Ayunta-
miento está dispuesto “a ceder 
para pactar por Sevilla y el inte-
rés común”. 

Tras terminar la reunión, los 
socialistas pidieron la docu-
mentación completa del presu-
puesto y de sus organismos au-
tónomos y empresas públicas, 
con su estado de ingresos y gas-
tos incluido y el anexo de inver-
siones previstas, para “poder 
trabajar en su análisis, pronun-
ciarse sobre su contenido y rea-
lizar las posibles aportaciones 
conforme al modelo de ciudad 

que el PSOE ha ido conforman-
do y ejecutando en los últimos 
dos mandatos”. 

El principal partido de la opo-
sición trasladó que “no puede 
pronunciarse sobre un docu-
mento de power point repleto de 
inconcreciones y datos confusos. 
Ese documento inicial nos susci-
ta más dudas que certezas, de 
ahí que le hayamos reiterado al 
gobierno de Sanz la petición de 
que nos facilite el Presupuesto 
consolidado (del Ayuntamiento 
más el resto de sus organismos y 
empresas) donde se especifique 
cómo ingresará, cómo gastará y 
en qué se invertirá. A partir de 
ahí, podremos analizarlo y reali-
zar un trabajo serio y riguroso de 
contraste entre el modelo de ciu-
dad que pretende el PP y el mo-
delo de ciudad del PSOE”. 

La portavoz adjunta del gru-
po municipal del PSOE, Sonia 
Gaya, estuvo acompañada en la 
reunión por los concejales so-
cialistas Francisco Javier Páez y 
Juan Tomás de Aragón, que for-
man parte de la Comisión de 
Hacienda en la Corporación his-
palense. “El documento no pue-
de ser la base para negociar te-
niendo en cuenta las numerosas 
dudas que presenta” y que ata-
ñen tanto a los ingresos y gastos 
como a la previsión de subidas 

salariales para la plantilla mu-
nicipal, los ingresos tributarios 
reales, la nueva tasa a las opera-
doras de servicios de telefonía, 
la previsión de fondos comuni-
tarios, los convenios con la Jun-
ta de Andalucía para los planes 

de empleo, la esti-
mación de ingresos 
por la Patrica (Parti-
cipación en los In-
gresos de la Comuni-
dad Autónoma), los 
anexos de inversio-
nes e incluso dónde 
está la convocatoria 
pública para cubrir 
150 nuevas plazas 
de la Policía Local. 

Desde Vox trasla-
daron al primer edil 
que el único docu-
mento puesto a dis-
posición es “inasu-
mible”. La portavoz 
Cristina Peláez estu-
vo en la reunión jun-
to a los portavoces 
adjuntos Gonzalo 
García de Polavieja y 
Fernando Rodríguez 
Galisteo. “Resulta 
extremadamente 
complicado enten-
der el proceder de 
este gobierno, que 
está haciendo las co-
sas al revés. No se 
puede pretender que 
en base a un docu-
mento de intencio-

nes, los grupos de la oposición 
le elaboremos el presupuesto. 
El borrador sobre el que debe-
mos trabajar lo debe presentar 
el gobierno, que para eso está”, 
argumentó la concejal antes de 
explicar que “llevamos esperan-
do desde el 25 de septiembre la 
entrega del borrador del presu-
puesto, cuando el alcalde anun-
ció públicamente que los grupos 
municipales contaríamos con 
ese avance del presupuesto en 
aquellas fechas. Dos meses des-
pués, se pretende que sea al re-
vés, que nosotros aportemos 
propuestas para que, en un pla-
zo de dos días, se nos comuni-
que si se integran o no en el pre-
supuesto. Un gobierno que se 
considere serio no puede ni de-
be hacer las cosas así”. 

En la misma línea se mostró 
Podemos-IU, al señalar que 
“nos ha pedido trabajar en base 
a un power point, donde ni si-
quiera hay cantidades exactas. 
Es como si nos pidiera partici-
par en la reforma de una casa 
sin tener los planos”. La porta-
voz Susana Hornillo comentó 
que “da la impresión de que es-
tán un poco perdidos. Si necesi-
tan un modelo en el que basar-
se, para eso está nuestro pro-
grama electoral, se lo hacemos 
llegar sin ningún problema”.

  

  

 

l El equipo de Sanz inicia las negociaciones con una 

oposición que rechaza valorar un documento con 

“inconcreciones” que no incluye ni ingresos ni gastos

Un presupuesto a oscuras

TESTIMONIOS 
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Sonia Gaya 
PORTAVOZ DEL PSOE

“Un ‘power point’ no 

puede ser la base para 

negociar, presenta 

muchas dudas”

Susana Hornillo 
PORTAVOZ DE PODEMOS-IU

“Da la impresión  

de que están un  

poco perdidos. 

Vamos tarde y mal”

Juan Bueno 
DELEGADO DE HACIENDA

“Ninguno de los grupos 

ha dicho que no. La 

intención de todos es 

llegar a un acuerdo”

Cristina Peláez 
PORTAVOZ DE VOX

“Es complicado 

entender el proceder 

de este gobierno, hacen 

las cosas al revés”

Juan Bueno explica  

ayer los detalles de 

las negociaciones con 

los grupos políticos.
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El alcalde de 

Sevilla, José 

Luis Sanz, 

durante el acto 

celebrado en la 

jefatura de  

La Ranilla
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El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, presidió 
ayer la ceremonia en la jefatura de La Ranilla 
donde se llevó a cabo una ofrenda floral 

Homenaje a los 
policías fallecidos

E
l alcalde de Sevilla, José 

Luis Sanz, presidió ayer el 

acto memorial por los caí-

dos de la Policía Local. El acto, 
que se celebró en la jefatura de 

La Ranilla, recordó a los policías 

locales fallecidos en actos de ser-

vicio. Durante la ceremonia se 

hizo una ofrenda floral al monu-

mento a los agentes caídos. El al-

calde recordó la importancia de 

«recordar a quienes ya no están 

porque de alguna manera su re-

cuerdo hace que sigan presentes 

entre nosotros». 

Este homenaje a los agentes 

de la Policía Local fallecidos en 

acto de servicio se celebra cada 

año en la jornada previa a la fes-

tividad de San Clemente, día de 

la Policía Local de Sevilla, cuya 

celebración este año se ha tras-

ladado «excepcionalmente» al

viernes 24 ya que coincide con la

procesión extraordinaria por el

775 aniversario de la Reconquis-
ta de Sevilla. En una nota de pren-

sa, Sanz añadió que «afortuna-

damente, este año no tenemos

que lamentar ningún agente del

cuerpo fallecido en acto de ser-

vicio pero nunca dejaremos de

rendir honores a José Luis Luque

tiroteado en la calle Cuna en 1978

y a Sergio Rodríguez-Prat Valen-

cia, fallecido en accidente de trá-

fico en la confluencia de María

Auxiliadora con José Laguillo en

diciembre de 2013». 

Para el alcalde, actos como éste

«nos recuerdan la importancia

del servicio público que prestan

todos y cada uno de los policías

locales de Sevilla». 
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Moreno pide al Comité de Regiones 
de la UE que rechace la amnistía

S.A. / J. A. BRUSELAS / SEVILLA  

El presidente de la Junta de Andalu-

cía, Juanma Moreno, anunció ayer en 

Bruselas que la comunidad autónoma 

planteará una iniciativa para que el 

Comité de las Regiones de la Unión Eu-

ropea se pronuncie en contra de la ley 

de amnistía que se ha registrado en el 

Congreso de los Diputados y que su-

pone un «ataque» al estado de dere-

cho en España.  

En el marco de un viaje oficial a Bru-

selas, Moreno se ha pronunciado así 

tras mantener una reunión, en la sede 

del Comité Europeo de las Regiones, 

con miembros del Partido Popular Eu-

ropeo, con los que ha abordado tanto 

la situación que se vive en España con 

esa ley de amnistía y los acuerdos del 

nuevo Gobierno de Pedro Sánchez con 

partidos independentistas, como la lu-

cha contra el cambio climático. Res-

pecto a si la Junta de Andalucía, en el 
ámbito europeo, va a abanderar algu-

na iniciativa en contra de la amnistía, 

ha confirmado que así será, ya que la 

próxima semana, a través del presi-

dente de Murcia, Fernando López Mi-

ras (PP), se planteará una enmienda 

al pleno del Comité de las Regiones de 

la UE para «denunciar» la situación 

generada en España y que dicho órga-

no se pronuncie. 

Moreno aprovechó su participación 

en el Comité Europeo de Regiones en 

Bruselas para trasladar a representan-

tes de instituciones comunitarias «su 

inquietud» y malestar por las conse-

cuencias de los acuerdos de investidu-

ra «con un fugado de la Justicia como 

Puigdemont» y especialmente la ley 

de amnistía para personas «condena-

das y vinculadas a un proceso de se-

cesionista».

EL PRESIDENTE ANDALUZ, EN BRUSELAS
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SEVILLA  

El Gobierno andaluz quiere reforzar 

su estrategia y su discurso de lucha 

contra el cambio climático y el posi-

cionamiento de Andalucía en los fo-

ros internacionales. Por este motivo, 

el presidente andaluz ha asumido en 

el Comité de las Regiones (organismo 

comunitario donde están representa-

dos ayuntamientos y comunidades) 
como vicepresidente la coordinación 

del dictamen del Pacto Verde y Salud  

y dentro de unos días encabezará la 

delegación andaluza en la COP 28 que 

se celebrará en Dubai. Además, está 

previsto que Andalucía asuma la pre-

sidencia del grupo de trabajo contra 

el cambio climático (’The Climate 

Working Group’), creado el pasado mes 

de septiembre en la Conferencia de Re-

giones Periféricas y Marítimas (CRPM), 

red de cooperación intergubernamen-

tal que agrupa a más de 150 regiones, 

principalmente de la Unión Europea. 

La primera parte de este programa 

de participaciones internaciones de 

Andalucía se produjo ayer en Bruse-

las en el Comité de Regiones de la 

Unión Europea. El presidente de la Jun-

ta de Andalucía, Juanma Moreno, de-

fendió la necesidad de que las regio-

nes como Andalucía cuenten con apo-

yo financiero de la Unión Europea para 

luchar contra los efectos del cambio 

climático en la salud y con una mayor 

asistencia técnica para el desarrollo 

de políticas. «Dadas las restricciones 

presupuestarias que tienen nuestras 

administraciones es importante refor-

zar la financiación externa», apuntó 

el presidente quien defendió que las 

comunidades autónomas y munici-

pios son la base fundamental para la 

aplicación de las medidas y de la nor-

mativa que recoge el Pacto Verde Eu-

ropeo.  

El presidente andaluz ha puesto el 

acento en que la ejecución de políti-

cas y medidas medioambientales re-
quiere inversiones significativas en 

infraestructura sostenible, tecnolo-

gías limpias y programas de concien-

ciación que son difíciles de abordar, y 

por ello es importante «reforzar la fi-

nanciación externa» para las regiones, 

dadas las «restricciones presupuesta-

rias» de sus administraciones. 

«Demandamos como autoridades 

regionales y locales, que se reconozca 

nuestra posición estratégica para adap-

tar y contextualizar las políticas me-

dioambientales a nivel territorial, y así 

garantizar y velar por la salud de nues-

tros ciudadanos», ha indicado Juan-

ma Moreno durante la defensa del dic-

tamen en el Comité Europeo.  

En este sentido, el presidente anda-

luz aprovechó su presencia en este foro 

internacional para reiterar la reivin-

dicación de que a nivel europeo se re-

conozca la «singularidad andaluza», 

debido a que la comunidad autónoma 

está expuesta especialmente a los efec-

tos del cambio climático y sobre todo 

por la «grave sequía» que padece el te-

rritorio andaluz.  

Esta misma posición la trasladará 

el presidente andaluz en Dubai duran-

te la celebración de la COP 28: «Se de-

ben tomar decisiones valientes y debe 
servir para que los estados miembros 

asuman responsabilidades y compro-

misos claros y contundentes en la lu-

cha contra el cambio climático. 

Dentro de esta estrategia, reciente-

mente el Gobierno andaluz aprobó la 

puesta en funcionamiento del Conse-

jo Andaluz del Clima como órgano de 

participación en materia de lucha con-

tra el cambio climático y desarrollo de 

políticas sostenibles. Asimismo, de 

acuerdo con los datos difundidos por 

la Consejería de Sostenibilidad, Medio 

Ambiente y Economía Azul, en los Pre-

supuestos de la Junta de Andalucía 

para 2024 se han reservado hasta 1.000 

millones de euros destinados a pro-

yectos, especialmente aquellos vincu-

lados con la lucha contra la sequía en 

todo el territorio andaluz. 

Moreno pide fondos europeos para 
luchar contra el cambio climático

∑ El presidente reitera 
en Bruselas la petición 
de que se reconozca la 
singularidad andaluza 

El presidente andaluz, Juanma Moreno, durante su intervención en el Comité de Regiones de Bruselas  // ABC

Andalucía participará 
también en la COP 28 de 
Dubai y lidera un grupo de 
trabajo internacional 
contra el cambio climáticoD
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JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

Operarse en la sanidad pública cues-

ta más que hace un año, más tiempo 

de espera, casi un 30 por ciento más. 

En junio de 2022 la demora media era 

de 99 días mientras que en junio de 

2023, según datos oficiales del SAS, as-

cendía a 126 días. La sanidad pública 

cuenta en Sevilla con 48.805 pacien-

tes en lista de espera quirúrgica con 

un tiempo medio de espera para ser 

intervenido de 126 días. Hace un año 

el número de pacientes pendiente de 

entrar en quirófano era de 36.121; esto 

es, 12.684 menos. 

Aunque Sevilla es la provincia an-

daluza que más enfermos esperan una 

intervención quirúrgica, debido sobre 

todo a su mayor población, es la se-

gunda de toda Andalucía con menor 

tiempo de espera y sólo en Córdoba, 

la demora es inferior (118 días). La es-

pera media andaluza es de 139 días. La 

tasa de personas que aguardan en Se-

villa una operación por cada mil ha-

bitantes es el 25,28, por debajo de la 

media andaluza. La tasa más alta es la 

de Jaén (28,48) y la más baja, Málaga,  

(19,30). De todos esos pacientes, alre-

dedor del 80 por ciento (32.692) están 

amparados por decretos de la Junta de 

Andalucía que fijan límites de 90, 120 

ó 180 días para ser intervenidos; mien-

tras que en torno al 20 por ciento 

(6.742) está fuera de plazo. La demora 

supera los tres meses (103 días) y el 

número de personas que acumulan es-

peras de más de un año ha pasado en 

el último año de 2.784 a 8.399. 

Mejor que en el resto 
La sanidad pública sevillana mejora 

los números regionales. En la provin-

cia, el tiempo medio de espera es de 

83 días, cinco más que en junio de 

2022 pero inferior a los 121 de media 

que marca Andalucía en su conjun-

to. 62.692 sevillanos sufren una de-

mora en sus citas con el especialista 

superior a los dos meses. Un dato, no 

obstante, que también mejora en un 

año (en junio de 2022 eran 65.957 pa-

cientes los que superaban los 60 días 

de demora). El informe del SAS des-

glosa que de ese total de 156.752 per-

sonas esperando ser vistos por el es-

pecialista, 137.027 son derivaciones 

desde Atención Primaria y 33.924 son 

interconsultas hospitalarias. En el 

primer caso, la demora media se si-

túa en 80 días y en el segundo baja a 

los 70 días. La falta de especialistas es 

una de las causas principales de que 

aumenten las listas de espera quirúr-

gicas y la de anestesista es una de las 

especialidades más afectadas por este 

déficit. La delegada provincial de la Con-

sejería de Salud y Consumo en Sevilla, 

Regina Serrano, recuerda que «Anda-

lucía arrastra un 60 por ciento de pa-
cientes en listas de espera que el ante-

rior Gobierno socialista guardó en un 

cajón. Nosotros no estamos contentos 

y no estamos de brazos cruzados. Es-

tas listas de espera aumentan por una 

serie de factores, entre otros, el déficit 

de profesionales por el desequilibrio 

entre los profesionales que se jubilan 

y los que se incorporan. Hasta finales 

de 2026 no se va a conseguir como mí-

nimo ese equilibrio y le hemos pedido 

al Ministerio que aumente en mil el nú-

mero de plazas MIR. Hay, por ejemplo, 

falta de anestesistas y necesitamos sub-

sanar ese déficit. En todo caso, estamos 

viendo más pacientes que antes en Pri-

maria y esto repercute en derivaciones 

hospitalarias e intervenciones». La de-

legada, que advierte de la tensión que 

el Covid trajo al sistema, especialmen-

Operarse tarda de media 126 días, 
un 30% más que hace un año
∑ Empeoran casi todos los registros en 

los hospitales sevillanos, aunque son 
mejores que la media de Andalucía 

∑ Operar de noche, más contrataciones y 
más derivaciones son varias propuestas  
que plantean los profesionales  
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te a las enfermedades crónicas, anun-

cia que ya han puesto en marcha me-

didas para reducir las listas de espera. 

«Hemos hecho el autoconcierto para 

alargar la jornada laboral de los profe-

sionales de la sanidad pública de ma-

nera voluntaria y remunerada, lo que 

ha traído un 25 por ciento más de ho-

ras trabajadas y también vamos a am-

pliar conciertos privados en determi-

nadas operaciones». 

Envejecimiento 
El presidente del Colegio de Médicos 

de Sevilla, Alfonso Carmona, asegura 

que la pandemia sigue pasando factu-

ra en el sistema sanitario y que a eso se 

debe, en parte, el aumento de las listas 

de espera, junto con otros factores como 

la falta de especialistas, especialmen-

te, anestesistas y pediatras, y el enve-

jecimiento de la población, que trae 

muchas enfermedades crónicas que re-

quieren asistencia y operaciones qui-

rúrgicas. «Por primera vez desde 1941 
en España murieron el año pasado más 

personas de las que nacieron», desta-

ca. Y aunque ve con buenos ojos que se 

incremente el número de plazas MIR, 

pide que se saquen más plazas de las 

especialidades que faltan.  

«Para qué queremos tener 500 ci-

rujanos cardiovasculares si nos hacen 

falta mucho más los anestesistas, los 

ginecólogos o los pediatras», dice. Y 

propone como medida temporal que 

se habilite a especialistas extracomu-

nitarios. «Se les debe dar una oportu-

nidad como hacen en EE.UU. o Ingla-

terra».  

También pide que se ponga más di-

nero sobre la mesa y que se aprove-

chen los quirófanos de noche. «Los 

profesionales están dispuestos a ope-

rar más pero se les tiene que remune-

rar mejor. A pesar de ser los profesio-

nales peor pagados de Europa, tene-

mos una de las tres mejores sanidades 

del mundo», asegura. También aprue-

ba que se hagan conciertos con la sa-

nidad privada «porque al paciente lo 

que le importa es que le solucionan su 

problema y le da igual si es en un hos-

pital o en otro». 

Derivaciones públicas 
Al presidente del Colegio Oficial de En-

fermería de Sevilla, Víctor Bohórquez,

no le sorprenden estos datos. «La pan-

demia del Covid paró muchas cosas en

la derivación quirúrgica y ahora esta-

mos pagando  la factura de ese parón

de la pandemia, pero me pregunto si la

solución es derivar a la sanidad priva-

da todos los pacientes que agoten los

plazos legales de intervención. Yo creo

que se podría derivar a otros hospita-

les públicos contratando más personal

porque hay enfermeras en paro y ali-

viar las listas de espera», asegura.  

Y añade: «Si el Virgen del Rocío tie-

ne su unidad de traumatología satu-

rada podría derivar pacientes a Val-

me o al Virgen Macarena, si se mejo-

ra la gestión de las unidades

quirúrgicas. Estoy seguro de que se

pueden aprovechar mejor los  quiró-
fanos si se les dota de más personal y

nosotros reivindicamos la implemen-

tación de enfermería especializada.

Un caso claro es el del Hospital Mili-

tar, que tiene diez quirófanos que no

se están aprovechando al máximo por

falta de personal, tanto de médicos

como de enfermeras. Y el Hospital de

Valme tiene quirófanos cerrados tras

las obras. Lo que pasa es que falta per-

sonal para poder utilizarlos». 

Destaca Bohórquez que el horizon-

te no es positivo, a pesar de que se han

abierto dos nuevas unidades docentes

en Sevilla que aún tardarán en ofrecer

esos nuevos profesionales que hacen

falta para aliviar las listas de espera. 

Un ejemplo es la demora media para

ser operado que sufre en el Hospital

Virgen Macarena, el segundo mayor

de Sevilla, que ha pasado en un año de

98 a 115 días. El número de enfermos

fuera de plazo o que llevan más de 365

días sin ser intervenidos se duplica (y

algo más) y pasa de 795 a 1.886 con da-

tos de junio de este año, los últimos

que se acaban de hacer públicos. El to-

tal de pacientes inscritos en lista de

espera quirúrgica crece más de un 30

por ciento y pasa de 9.576 a 13.206.El actual Gobierno achaca 
la situación a la bolsa de 
pacientes que arrastra de 
anteriores etapas

Más información en las
páginas de Andalucía
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FRAN PIÑERO 
SEVILLA 

L
a tendencia del último año es 

clara: el número de pacientes 

que se encuentran a la espera 

de una intervención quirúrgi-

ca en Andalucía (y en el grueso del te-

rritorio nacional) es muy superior al 

que se concentraba a finales de junio 

de 2022, mes que recoge las últimas 

actualizaciones de las instituciones 

sanitarias. 

 Por lo general, y obviando algunas 

salvedades de especialidades concre-

tas, las tasas de pacientes en espera 

por cada 100.000 andaluces han au-

mentado en un 35 por ciento en los úl-

timos doce meses (y también aunque 

en menor medida desde el período de 

referencia intermedio de diciembre). 

Sin embargo, al analizar las cifras 

recién publicadas por la Consejería de 

Salud de la Junta de Andalucía llama 

la atención que el global supera en casi 

11.000 personas el ya abigarrado total 

facilitado por el Ministerio de Sanidad 

hace ahora cinco días. Así, frente a los 

192.561 pacientes andaluces recogidos 

en las cuentas estatales, los responsa-

bles de la Salud autonómica indican 

que son 203.375 personas las que de-
ben ser intervenidas. 

No existe ningún error en el recuen-

to. El baile de cuantías se explica por 

los parámetros que se analizan, que no 

se repiten por completo en las dos es-

tadísticas. Así, en la Consejería de Sa-

lud se añaden aquellas personas que 

han rechazado un centro de operación 

alternativo al que habitualmente les co-

rresponde o bien las que se consideran 

como ‘pacientes transitoriamente no 

programables’, esto es, las que no se 

pueden intervenir por cuestiones me-

ramente clínicas o personales.  

En este último punto hay que desta-

car que se aplica en casos siempre jus-

tificados como el matrimonio, el naci-

miento de un hijo o nieto, el fallecimien-

to o la enfermedad grave de un familiar 

o demás cuestiones de fuerza mayor 

entre las que también puede tener ca-

bida el trabajo. 
Con esta aclaración inicial, de esos 

203.375 pacientes totales en espera 

quirúrgica 198.726 son los considera-

dos programables, es decir, personas 

que han de pasar por una operación 

en un plazo máximo de 180 días o que, 

de lo contrario, tendrán cubierta la in-

tervención en centros privados con 

coste al sistema público andaluz. Al 

menos así es en la teoría. La práctica 

indica que hay 36.004 personas cuya 

intervención está ya fuera de plazo, y 

que 9.327 llevan esperando más de un 

año por quedar su caso fuera de la ga-

rantía. Estamos hablando del triple y 

de casi el doble, respectivamente, de 

las personas que integraban estos co-

lectivos un año atrás.  

La demora media del conjunto es de 

144 días, sin discriminar lógicamente 

por dolencia o especialidad. Sin embar-
go, en el apartado de los pacientes pro-

gramables el dato es más positivo, pues 

el tiempo de espera se encaja en 118 días. 

La valoración ofrecida por Salud abar-

ca a todo el grupo de intervenciones 

programables, pero lógicamente las 27 

operaciones con garantía de 90 días 

(como las valvuloplastias cardíacas, 

anuloplastias, reparación de defecto de 

cojines endocárdicos, anastomosis aor-

tocoronarias...) no deberían llegar a de-

morarse como se refleja en la media por 

motivos de organización. 

Además, este punto es de los pocos 

que registran una mejora respecto al 

último lustro. Si a finales de 2018 el 

tiempo de espera era de 208 días de 

media, ahora se ha reducido más de 

dos meses. 

Los datos por provincias 
El área de Andalucía que cuenta con 

un volumen mayor de pacientes a la 

espera de ser intervenidos es Jaén, que 

refleja una tasa de 28,48 pacientes por 

cada 100.00 habitantes, de los cuales 

la práctica totalidad corresponde pre-

cisamente a operaciones programa-

bles. Son 17.111 jienenenses los que res-

paldan esa cifra total. 

Le sigue la provincia más occiden-

tal, Huelva, donde la tasa es de 27,25 

personas por cada 100.000 habitantes 

(14.834 en total). Sin embargo, si se pone 

la vista en los pacientes con garantía 

(recordamos, que deben ser interveni-

dos antes de 90, 120 o 180 días según 

la dolencia), los hospitales onubenses 

tienen una tasa ligeramente superior 

a los de Jaén, con 21,03 frente a 21,01. 

No obstante, Huelva es también la 

provincia con una tasa más baja en lo 

que a operaciones pendientes sin ga-

rantía se refiere, con un 6,22 que se con-

trapone claramente a los 10,41 por cada 

100.000 cordobeses que aguardan para 
ser intervenidos en estas condiciones. 

En la otra cara de la moneda se en-

cuentra Málaga, que pese a tener 32.107 

pacientes engrosando las listas, este 

conjunto se traduce en una tasa de 

19,30, casi diez puntos menos que el 

valor promedio de Jaén en cuanto a pa-

cientes pendientes (programables o no 

programables, con o sin garantía). 

Gestiones concretas 
Los extremos no se perpetúan si se 

pone el foco en hospitales concretos 

en vez del conjunto provincial. Por 

ejemplo, el centro con menor tiempo 

de demora se encuentra en Cádiz, con 

27 días de media en su veintena de es-

pecialidades. Se trata del Hospital Con-

certado San Rafael, antítesis en la com-

parativa del Hospital de Alta Resolu-

∑ Jaén es la provincia con peor tasa de 
pacientes en espera en contraposición 
a Málaga, bastante más aligerada   

∑ De las intervenciones fijadas como 
tope en 90, 120 y 180 días, más de 
30.000 no se habían realizado en junio     

La tasa de pacientes en espera de intervención

En la Consejería de Salud no se 
oculta la preocupación por unos 
datos a los que parecen haberle 
estallado las costuras de manera 
irrefrenable.  

Sin embargo, también acha-
can el crecimiento de la demora 
en las intervenciones quirúrgi-
cas al propio aumento de la 
demanda desde el punto inicial. 
Fuentes oficiales explican que 
en lo que va de 2023 ha aumenta-
do el número de derivaciones de 
atención primaria en 553.000 
(un 6,30% más).  

Asimismo, aluden a que las 
consultas externas han atendido 
un excedente de casi medio 
millón de personas respecto a 
las que pasaron en junio de 2022. 
Comparando a cinco años, el 
crecimiento en este aspecto es 
de dos millones de personas.  

El último eximente que 
detallan es que el propio volumen 
de operaciones es superior al del 
período anterior en un 15 por 
ciento. Todo ello suma y añade un 
lastre extra al de por sí saturado 
sistema sanitario andaluz.

Las «derivaciones» y la mayor 
necesidad quirúrgica dan la puntilla

Sin garantía 

Las operaciones que llevan 
más de un año esperando a 
ser realizadas son casi el 
doble que en el período 
anterior  

Menos días 

Lo poco que mejora es el 
tiempo de espera, que se 
reduce en unos dos meses 
respecto al de hace cinco 
años

Los andaluces que superan el 
plazo legal para operarse en 
el SAS se triplican en un año
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quirúrgica por cada 100.000 andaluces es un 35% mayor que hace un año  // ABC

ción Sierra de Segura, en la Puerta 

de Segura de Jaén, que cifra en casi 

un año el lapso medio de espera (338 

días). Intervenciones como la susti-

tución de caderas total y parcial su-

peran los 400 días de media entre la 

orden y la operación.  

Sin duda es uno de los centros que 

más ha dilatado este compás de es-

pera, teniendo en cuenta que en ju-

nio de 2022 los días que generalmen-

te separaban al paciente del quiró-

fano eran solo cuarenta. Además, ac-

tualmente  (siempre con la referencia 

del último mes de junio) hay nada 

más que quince pacientes en la lista 

espera. Casi todos, obviamente, fue-

ra de plazo.
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Cristina Díaz 

La lista de espera para pasar 
por el quirófano de un hospi-
tal público andaluz ha expe-
rimentado un crecimiento 
notable en el último año. Un 
total de 203.375 andaluces 
están pendientes de una ope-
ración, un 35,5% más que 
hace un año, cuando esta lis-
ta la formaban 150.034 per-
sonas, según recoge la últi-
ma actualización del Servi-
cio Andaluz de Salud (SAS) 
en su apartado sobre dere-
chos y garantías de los ciuda-
danos donde se detallan los 
datos sobre tiempos de res-
puesta asistencial y listas 
quirúrgicas hasta el 30 de ju-
nio de 2023.  

Más llamativo es aún el da-
to de los pacientes que se en-
cuentran fuera del plazo ga-
rantizado por el SAS y que 
llevan esperando más de do-

ce meses para pasar por quirófa-
no. Este dato se ha casi triplica-
do en sólo un año, pasando de 
los 16.539 andaluces de 2022 a 
los 45.331 de 2023.  

Con las cifras de hoy, la demo-
ra media que sufre un paciente 
en Andalucía antes de entrar en 
quirófano es de 144 días frente a 
los 118 del pasado año. 

Estos datos sitúan a la provin-
cia sevillana con respecto al res-
to de la Comunidad casi en los 
dos extremos. Por un lado, es la 
que más pacientes tiene espe-
rando una intervención quirúr-
gica, algo lógico debido al ma-
yor volumen de población 
(48.895); pero, por otro lado, es 
la segunda provincia con el me-
nor tiempo de espera de toda 
Andalucía (126), sólo superada 
por Córdoba, donde la demora 
media está en los 118 días. Am-
bas provincias se encuentran 
por debajo de la media regional, 
situada en 144 días, pero por en-
cima de la media nacional, que 
es de 112 días. Por el contrario, 
Huelva es la provincia con la de-
mora más alta, 196 días. 

La comparativa de listas de es-
pera por provincias refleja, por 
otro lado, que la tasa de perso-

nas pendientes de operar por ca-
da mil habitantes es en Sevilla 
del 25,28, siendo éste un dato 
medio en la Comunidad. La tasa 
más alta la tiene Jaén (28,48), 
seguida de Huelva (27,25); 
mientras que la más más baja es 
la de Málaga (19,30). 

Cuando el PP llegó a la Junta 
de Andalucía por primera vez 
en diciembre de 2018, el núme-
ro total de pacientes en lista de 
espera era de 158.015 (un 22% 
menos que en la actualidad), de 
los cuales 30.348 llevaban en 
dicha lista más de 12 meses, es 
decir, fuera de plazo. Esta últi-
ma cifra es también un 33% me-
nor que los datos actuales. Sí se 
ha logrado reducir el tiempo 
medio de demora, que entonces 
era de 208 días.  

Expertos apuntan que este au-
mento de las listas de espera se 
debe, entre otros motivos, a 
una consecuencia indirecta de la 
pandemia de la Covid. La crisis 
sanitaria de 2020 y 2021 hizo 
que no se atendieran como se 
había hecho hasta entonces a los 
pacientes crónicos y sus enfer-
medades se han descompensado 
hasta el punto de necesitar ciru-
gía. También hay en la lista de 

espera pacientes cuyas enferme-
dades se han descontrolado por-
que no pudieron ser atendidos 
por su médico de familia duran-
te la pandemia. A esto se suma, 
además, la falta de especialistas. 

Los datos publicados esta se-
mana por el SAS también permi-
te hacer una radiografía de la 
lista de espera quirúrgica por 
hospitales. En este sentido, el 
Hospital Virgen del Rocío de Se-
villa es el que acumula un mayor 
número de pacientes (16.607), 
lo cual no sorprende si se tiene 
en cuenta la dimensión del com-
plejo hospitalario. 

El segundo centro con más pa-
cientes en lista de espera es el 
Hospital Universitario Reina So-
fía de Córdoba (13.873), consi-
derado también uno de los 
grandes complejos sanitarios de 
la sanidad pública andaluza. Y 
el tercer puesto es para el Hospi-

tal Universitario Virgen Macare-
na (13.206). Si se analizan los 
tiempos de espera, el Hospital 
Universitario Juan Ramón Jimé-
nez de Huelva y el Hospital Uni-
versitario de Jaén son los que sa-
len peor parados en esta compa-
rativa. Ambos son los que tienen 
más pacientes pendientes de 
una operación desde hace más 
de un año. En el hospital onu-
bense hay 5.748 pacientes fuera 
de plazo y la demora media es de 
224 días, mientras que en el 
Hospital de Jaén hay 5.169 pa-
cientes que llevan esperando ser 
operados más de 12 meses y la 
demora media es de 226. 

Sin embargo, el centro en el 
que hay que esperar más tiempo 
para ser operado es en el Hospi-
tal de Alta Resolución Sierra de 
Segura. La demora media es de 
338 días. El motivo es la falta de 
especialistas. Aquí hay 15 pa-
cientes en lista de espera y 14 de 
ellos llevan más de 12 meses es-
perando. 

En la provincia de Cádiz, los 
hospitales con más pacientes en 
lista de espera son el Puerta del 
Mar (9.716) y el de Jerez 
(8.385). En Granada, la peor si-
tuación se encuentra en el Hos-
pital Universitario Virgen de las 
Nieves, con una lista de espera 
de 12.569, de los cuales 2.560 
están fuera de plazo; y en el Hos-
pital Universitario San Cecilio. 

En Málaga, en el Hospital 
Universitario Regional hay 
11.906 personas que esperan 
una operación; y en Hospital 
Virgen de la Victoria, 7.766. Y 
en Almería, lo peor está en el 
Hospital Torrecárdenas, con 
una lista de espera de 9.078 pa-
cientes, 3.310 de ellos desde ha-
ce más de doce meses y una de-
mora media de 209 días. 

D. S. 

Una operación quirúrgica en el hospital Virgen del Rocío de Sevilla.

El Virgen del Rocío, el 

Reina Sofía y el Juan 

Ramón Jiménez  son los 

que tienen peores datos

Los andaluces que esperan   
una operación más de un 
año se triplican desde 2022

Pacientes. La lista de espera 
quirúrgica ha crecido en más de 
un 35% durante el último año.

203.375
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Óscar Lezameta 

Los populares contra todos. La 
gestión de la consejera de Salud, 
Catalina García, tras conocerse 
los datos de las listas de espera  
que colocan a Andalucía como la 
primera comunidad en pacientes 
que esperan ser atendidos tanto 
por su especialista como para ser 
operados, sólo contó ayer con el 
respaldo del PP. Su portavoz de 
en el Parlamento de Andalucía, 
Toni Martín, utilizó, además, los 
mismos argumentos que la res-
ponsable de la Consejería, es de-
cir, que el aumento de los pacien-
tes que aguardan una cita es una 
muestra de que el sistema “fun-
ciona”. Fue el único que se puso 
de ese lado. Momentos antes, 
tanto Adelante como PSOE pidie-
ron su cese “inmediato”, mien-
tras que Por Andalucía se sumó a 
los calificativos de “nefasta” –el 
más escuchado– y Vox denunció 
que “existe un caso SAS (Servicio 
Andaluz de Salud) porque esto 
no es normal, no se entiende”. 

Las críticas más sonoras llega-
ron de la mano de la portavoz so-
cialista. Ángeles Férriz, exigió  
“explicaciones” ante lo que con-
sidera “una pésima gestión” que 
explica “por qué se han negado 
durante más de un año a dar los 
datos por centros, sencillamente 
porque son una vergüenza” y 
añadió que “las menciones a la 
herencia recibida son una toma-
dura de pelo, porque llevan ya 
cinco años gobernando”.  

El PSOE insistió en la petición 
de su secretario general, Juan 
Espadas, el mismo día en el que 
se conocieran las listas y exigió 
“el cese inmediato de la conseje-
ra, que cada día nos avergüenza 
más y con las últimas perlas que 

ha soltado diciendo que las listas 
de espera aumentan porque el 
sistema funciona, parece que se 
está cachondeando de todos los 
andaluces. Es absolutamente in-
tolerable” y no dudó en calificar 
esos datos  como “un auténtico 
escándalo, porque certifican que 
han aumentado en un año hasta 
un 227%”, a la vez que responsa-

bilizaba de los mismos “al presi-
dente de la Junta”. Férriz quiso 
recordar también el “dineral que 
se ha derivado a la sanidad priva-
da, que asciende a 243 millones 
de euros y que, en teoría iban pa-
ra aligerar las listas de espera, así 
que hay que preguntarse para 
qué ha servido y dónde está ese 
dinero”. 

En parecidos términos se ex-
presó el portavoz de Adelante 
Andalucía. José Ignacio García, 
consideró que la “consejera es 
absolutamente incapaz para el 
puesto; debe marcharse automá-
ticamente” y coincidió en apun-
tar por elevación a Juanma Mo-
reno “que debe explicar por qué 
ha seguido manteniéndola en su 

puesto pese a que se han dispara-
do las listas de espera, con datos 
que son peores que al inicio de su 
mandato, con más del 12% de la 
población que aguarda ser aten-
dida por su especialista o ser ope-
rada”. García expuso que estos 
números “son un ataque a todos 
los andaluces” y reprochó la acti-
tud del Ejecutivo de “derivar di-
nero a la sanidad privada, algo 
que es una barbaridad que se ha 
ido multiplicando año tras año”. 
Además, ofreció la receta de “pa-
gar a los especialistas para aten-
der por las tardes, abrir los quiró-
fanos durante el horario vesper-
tino y aumentar la plantilla”. 

También Vox apuntó también 
al presidente de la Junta como 
responsable de esta situación 
“de la que no hay piedra donde 

meterse debajo”. El portavoz de 
la formación, Manuel Gavira, 
apuntó que a su juicio “existe un 
Caso SAS, porque todo esto no 
es normal, tiene que haber algo 
oculto en la política seguida has-
ta ahora de abrir infraestructu-
ras sin médicos”, aunque no qui-
so ir más allá y sumarse a las vo-
ces que piden el cese de la conse-
jera (probablemente por la pro-
cedencia ideológica de quienes 
sí lo hicieron) ya que a su enten-
der “se trata de una solución 
parcial; lo que nosotros recla-
mamos es un plan para poner fin 
a esta situación”. 

El PP se queda solo en la defensa 
de la gestión de las listas de espera

P. A. 

La consejera de Salud en la Comisión de Sanidad, celebrada ayer en el Parlamento de Andalucía.

l Adelante y PSOE piden el cese inmediato de la consejera l Por Andalucía y Vox califican la 
situación como “insostenible” l Toni Martín se apunta a la mejora experimentada desde 2018

Los populares vuelven a 
negar la celebración de 
un debate general sobre 
la sanidad en Andalucía
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Por Andalucía se expresó en
términos similares, esto es, co-
menzar por calificar como “ne-
fasta” la gestión de la consejera,
pero no solicitar su cese. Espe-
ranza Gómez considera que “la
sanidad afronta un momento di-
fícil, porque la gestión del Go-
bierno de Moreno, no es la co-
rrecta, ya que solo se preocupa
de derivar a la sanidad privada
los pacientes, de forma que la
igualdad que pide para España
no la aplica a los andaluces”. 

MISMAS EXPLICACIONES  

Frente a todos ellos, el PP, en bo-
ca de su portavoz, Toni Martín,
calificó esas críticas como “apo-
calípticas”, ya que a su juicio “só-
lo pretenden crear alarma so-
cial”. El partido que sustenta al
Gobierno, tiró de  argumentario
para insistir en que “se invierte
más que nunca, hay más profe-
sionales que nunca y tenemos
más infraestructuras que nunca”
y volvió  a contraponer esos datos
actuales, a los que había en 2018,
último año de gobierno del
PSOE. Martín respaldó también
las explicaciones ofrecidas por
Catalina García, que el pasado
lunes aseguraba que “el sistema
funciona, pro eso hay más listas
de espera” y con idénticos argu-
mentos. A su juicio “ahora se pro-
ducen más derivaciones, porque
hay una mayor demanda debido
a la pandemia, algo que se da en
todas las comunidades autóno-
mas, así como también la falta de
médicos que no sólo se registra
en Andalucía”. 

SIN DEBATE GENERAL 

Tal y como adelantara este perió-
dico, el PP se volvió a negar a ce-
lebrar un debate general en el
Parlamento sobre la sanidad, to-
da vez que entiende que “no hay
una razón que lo justifique, como
por ejemplo sí que había cuando
se hizo uno sobre la pandemia”.
Para ello, echó mano de las mis-
mas justificaciones ofrecidas por
el presidente de la Cámara anda-
luza, Jesús Aguirre, quien recor-
dó que “la consejera ha respondi-
do a 49 preguntas orales, ha com-
parecido nueve veces en pleno y
ha echo frente a tres interperla-
ciones, es decir, ha estado en el
pleno durante 14 horas, mientras
que un debate dura apenas dos
horas y media, por lo que la nece-
sidad de celebrarlo, es nula”. 

Por su parte, desde el PSOE se
recordó que la primera petición
de celebración del debate gene-
ral “fue hecha desde el mes de
mayo y desde entonces siempre
se ha rechazado, lo que en nues-
tra opinión es un intento por ta-
par el problema diciéndonos que
no hay motivos que justifiquen el
debate sobre sanidad. Después
del enésimo escándalo, volvemos
a reiterarlo, porque no conoce-
mos la opinión de Juanma More-
no sobre las listas de espera: le
escuchamos hablar de la amnis-
tía y de la desigualdad, cuando
estamos ante la mayor brecha de
desigualdad que existe”. 
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J. ALONSO 

SEVILLA  

El empeoramiento de los datos de las 
listas de espera en Andalucía, una vez 
hechos públicos tras más de un año, 
agitó ayer el debate político. Todos los 
grupos de la oposición coincidieron 
en denunciar la «nefasta gestión» de 
la Sanidad y pidieron un debate gene-
ral en el Parlamento. El tono lo eleva-
ron PSOE y Adelante Andalucía con 
petición de dimisión de la consejera 
incluida. Por su parte, el PP-A defen-
dió la gestión realizada y las mejoras 
respecto al año 2018, rechazó cualquier 
visión «apocalíptica» y mantuvo su re-
chazo a aceptar la petición de celebrar 
una sesión parlamentaria específica 
sobre la situación.   

La publicación de las listas de espe-
ra marcó las comparecencias progra-
madas de la consejera de Salud, Cata-
lina García, en Parlamento, donde de-
fendió su gestión y el funcionamiento 
del sistema aunque asumió que «An-
dalucía tiene un problema». La conse-
jera lo atribuyó a tres factores: el dé-
ficit de médicos que sufre España por 
el retraso acumulado de pruebas de 
MIR, los efectos de la pandemia que 
provocan que muchos andaluces y an-
daluzas no recibieran el diagnóstico y 
el tratamiento en tiempo y «las listas 
de espera quirúrgicas ocultas» de la 
última legislatura del PSOE. «El siste-
ma sanitario público está trabajando 
y rindiendo todo lo que se puede pero 
no somos capaces de balancear las en-
tradas con las salidas. No escondemos 
el problema, asumimos que tenemos 

un problema y le queremos dar solu-
ción», afirmó la consejera.  

Con argumentos similares el porta-
voz del PP-A, Toni Martín, rechazó que 
Andalucía se encuentre ante «una si-
tuación extraordinaria» en cuanto al 
estado de la sanidad y subrayó que hay 
más consultas y más derivaciones de 
la atención primaria a especialistas, 
además del presupuesto «más alto» 
que ha habido en la historia. Por este 
motivo, y criticando las visiones «apo-
calípticas», el portavoz del PP expre-
só de nuevo su rechazo a que se pro-
duzca un debate general sobre la Sa-
nidad como solicita la oposición. 

Las explicaciones no satisfacen en 
ningún caso a la oposición, que con 
base en las cifras publicadas en las lis-
tas de espera ha elevado el tono de sus 
críticas a la Consejería. La portavoz 
socialista, Ángeles Férriz, pidió la di-
misión de la consejera de sanidad por 
su gestión y por favorecer a la sanidad 
privada. Asimismo, la parlamentaria 
subrayó que «todos los agentes sani-
tarios han hecho una enmienda a la 
totalidad al presupuesto del SAS», en 
referencia a las comparecencias rea-
lizadas esta semana por los colegios 
profesionales y sindicatos del sector 
que coincidieron en advertir la grave-
dad de la situación y en denunciar la 
insuficiencia del capítulo 1 de perso-
nal para 2024. Junto al PSOE, también 
Adelante Andalucía pidió el cese de 
Catalina García y Por Andalucía criti-
có la «nefasta gestión» y el empeora-
miento de las listas de espera. 

Las críticas llegaron también des-
de Vox, quien aludió a un «caso SAS» 
e insinuó que hay «algo oculto que está 
provocando la grave situación actual». 
«Estamos peor y no sólo es responsa-
bilidad de la consejera que lleva un 
año», apuntó el portavoz de Vox, Ma-
nuel Gavira, quien culpó  al presiden-
te, Juanma Moreno. 

La oposición censura la 
gestión de la consejera  
y pide su dimisión 

∑ Catalina García admite 
«un problema que se 
arreglará» y el PP evita 
un debate general 
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MANUEL LUNA  

SEVILLA 

L
a Iglesia de Sevilla es la única 
institución de la capital que tie-
ne abiertos todos sus monu-
mentos. La parroquia del Sa-

grario es el último ejemplo de la labor 
restauradora de una entidad que no re-
cibe un sólo euro de dinero público para 
la rehabilitación de su inmenso patri-
monio inmueble, que ha superado dos 
crisis económicas en la última década 
y que no ha dejado de atender su labor 
pastoral y caritativa. La reapertura del 
templo anexo a la Catedral hispalense 
después de cuatro años cerrado ha sido 
posible gracias al esfuerzo inversor del 
Cabildo Catedral, que ha destinado más 
de tres millones a la recuperación de 
una de las iglesias más importantes de 
la ciudad. Ésta se une ahora a otras res-
tauraciones de templos que se encon-
traban clausurados desde hacía mu-
chos años como son Santa Clara o San-
ta Catalina gracias a la sinergia 
económica entre el Cabildo y la Archi-
diócesis, a lo que se le suma la puesta 
a punto de todo el patrimonio mueble 
e inmueble del templo metropolitano, 
incluida la Giralda. 

Mientras, otras administraciones 
públicas no son capaces de sacar ade-
lante proyectos en edificios de gran 
valor cultural e histórico que están ce-
rrados, algunos sin proyecto definido. 
En el caso del Sagrario hay que recor-
dar que las obras se llegaron a parar 
por la crisis económica durante la pan-
demia, lo que motivó que el Arzobis-
pado destinara todos sus recursos a 
paliar sus efectos y no a patrimonio 
durante dos años.  

Por tanto, la Iglesia hispalense está 
invirtiendo a pulmón una parte de sus 
ingresos para que se mantengan las 
incalculables obras de arte que se re-
parten a lo largo de sus templos. Hace 
una semana, la Archidiócesis anunció 
próximas intervenciones en parro-
quias como Omnium Sanctorum y en 
otras iglesias de la provincia.  

Quedan ya lejos los acuerdos con la 
Junta de Andalucía que se desarrolla-
ron a lo largo de los años 90 y princi-
pios de la primera década de este si-
glo para poder restaurar San Andrés, 
San Román o San Vicente. Ahora tie-
ne que ser la propia Iglesia la que haga 
frente con sus propios recursos. Si bien 
es cierto que en los últimos años, la 
Consejería de Cultura ha dado subven-
ciones para restaurar obras de arte de 
hermandades o parroquias y el Ayun-
tamiento ha dado ayudas a conventos 
en ruinas, la rehabilitación de los tem-
plos de la diócesis ha corrido a cargo 
de su propia tesorería.  

Un ejemplo fue el de Santa Catali-
na, que se cerró en 2004 y a la que afec-
tó la crisis de 2008. La falta de apoyo 
de las administraciones sólo afectó al 
tiempo en el que estuvo cerrada la igle-
sia, que acabó restaurando la diócesis 
poniendo sobre la mesa más de diez 
millones. Otro caso flagrante fue la igle-
sia de Santa Clara. Se firmó el conve-
nio con el Consistorio en 2001 por el 
que el Ayuntamiento se comprometía 
a arreglar el templo a cambio de la pro-

piedad del convento. Durante dos dé-
cadas, los gobiernos municipales hi-
cieron caso omiso hasta que en el pa-
sado mandato se cumplió por fin con 
el acuerdo abonando los tres millones 
comprometidos. Hoy, este inmueble 
mudéjar con obras de Martínez Mon-
tañés luce en todo su esplendor. a fal-
ta de definir su plan pastoral y hora-
rios de misa y apertura al público  

El oro escondido del Sagrario 
Pero, sin duda, el templo más simbó-
lico por estar situado en el corazón de 
la ciudad es el Sagrario de la Catedral. 
Ayer se presentó la culminación de los 
trabajos y a partir de hoy se podrá vi-
sitar. Quienes acudan a visitarlo po-
drán contemplar una sorpresa que se 
ha hallado en la cúpula: un color blan-
co casi brillante en la piedra y pan de 
oro entre los casetones que recuerda 
a los templos italianos y renacentistas.    

La rehabilitación de este templo es 
el paradigma del modelo de conserva-
ción que está llevando a cabo la Archi-
diócesis, y que se sustenta en exponer 
sus tesoros artísticos y patrimoniales 
mientras que mantiene el culto en lu-

gares como la Catedral y el Salvador y 
una parte importante de lo que recau-
da se destina al mantenimiento de tem-
plos que no tienen grandes ingresos 
para el mantenimiento de las obras de 
arte. 

En el Sagrario, tras la intervención 
dirigida por el arquitecto Eduardo Mar-
tínez, ha desaparecido la malla que 
protegía a los fieles de los desprendi-
mientos de las bóvedas, que ahora se 
aprecian tal y como se concibieron en 
el siglo XVII. Las obras comenzaron 
con unas inyecciones de recalce sobre 
la cimentación debido a los problemas 
estructurales que tenía el templo y que 
se observaban en las grietas que ha-
bía en el exterior de la parroquia y so-
bre todo, en el interior. Luego se repa-
raron los problemas de ventilación en 
las cubiertas y que generaban entra-
da de agua.  

Otras actuaciones que se han desa-
rrollado durante estos cuatro años han 
sido la restauración de la fachada que 
da al Patio de los Naranjos. Martínez 
explicó que los trabajos de estabiliza-
ción han sido parciales porque no se 
ha actuado en la parte que une el Sa-

La Iglesia es la única 
institución de Sevilla 
que tiene todos sus 
monumentos abiertos 

La reapertura de la parroquia 
del Sagrario se une a otros 
templos como Santa Clara o 
Santa Catalina que la diócesis ha 
restaurado pese a las crisis y no 
haber recibido dinero público

N
i el Ayuntamiento ni 
la Junta, ni el Gobier-
no han sido capaces 

de mantener en pie sus mo-
numentos pese a que cuen-
tan con fondos públicos, al-
gunos incluso procedentes 
de Europa. Si la Iglesia es el 
paradigma a seguir en cuan-
to a la conservación del pa-
trimonio, casos como San 
Hermenegildo formarían par-
te del manual de malas prác-
ticas: 20 años para restaurar 
sólo las cubiertas y aún no 
hay proyecto de uso. Y así, 
una enorme lista negra.

Paradigma

ADRIANO

El trabajo conjunto entre la 
Catedral y la Archidiócesis 
ha permitido recuperar la 
inversión en patrimonio 
tras el lapso de la pandemia 
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Vista de la nave de 

la parroquia del 

Sagrario tras su 

restauración  // 

VÍCTOR RODRÍGUEZ

grario con la Catedral, es decir, en la 
puerta de San Fernando y su entor-
no debido a su gran repercusión. 
Tampoco se ha actuado en la cubier-
ta de la cúpula del crucero. 

Se han recuperado las criptas, se 
ha renovado el ascensor y el monta-

cargas, y se ha intervenido en las ba-
laustradas y los grupos escultóricos 
de los Padres de la Iglesia y los Evan-
gelista de José de Arce. Sólo queda 
pendiente la restauración del reta-
blo mayor de Pedro Roldán, que está 
ya aprobada por Patrimonio.
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía cierra las puer-

tas a que el futuro de Doñana pase por 

una ley que le conceda personalidad 

jurídica propia para incrementar su 

protección como ocurrió recientemen-

te con el Mar Menor. El Consejo de Go-

bierno ha tomado conocimiento esta 
semana del informe técnico que des-

carta esta iniciativa que está pendien-

te de debate en el Congreso de los Di-

putados, con una propuesta presenta-

da en la pasada legislatura por el grupo 

Unidas Podemos-En Común Podem y 

Galicia en común, y en el Parlamento 

autonómico con una iniciativa del gru-

po parlamentario Por Andalucía.  

En pleno debate sobre el proyecto 

de ley de ampliación de regadíos de 

Doñana, en el Congreso se inició el pa-

sado mes de mayo la tramitación de 

una Proposición de Ley que pretendía 

blindar aún más Doñana al dotar al 

Parque de una personalidad jurídica 

propia que incrementara su protec-

ción ante una «situación de vulnera-

bilidad». El modelo era exactamente 

el mismo que se aplicó para el Mar Me-

nor, es decir, considerarlo un «sujeto 

de derechos» y reforzar la obligación 

de las administraciones a su conser-

vación y protección.  

Esta Proposición de Ley justificaba 

esta medida excepcional «por la nece-

sidad de adoptar nuevas herramien-

tas de protección dada la grave crisis 

en materia socioambiental, ecológica 

y humanitaria de Doñana y la insufi-

ciencia del actual sistema jurídico de 

protección». Por este motivo, aboga-

ba por el «reconocimiento de los de-

rechos del ecosistema de Doñana como 

estrategia novedosa para garantizar 

su protección».  
Como es preceptivo, el Consejo de 

Gobierno de la Junta de Andalucía en-

cargó el informe técnico para evaluar 

esta propuesta que concluye con un 

dictamen desfavorable del que se ha 

tomado conocimiento esta semana en 

el Consejo de Gobierno. Entiende este 

estudio encargado por la Junta de An-

dalucía que esta ley no es un marco le-

gislativo útil para Doñana dada la pro-

tección y el régimen jurídico que ya 

tiene que difiere sensiblemente del 

caso del Mar Menor.  

El informe recuerda que Doñana 

fue declarado Parque Nacional me-

diante decreto en 1969 hecho que ade-

más fue reforzado por la Ley 91/1978 

de Parque Nacional de Doñana que ya 

recoge un régimen jurídico para pro-

teger sus ecosistemas. Asimismo, en 

1989 se creó el Parque Natural entor-

no de Doñana con unos límites que 

fueron ampliados a su entorno años 

después, en 1997, a través de otra ley. 

Esta legislación fijó un régimen de au-

torizaciones para los usos que se de-

sarrollen en el parque y un régimen 

sancionador específico.  

Este marco legislativo propio de Do-

ñana se completó en 1999 con la apro-

bación por el Parlamento autonómi-

co de la Ley del Espacio Natural de Do-

ñana que tiene la finalidad de 

establecer los aspectos del régimen ju-

rídico de aplicación al Espacio «den-

tro de una adecuada política de con-
servación y desarrollo sostenible». Por 

todos estos motivos, el informe des-

carta que en los planes de futuro de 

Doñana pueda entrar esta ley.  

Esta posición de la Junta de Anda-

lucía no debe interferir en las conver-

saciones que se mantienen abiertas 

para alcanzar un acuerdo en torno al 

futuro del Parque Nacional de Doña-

na entre el Gobierno de España y la 

Junta de Andalucía. El propio porta-

voz del gobierno, Ramón Fernández-

Pacheco, ha expresado esta misma se-

mana su confianza en que una vez for-

malizada la continuidad de Teresa Ri-

bera como vicepresidenta se cierre 

próximamente este gran acuerdo en-

tre las dos administraciones.  

La protección de Doñana aparece 

expresamente recogida en los acuer-

dos suscritos entre PSOE y Sumar, aun-

que sin referencia expresa a la apro-

bación de una ley para que cuente con 

personalidad jurídica. Del mismo 

modo, el presidente del Gobierno, Pe-

dro Sánchez, hizo mención en su dis-

curso de investidura al «compromiso» 

del Gobierno de España «para defen-

der Doñana frente a la proposición de 

ley de PP y Vox». Estas palabras abrie-

ron una grieta en la hasta ese momen-

to estable relación entre Gobierno y 

Junta  sobre Doñana que llevó al pre-

sidente andaluz, Juanma Moreno, a 

afirmar que «el pacto está aún lejos». 

No obstante, todo hace indicar que el 
pacto se cerrará próximamente. 

La Junta descarta dotar a Doñana 
de personalidad jurídica propia 

∑ Un informe rechaza el 
modelo del Mar Menor  
y defiende que ya es 
suficiente su protección

Parque Natural de Doñana  // J.M. SERRANO

El informe de la Junta 
rechaza la Proposición de 
Ley que se tramita desde 
mayo en el Congreso y 
ahora en el Parlamento 
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J. M. Marqués Perales SEVILLA 

El Gobierno andaluz y el Minis-
terio de Transición Ecológica se 
dieron un plazo de un mes para 
alcanzar un acuerdo sobre Do-
ñana, pero han transcurrido 
casi dos y no sólo no hay una 
firma, sino que la desconfianza 
se ha instalado entre las dos ad-
ministraciones. Tanto que el 
Grupo Popular en el Parlamen-
to andaluz se ha llegado a plan-
tear la reactivación de la pro-

posición de ley sobre nuevos 
regadíos en el Parlamento, 
donde la iniciativa quedó en 
suspenso a la espera de un 
acuerdo a tres partes entre Jun-
ta, Ministerio y los agricultores 
reclamantes. 

El problema es casi el mismo 
que desde el 3 de octubre, 
cuando el presidente andaluz, 
Juanma Moreno, y la ministra, 
Teresa Ribera, dieron a conocer 
el principio de acuerdo en San 
Telmo. El asunto se llama com-
pensación a los agricultores 
que se iban a beneficiar de una 
ley que legalizaba como rega-
díos unos cultivos que hasta 
ahora son de secano. El Gobier-
no central asegura que dispone 

de 350 millones de euros para 
reconvertir esas fincas, pero 
tanto la Junta como los agricul-
tores mantienen que debe exis-
tir una compensación económi-
ca más allá de un plan general 
para la comarca. 

El grupo del PP en el Parla-
mento podía activar la proposi-
ción este mes, aunque el último 
pleno del mes de noviembre es-
tá ocupado por el debate del es-
tado de la comunidad. En di-
ciembre se debe celebrar el ple-
no de aprobación de los Presu-
puestos de 2024, lo que compli-
ca que se levante la suspensión. 
Bastaría con introducirla en un 
orden del día para sacarla ade-
lante, ya que sólo faltaba la vo-
tación de la Cámara. 

La asociación que reúne a los 
agricultores afectados ha soli-
citado al PP y a Vox, que son los 
partidos autores de la proposi-
ción, que active la iniciativa 
porque el plazo ha concluido y 
no han visto ninguna solución 
sobre la mesa. En el momento 
en que Juanma Moreno y Tere-
sa Ribera se reunieron había 
una fecha para su aprobación, 
la del 11 de octubre. 

Si se hubiera aprobado, los 
agricultores que tienen estas 
fincas cerca del parque nacio-
nal de Doñana contarían con 
una licencia de suelos aptos pa-
ra regar, pero carecerían de 
agua, porque la Confederación 
Hidrográfica del Guadalquivir 
no ha autorizado el uso de más 
recursos en una zona que de 
por sí ya está sobreexplotada. 

Los problemas que la ley pudie-
ra tener en el Tribunal Consti-
tucional y ante Bruselas propi-
ciaron un acuerdo in extremis 
entre Moreno y Ribera. 

Días antes de la investidura 
de Pedro Sánchez, en el Minis-
terio de Transición Ecológica se 
daba por hecho que la firma po-
día ser inminente, incluso an-
tes de la elección del presiden-
te en el Congreso, pero la Jun-
ta desconfía ahora de la litera-
lidad del acuerdo y del compro-
miso inversor del Gobierno. 

El grupo de agricultores que 
se iba a beneficiar de la ley es 
muy heterogéneo. El acuerdo 
parecía fácil por parte de los 
grandes propietarios, porque 

tienen otras capacidades para 
ser compensados y, de hecho, 
Juanma Moreno llegó a expli-
car que no sería posible conten-
tar a todos. Pero las relaciones 
entre las administraciones se 
han complicado en las dos últi-
mas semanas. 

Los autores de la proposición 
son los grupos parlamentarios 
de Vox y del PP. El primero se 
opuso a la suspensión porque 
entendía que no se lograría una 
solución para los agricultores 
implicados. 

La proposición es una regula-
rización ampliada de una origi-
nal de 2014. En la zona norte de 
Doñana se aprobó ese año un 
plan de legalización de cultivos 

de frutos rojos, pero hubo agri-
cultores que se quedaron fuera 
porque en el momento en el 
que se estableció la “foto fija” 
no cultivaban fresas. Estos 
afectados, ayudados por el PP y 
Vox, consiguieron que el Go-
bierno andaluz promoviese 
una ley para considerar sus 
suelos como aptos para el rie-
go, aunque carecerán de agua 
porque la autorización compe-
te a la Confederación Hidro-
gráfica del Guadalquivir. A su 
vez, la Confederación no puede 
autorizar nuevos riegos que 
utilicen el acuífero de Doñana, 
declarado como sobreexplota-
do en la zona de la comarca del 
Condado.

FRANCISCO J. OLMO / EP 

La ministra de Transición Ecológica, Teresa Ribera, y el presidente de la Junta, Juanma Moreno, el pasado 3 de octubre.

l El PP se plantea reactivar la ley,  

aunque no hay hueco entre el pleno de  

la comunidad y el de los Presupuestos

Las dos administraciones 
difieren en las 
compensaciones  
a los agricultores

Peligra el 
acuerdo del 
Gobierno y Junta 
sobre Doñana
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

D
EL primer año de la serie Aquí no hay quien vi-
va recuerdo de forma entrañable aquel aviso 
de una de las ancianas cuando los vecinos  se 
metían en discusiones y ella, mientras encen-

día un pitillo, avisaba a sus adláteres para que se asoma-
ran a la ventana a seguir la contienda: “¡Pelea, pelea! 
¡Radio Patio, Radio Patio!”. Justo ahora recuerdo aque-
lla secuencia con ocasión de la protesta del rector de la 
Universidad de Sevilla, mi dilecto Miguel Ángel Castro, 
que me merece todos los respetos por su valentía en mu-
chos asuntos de actualidad en los que le hubiera resul-
tado más cómodo ponerse de perfil, como hacen tantos 
protagonistas de la vida públi-
ca hispalense (ojo, he dicho di-
cho hispalense y no sevillana) 
y no meterse en los charcos. A 
Castro no le gusta un pelo que 
haya comenzado a impartirse  
en la Universidad Loyola de Se-
villa el Grado de Medicina. 
Hay que agradecer que lo diga 
con meridiana claridad, con 
independencia de que tenga 
más o menos razón. Será que 
uno  está harto de coles de sua-
vones, perfiles políticamente 
correctos y pusilánimes en ho-
rario de oficina. La razón, co-
mo la juventud, está sobreva-
lorada en muchas ocasiones y 
ya sabemos que genera  mons-
truos. El tema es verdadera-
mente sensible solo porque de 
ese Grado de Medicina saldrán 
los que tendrán que curarnos 

de nuestros males dentro de menos de diez años si es 
que seguimos vivos y coleando, dicho sea en el mejor de 
los casos. Distinto es que hagan falta más médicos, que 
se necesitan verdaderamente. Más... y mejor pagados 
para que no se vayan a otras naciones que todos sabe-
mos. La sanitaria es la brecha por la que caen los Gobier-
nos, que le pregunten a la tertuliana Susana Díaz (“¿Có-
mo estás, canijo?”). Cuidado, Juanma, porque las faltas 
que menos indulgencia inspiran a los contribuyentes de 
hoy son las de la sanidad. Ahora mismo hasta cuesta tra-
bajo conseguir una cita por la vía privada. Nos importa 
un pepino de qué marca es el esmoquin del presidente 

de la Junta de Andalucía en la 
ceremonia de los Grammy, pe-
ro nos escuece enormemente 
tener un abuelo, un padre o un 
hijo en la cola de espera de un 
especialista. Cuidado con las 
banalidades disfrazadas de 
apoyo a la moda andaluza. Ha-
cen falta más médicos, nadie lo 
dude, pero bien formados. ¿Se 
pelean los señores rectores por 
la calidad de la enseñanza o 
por el negocio puro y duro? 
Porque nos tememos que es lo 
segundo. Adelante los rectores 
que se meten en el fango, ade-
lante los que opinan en los de-
bates. Solo pido que no vea-
mos aquellos dolorosos anun-
cios de los años ochenta: “Se 
necesitan tres médicos. Abs-
ténganse licenciados por la 
Universidad de la Laguna”. 

¡PELEA, PELEA ENTRE 
UNIVERSIDADES!

cnavarro@diariodesevilla.es

5

El debate se debería centrar en 
la calidad de la enseñanza en  
el Grado de Medicina, pero nos 
tememos que es por el negocio

La aldaba
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MERCEDES BENÍTEZ SEVILLA 

I
nicio de clase en Medicina en la 
universidad Loyola, la primera 
institución académica privada 
de Andalucía en impartir esta 

carrera, la más demandada. Ayer lle-
garon al campus los 60 primeros es-
tudiantes que conformarán la prime-
ra promoción de médicos de la priva-
da después de que la Junta de 
Andalucía autorizara a impartir este 
grado. Fueron recibidos en el nuevo 
edificio de Ciencias de la Salud. 

Irene Ortiz es una de las 60 estu-
diantes nuevas. Estaba cursando el do-
ble grado de Enfermería y Podología 
en Talavera de la Reina. Esta joven de 
Cazalla de la Sierra, que quería estu-
diar Medicina desde siempre, sacó un 
12,4 en Selectividad y se marchó  has-
ta que la llamaron de la Loyola. «Es-
toy súper ilusionada y me parece una 
oportunidad especial», dice. Irene tuvo 
que pasar un proceso de selección. «Hi-
cimos la prueba 700 y al final solo va-
mos a entrar 60 con lo que la criba tam-
bién es grande», explica. Fátima Mal-
donado es otra de las seleccionadas 

que había iniciado Medicina en la Uni-
versidad Europea de Madrid tras sa-
car un 12,7 en Selectividad. Cuando la 
llamaron no dudó en trasladarse a Se-
villa. «Me alegro que hayan aprobado 
Medicina la Loyola porque si no hay 
plazas en la pública que por lo menos 

las proporcione la privada», dice esta 
joven que sabe que el curso será largo. 
De momento le han comunicado el ca-
lendario de exámenes, los primeros en 
marzo y los últimos en julio. 

Como ellas había otros estudiantes 
procedentes de otras universidades. 
Ángel Lucena desde la Alfonso X, don-
de acababa de empezar Medicina, José 
Luis López de la Universidad de Alca-
lá, o Rafael Rober, que, tras sacar un 
11,3 en Selectividad, había iniciado Far-
macia en la Universidad de Sevilla. To-
dos se mostraron ilusionados. Ayer tu-
vieron bienvenida e inicio de clases. 

Para poder completar todos los cré-
ditos está previsto que el curso se pro-
longue hasta final de julio y que como 
explicó el decano, Antonio Núñez, «no 
haya tiempos muertos». Eso significa 
que enero, un mes en el que no suele 
haber clases por los exámenes, tam-
bién será lectivo, las clases durarán 
hasta finales de junio y los exámenes 
hasta final de julio. El último de la con-
vocatoria extraordinaria será el 26 de 
julio. «Vamos a hacer un trabajo inten-
sivo. Empezamos tarde pero empeza-
mos bien. No hay ninguna excusa para 
que fracasemos», dijo el decano que 
se dirigió a los estudiantes aseguran-
do que la primera promoción de mé-
dicos de la Loyola «tiene que ser ex-
traordinaria» y contará con un plan 
de estudios «vanguardista». 

Núñez pidió a los jóvenes que sean 
médicos humanistas «que miren a los 
pacientes a la cara y sean empáticos». 
Luego dijo que el curso empieza «con 
muchísima ilusión» y que la Loyola 
está «muy bien preparada». Que «no 
habrá tiempos muertos» y se aprove-
chará «cada minuto».  

Mejores notas 
En cuanto a las críticas del rector de 
la Universidad de Sevilla, las tachó de 
«desafortunadas» porque el real de-
creto al que aludía el rector  no se apli-
ca a Loyola ya que fue «posterior» al 
proceso de esta universidad por lo que 
no le afecta como tampoco le afectó a 
otras universidades como la de Jaén o 
Almería que pudieron empezar antes 
de que se publicara en el BOE. 

El rector de la Loyola, Fabio Gómez-
Estern, manifestó su satisfacción «en 
este día en que se ven recompensados 
los esfuerzos de todo el anterior equi-
po rectoral, encabezado por el rector 
Gabriel Pérez Alcalá y el secretario ge-
neral Pedro Pablo Pérez, así como de 
los que han tomado el relevo». Tam-
bién insistió  en que Loyola «cumple 
con todos los requisitos legales, ade-
más de con los altos estándares inter-
nos de las universidades jesuitas. Se-
gún la Loyola, hasta 228 estudiantes, 
de entre los más de 700 que realiza-
ron la prueba de admisión en abril del 
año pasado, manifestaron continuar 
interesados en cursar Medicina en Lo-
yola.  

Todos habían aportado sus califi-
caciones de bachillerato, más el resul-
tado de las pruebas de admisión y una 
carta personal de motivación, lo que, 
junto a la nota de Selectividad, ha per-
mitido la Universidad elegir a los que 
tenían mejores resultados.

Procedentes de otras universidades llegan a la Loyola los 
 primeros estudiantes para  un curso que durará hasta  
final de julio. «Seréis médicos humanistas», dice el decano

Los 60 ‘elegidos’ de la 
Loyola en Medicina 

Antonio Núñez, decano de Ciencias de la Salud de la Loyola con los estudiantes de Medicina  // ABC

El decano tildó de 
«desafortunadas» las 
críticas de Castro y recalcó 
que cumplen todos los 
requisitos legales

Los rectores de las universida-
des públicas andaluzas mani-
festaron ayer que el comienzo 
de las clases de Medicina en la 
Loyola «no es viable jurídica-
mente» tres meses después de 
que haya comenzado el actual 
curso académico. En un comu-
nicado, las once universidades 
públicas han recordado que ya 
en el Consejo Andaluz de 
Universidades (CAU) «nos 
posicionamos unánimemente 
en contra de esta medida 
inédita y excepcional». «Esta 

decisión –continúa el escrito– 
daña notablemente la imagen 
de la enseñanza universitaria y 
perjudica el normal desarrollo 
de la docencia y la calidad del 
servicio de educación superior 
prestado al alumnado». Por 
ello, creen que «esta medida 
excepcional representa un 
comportamiento de privilegio 
que ninguna institución acadé-
mica ha recibido». El consejero 
de Universidad, José Carlos 
Gómez Villamandos, dijo que ve 
«un poco prematuro» el inicio.

Los rectores andaluces no lo ven viable 
tres meses después del inicio del curso
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Diego J. Geniz 

El arranque, a mitad de curso, 
de las clases de Medicina en el 
campus sevillano de la Universi-
dad Loyola ha abierto una gue-
rra con las diez instituciones pú-
blicas de enseñanza superior de 
Andalucía. Así lo manifestaron 
ayer estas universidades en un 
comunicado conjunto en el que 
advierten del “privilegio” dado 
a la Compañía de Jesús por par-
te de la Junta con esta “medida 
excepcional”.  

El grado de Medicina en la Lo-
yola se inició ayer por la tarde, 
un día después de que el conse-
jo de gobierno de la Junta de An-
dalucía diera el visto bueno y de-
finitivo a dicho título. En menos 
de 24 horas los 60 estudiantes 
comenzaron las clases.  

Previamente, y como estable-
ce el trámite normativo, se reu-
nió el Consejo Andaluz de Uni-
versidades (CAU). Lo hizo el lu-
nes pasado. En él, como ya in-
formó el rector de la Universi-
dad de Sevilla (US), Miguel Án-
gel Castro, sólo dos represen-
tantes de la administración au-
tonómica se posicionaron a fa-
vor de la carrera sanitaria en la 
institución privada. Las diez 
universidades públicas de An-
dalucía votaron en contra.  

Las palabras de Castro fueron 
ratificadas ayer en un comuni-
cado firmado por los rectores de 
estas universidades: Sevilla, Pa-
blo de Olavide, Almería, Jaén, 
Granada, Málaga, Cádiz, Cór-
doba, Huelva e Internacional de 
Andalucía. En el escrito, recuer-
dan que en la sesión del CAU del 
20 de noviembre los máximos 
responsables de estas institu-
ciones académicas “nos posicio-
namos unánimemente en con-
tra de esta medida inédita y ex-
cepcional”.  

“Consideramos que jurídica-
mente no es viable el comienzo 
de las clases tres meses después 
de iniciado el curso académico, 
y así lo trasladamos en el trans-
curso de la reunión”, aseveran 
los rectores. El comunicado ad-
vierte de que “esta decisión da-
ña notablemente la imagen de la 
enseñanza universitaria y perju-

dica el normal desarrollo de la 
docencia y la calidad del servi-
cio de educación superior pres-
tado al alumnado”.  

Por último, los firmantes cali-
fican esta “medida excepcional” 
como “un privilegio que ningu-
na institución académica ha re-
cibido hasta ahora”.  

El rector de la Hispalense aler-
tó el pasado lunes que la puesta 
en marcha inmediata del grado 
de Medicina en la Universidad 
Loyola incumplía varios requisi-
tos recogidos en real decreto, 
como su publicación en el Bole-
tín Oficial del Estado (BOE) y en 
el registro de universidades, 
centros y títulos (RUCT).  

Hasta ahora, la US era la úni-

ca institución en Sevilla que 
ofertaba la titulación médica. 
Una hegemonía que acabó ayer 
al sumarse la universidad jesui-
ta, donde en abril se presenta-
ron más de 700 aspirantes para 
la prueba específica de acceso a 
Medicina. De ellos, y ante el re-
traso en el comienzo de las cla-
ses (se han iniciado a poco más 
de un mes de que acabe el pri-
mer cuatrimestre), sólo 228 han 
mantenido el interés por dichos 
estudios superiores. Para la de-
signación de los puestos, la Lo-
yola ha elaborado un listado de 
prioridad según los solicitantes 
con mejores resultados acadé-
micos: las calificaciones de Ba-
chillerato, la nota de Selectivi-

dad y la de la citada prueba es-
pecífica. El coste del primer cur-
so está cifrado en  14.200 euros 
por alumno.   

El hecho un tanto extraño de 
que las clases de Medicina en la 
Loyola comiencen a mitad de 
curso ha condicionado la apro-
bación de la Junta, que ha exigi-
do a la universidad privada un 
plan de estudios que garantice la 
calidad de estas enseñanzas en 
su primer ejercicio académico. 
En este sentido, la institución je-
suita reconoce “el esfuerzo y de-
dicación extraordinarios” que 
habrán de aplicar los próximos 
meses, con un “intenso horario”. 
Por tal motivo, el calendario lec-
tivo acabará a finales de junio y 

los exámenes ordinarios y ex-
traordinarios se celebrarán en 
julio, en pleno verano y un mes 
después de lo habitual. 

El rector de la Loyola, Fabio 
Gómez-Estern, ante las dudas 
sembradas por su homólogo de 
la US, defendió ayer que este tí-
tulo cumple “con todos los re-
quisitos legales y con los altos 
estándares internos de las uni-
versidades jesuitas de todo el 
mundo”. “El grado de Medicina 
de Loyola es novedoso, muy in-
novador en su metodología, con 
un profesorado muy motivado y 
cuenta con unas instalaciones 
de última generación que lo co-
locan entre los mejores de Espa-
ña”. También agradeció a la Jun-
ta “la rápida tramitación” para 
que esta carrera se pudiera im-
partir desde ayer. Justificó la 
premura por la falta de personal 
sanitario que sufre el sistema 
andaluz de salud pública.  

El proceso para que la Loyola 
desarrolle el grado de Medicina 
en el campus sevillano comenzó 
en mayo de 2021. Lo hizo a la 
par que las universidades públi-
cas de Almería y Jaén. El trámi-
te consta de tres fases: la autori-
zación previa de la Junta, la ve-
rificación por parte del Consejo 
General de Universidades (órga-
no estatal) y el permiso para su 

implantación por parte, de nue-
vo, del Ejecutivo andaluz. Cuan-
do la institución jesuita lo solici-
tó estaba en vigor el real decre-
to 1393/2007, pero a conse-
cuencia de los decretos aproba-
dos durante la pasada legislatu-
ra de Pedro Sánchez, se añadie-
ron en una nueva normativa los 
requisitos señalados por el rec-
tor de la Hispalense.  

Las universidades de Almería 
y Jaén comenzaron a impartir 
Medicina en octubre de 2022, 
con más de un año de antelación 
que la Loyola. Lo hicieron sin ne-
cesidad de que se publicara la 
aprobación de la Junta en el 
BOE, al entenderse que su tra-
mitación empezó antes del de-
creto más reciente, un criterio 
que ahora también le sirve a la 
institución jesuita para haber 
iniciado las clases de Medicina 
de forma inmediata. 

El grado de Medicina en la Loyola desata 
una ‘guerra’ con diez universidades 
l Las instituciones públicas firman un escrito en el que acusan a los jesuitas de tener “privilegio”  
l El rector de la privada asegura que la nueva carrera cumple con “todos los requisitos legales”

Las universidades 
públicas andaluzas 
votaron el lunes en 
contra de la titulación

LOYOLA ANDALUCÍA 

Los responsables de la Loyola junto con los primeros estudiantes de Medicina de esta universidad.

 

Villamandos califica el inicio de “prematuro”

El consejero de Universidad, In-
vestigación e Innovación de la 
Junta de Andalucía, José Car-
los Gómez Villamandos, consi-
dera “un poco prematuro” que 
la Universidad Loyola iniciara 
ayer en su campus de Dos Her-
manas las clases del nuevo gra-
do de Medicina, es decir, al día 
siguiente de que el Gobierno an-
daluz la autorizara para impartir 
dicha titulación. Según Villa-
mandos, “deberían haber espe-
rado a que estuviera publicado 
el título en el BOE”, por lo que 
reconoce con esas palabras las 

bien, subrayó, “la Junta ha auto-
rizado el título, no la implanta-
ción”. “La implantación –seña-
ló– ya depende de la propia Lo-
yola y el cumplimiento de la le-
galidad es también responsabi-
lidad de esta universidad”. El 
consejero añadió que, de todas 
formas, “hay universidades an-
daluzas que han comenzado es-
te curso algunas carreras a fi-
nales de octubre, sin tener toda-
vía el título puesto en el BOE. Es 
decir, que si hablamos de ilega-
lidad o de alegalidad, yo creo 
que sería para todas”. 

críticas expresadas días atrás por 
el rector de la Universidad de Se-
villa (US), Miguel Ángel Castro. El 
consejero avisó que, dado que en 
la Loyola han comenzado ya las 
clases de Medicina, ahora “es su 
responsabilidad, es su decisión y, 
en ese caso, estaremos vigilantes 
desde la Consejería”. Villamandos 
precisó que “la Junta de Andalu-
cía tiene la obligación de tramitar 
una solicitud”, pues “no se puede 
publicar en el BOE y, por lo tanto, 
meter en el registro de títulos a 
nivel estatal, sin la autorización 
previa del Gobierno andaluz”, si 

El primer curso de 
Medicina acabará  
en julio para cumplir 
el plan de estudios
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ABC SEVILLA   

La Consejería de Universidad, Inves-

tigación e Innovación, las universi-

dades públicas andaluzas y los sindi-

catos con representación mayorita-

ria en el ámbito de la educación 

superior —CC.OO., UGT y CSIF— han 

acordado el diseño de un nuevo mo-

delo de complementos autonómicos 

dirigido al Personal Docente e Inves-

tigador (PDI). Será una retribución 

económica ligada a una serie de mé-

ritos acumulados en el desempeño 

profesional de dicho colectivo. Este 

respaldo dado por el resto de partes 

implicadas a la propuesta plantea-

da por la Junta de Andalucía se pon-

drá en marcha en los primeros me-

ses del próximo año 2024 la primera 

convocatoria acogida a la nueva nor-

mativa que, como principal novedad, 

establece una periodicidad anual. 

Con este pacto se culmina un proce-

so negociador iniciado en febrero de 

este año y se cumple el compromiso 

adquirido por el consejero José Car-

los Gómez Villamandos con univer-

sidades y representantes sindicales.  

El secretario general de Universi-

dades, Ramón Herrera ha destacado 

que «se trata de un acuerdo históri-

co que acabará con las bolsas de frus-

tración que se generaban entre aque-

llos profesores universitarios e inves-

tigadores que han quedado fuera de 

las escasas convocatorias que se han 

llevado a cabo en los últimos 20 años». 

«De este nuevo sistema de retribucio-

nes complementarias podrá benefi-

ciarse todo el colectivo de PDI anda-

luz», cerca de 18.400 personas, ha se-

ñalado Herrera, que ha presidido la 

última reunión de la Mesa Sectorial. 

Nuevos pluses para docentes e 
investigadores universitarios 

COMPLEMENTOS AUTONÓMICOS
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La Junta de Gobierno de la Dipu-
tación de Sevilla ha aprobado el 
Plan Estratégico de Subvenciones 
del Área de Cultura y Ciudadanía 
para 2024 a propuesta de su res-
ponsable, el diputado provincial 
Casimiro Fernández. El Plan se 
estructura en dos grandes líneas 
estratégicas de actuación, en las 
que se incardinan tanto un con-
junto de planes y programas pro-
vinciales, como la gestión de acti-
vidades organizadas por la propia 
Diputación y/o en colaboración 
con las corporaciones locales y 
con otras administraciones públi-
cas y privadas, destinadas a los 
municipios sevillanos, con espe-
cial incidencia en los menores de 
veinte mil habitantes. 

Un Plan Estratégico dotado 
presupuestariamente de 5,7mi-
llones que, como señaló el titular 
de la institución provincial, Javier 
Fernández, “son un paso adelan-
te en la participación activa y de-
mocrática de la ciudadanía sevi-
llana en la sociedad. Desde la Cul-
tura, el Deporte y la Ciudadanía, 
así como en políticas diseñadas 
para nuestra juventud, reforza-
mos los valores de nuestros hom-
bres y mujeres, para que sean pro-
tagonistas del futuro de Sevilla”. 

“Desde mi punto de vista, una 
de las obligaciones fundamenta-
les de la Diputación con la ciuda-
danía de la provincia es la de ga-
rantizar el equilibrio social y evi-
tar que ningún sevillano y que 
ninguna sevillana pueda sentirse 
discriminado por su lugar de resi-
dencia”, explica Fernández. 

La primera de las dos líneas es-
tratégicas de actuación que es-

tructuran este Plan se refiere a la 
promoción y el fomento de la cul-
tura, que supone un montante de 
3 millones de euros de la finan-
ciación del mismo. En esta área 
se encuentran: el fomento de re-
cursos culturales en los munici-
pios, mediante la cooperación en 
el sostenimiento de los monito-
res culturales; el fomento de las 
actividades culturales en los mu-
nicipios; el Programa Provincial 
de Flamenco en la Provincia; pro-

 

 

Cultura. La Junta de Gobierno de la Diputación da luz verde a este Plan, que refuerza la 

colaboración público-privada y la acción en municipios menores de veinte mil habitantes

moción y apoyo de actividades y 
acontecimientos culturales para 
entidades y organizaciones sin 
ánimo de lucro en el ámbito pro-
vincial; los premios de investiga-
ción Archivo Hispalense y Nuestra 
América; el desarrollo de las fe-
rias del libro municipales; la me-
jora de los archivos municipales 
y de su patrimonio documental; 
la mejora de las bibliotecas muni-
cipales; la financiación del Pre-
mio Internacional de Periodismo 

Manuel Chaves Nogales y el apo-
yo a la contratación artística de 
los municipios. 

 
PROGRAMAS DE CIUDADANÍA 
 
La segunda línea estratégica se 
centra en programas de ciudada-
nía, a cuya realización se destinan 
2,7 millones de euros. Incluidos en 
esta acción están: la red de Agen-
tes de Dinamización Juvenil, que 
prevé la concesión de ayudas para 

la financiación de los costes sala-
riales de profesionales específicos 
de juventud adscritos a la ejecu-
ción de proyectos y captación de 
recursos que impliquen políticas 
en materia de juventud; Produc-
ción de proyectos locales, que sub-
venciona proyectos municipales 
dirigidos a jóvenes entre 12 y 25 
años y referidos a diversidad social 
y cultural, creatividad y emprendi-
miento; programas de dinamiza-
ción ciudadana, destinados a ofre-
cer apoyo técnico y financiero a 
municipios menores de veinte mil 
habitantes en materia de acciones 
de promoción de valores y dinami-
zación de infancia (3 a 12 años) y 
adultos (a partir de 18 años). 

Sitio también para el Progra-
ma de Participación social solida-
ria, cuya finalidad es la de impli-
car la colaboración de la iniciati-
va social no lucrativa con las ad-
ministraciones públicas, finan-
ciando proyectos locales desa-
rrollados por el asociacionismo 
y el voluntariado y aquellos otros 
que favorecen las sinergias de 
cooperación entre entidades lo-
cales. Se incluyen también el 
programa Sevilla, provincia uni-
versitaria, de colaboración con 
los proyectos y actuaciones de 
las universidades públicas sevi-
llanas, y Ciudades Amigas de la 
Infancia, programa desde el que 
se ofrece soporte y asesoramien-
to a los ayuntamientos de la pro-
vincia que están en proceso de 
convertirse en tales, dentro del 
programa Los Municipios de Sevi-
lla construyendo Ciudades Ami-
gas de la Infancia presentado por 
Unicef-Comité de Andalucía.

El presidente de la Diputación durante la exposición del diputado provincial de Cultura en la sesión de la Junta de Gobierno.

Aprobado el Plan Estratégico de 
Cultura y Ciudadanía 2024 con 5,7 M€ 
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA SEVILLA  

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 

aprovechó su presencia el martes 

en la entrega del XXIII Premio Joa-

quín Romero Murube a José F. Pe-

láez para anunciar que la casa na-

tal de Luis Cernuda —proyecto es-

trella del Ayuntamiento cuyas obras 

se iniciarán en breve— acogerá to-

dos los artículos premiados por ABC 

de Sevilla con el Premio Romero 

Murube.  

El regidor dijo en ese sentido que 
«la Casa de las Letras Sevillanas 

también acogerá los artículos pre-

miados por ABC de Sevilla con el 

Premio Joaquín Romero Murube, 

dado que representan lo mejor de 

las letras contemporáneas dedica-

das a Sevilla».  

El hecho de que los artículos de 

un galardón que lleva el nombre de 

Joaquín Romero Murube se expon-

gan en la casa natal de Luis Cernu-

da no es algo casual, ya que ambos 

poetas eran íntimos amigos y for-

maban parte del núcleo sevillano 

de la Generación del 27.  

De esta forma, el futuro museo 

ubicado en la casa natal del autor 

de ‘La realidad y el deseo’ alberga-

rá la nómina de todos los artículos 

que han sido galardonados con el 

Premio Joaquín Romero Murube 

desde que se instaurara en el año 

2000: Ignacio Camacho, Manuel Ra-

mírez, Antonio Burgos, Joaquín Caro 

Romero, Francisco Pleguezuelo, Car-

los Colón, Arturo Pérez-Reverte, 

Juan Manuel de Prada, Carlos He-

rrera, Manuel Alcántara, Alberto 

García Reyes, Enriqueta Vila, Hugh 

Thomas, Francisco Robles, Javier 

Cercas, José Antonio Gómez Marín, 

Carmen Posadas, Rogelio Reyes 

Cano, Juan Eslava Galán, Andrés 

Amorós, Soledad Becerril,  José Joa-

quín León y José F. Peláez.  

Según anunció a principios de 
este mes José Luis Sanz, el proyec-

to de rehabilitación de la casa de 

Cernuda, ubicada en la calle Ace-

tres, recibirá una inversión de 1,5 

millones de euros. Para que se po-

sibilite su uso público museístico 

es necesario realizar intervencio-

nes importantes para que se pue-

dan cumplir las normativas deriva-

das de ese uso: accesibilidad pro-

tección y evacuación contra el fuego, 

etc. Dichas intervenciones se sitúan 

en zonas no protegidas de la casa, 

sin visibilidad de las mismas des-

de el patio y galerías superiores. De 

momento, la idea es sacar a licita-

ción el proyecto, cuya actuación du-

rará aproximadamente dieciséis 

meses, con lo que la casa podría es-

tar terminada en dos años.

La casa de Cernuda 
acogerá todos los 
artículos ganadores 
del Premio Romero 
Murube de ABC

HOMENAJE AL 27
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Cristina Cueto 

La estación Gran Plaza fue el en-
clave elegido el martes para llevar 
a cabo un simulacro de emergen-
cias en el que se recreó el incendio 
de la subestación eléctrica, con-
tando con la participación de unas 
150 personas. En el ejercicio estu-
vieron distintos equipos de emer-
gencias y figurantes que  interpre-
taron diferentes papeles: desde 
trabajadores heridos hasta un me-
nor extraviado. Metro de Sevilla 
realiza este ejercicio desde 2012. 
De hecho, el año pasado lo lleva-
ron a cabo en la estación de Olivar 
de Quintos en Dos Hermanas. El 
objetivo es comprobar los proto-
colos establecidos para el control 
de las emergencias, de acuerdo al 
Plan de Autoprotección del subur-
bano, para garantizar la seguri-
dad de los viajeros. 

El simulacro comenzó –ante la 
atenta mirada de vecinos de la zo-
na– pasada la medianoche. En es-
te momento, los profesionales del 
operador de estaciones del Puesto 
de Control Central se percataron 
de la activación de la alarma de in-
cendios en la subestación eléctri-
ca de Gran Plaza. En el andén solo 
había humo. Una situación que 
provocó la activación del Plan de 
Autoprotección ante emergencias 
y la pronta evacuación de los usua-
rios que viajaban dentro de un tren 
–que en ese momento estaba para-
do– y de los usuarios que estaban 
en la estación. 

A partir de aquí comenzaron a 
operar de forma escalonada los 
diferentes cuerpos de seguridad. 
Bomberos, Policía Nacional, pro-

fesionales del 061 y Protección 
Civil. Todos actuaron de forma 
escalonada para atender a los 
ochos viajeros heridos, a dos tra-
bajadores accidentados, a un be-
bé –representado por un muñe-
co– y a un menor extraviado 

En el exterior, la Policía Local 
se encargó de gestionar el tráfico 
de la calle Marqués de Pickman y 
de la propia glorieta de la Gran 

Plaza y, con la colaboración de la 
Policía Nacional, establecieron 
una zona de seguridad para faci-
litar las labores de los equipos de 
emergencia que estuvieron pre-
sentes con una ambulancia.  

Aunque durante el simulacro 
–lógicamente– no hubo circula-
ción de trenes, se simuló el estable-
cimiento de un bucle de circula-
ción entre Ciudad Expo y Nervión, 

así como entre Primero de Mayo y 
Olivar de Quintos, de manera que 
la estación Gran Plaza quedó aisla-
da sin suspender el servicio de 
transporte en el resto de la línea. 

José Ricardo Sánchez, delegado 
del Gobierno, explicó al final del si-
mulacro que el Plan de Autoprotec-
ción, del Plan Territorial de Emer-
gencia de Andalucía, es “importan-
tísimo”, porque “sirve para coordi-

nar los dispositivos de diferentes 
administraciones”. Desde el Metro 
de Sevilla, que es el primero que 
activa la alarma a nivel municipal, 
hasta fuerzas de primera interven-
ción como Bomberos, Policía o 
Emergencias 112. “Se trata de dar 
una respuesta rápida y eficaz cuan-
do se da una emergencia real y son 
ejercicios absolutamente impres-
cindibles”, apostilló. Un ejercicio 
que sirve para detectar puntos dé-
biles y mejorar la comunicación 
entre los diferentes dispositivos. 

“Si pasa algo estaremos mejor 

preparados haciendo simulacros 
de este tipo”, apuntó el alcalde de 
Sevilla, José Luis Sanz, quien re-
calcó que así “podemos saber có-
mo actúan nuestros dispositivos 
de emergencia”. Por su parte, la 
consejera de Fomento, Articula-
ción del Territorio y Vivienda, Ro-
cío Díaz Jiménez, indicó que este 
ejercicio despertó “mucha expec-
tación en la ciudad”, de hecho 
cuando acabó –sobre las 01:15– 
los aledaños estaban llenos de ciu-
dadanos sin perder detalle de la si-
tuación. En ese sentido, Díaz hizo 
especial hincapié en que “es fun-
damental que se realice para ga-
rantizar la seguridad de los usua-
rios del Metro de Sevilla”.

Un Metro a prueba de fuego

M. G. 

Equipos de Protección Civil, Bomberos y 061 dentro de la estación Gran Plaza durante el simulacro.

  

 

l Unas 150 personas, entre dispositivos de emergencias y figurantes, 

participan en un simulacro de incendio en la estación Gran Plaza

Es fundamental realizar 
estos ejercicios para 
garantizar la seguridad 
de los usuarios”

Rocío Díaz 

Consejera de Fomento
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JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

El alcalde pasa revista a una formación de motoristas, ayer en la sede de la Policía Local.

Fernando Pérez Ávila 

La Policía Local de Sevilla recor-
dó ayer a sus dos agentes caídos 
en acto de servicio, en un senci-
llo acto que tuvo lugar en la Jefa-
tura del cuerpo, en la Ranilla. Es 
tradición que este recuerdo ten-
ga lugar un día antes de la festivi-
dad de San Clemente, patrón de 

la Policía Local, como previo al 
evento central en el que se entre-
gan las medallas a los agentes 
más destacados del año. Fue el 
primero presidido por José Luis 
Sanz como alcalde de Sevilla. 

“Es importante recordar a 
quienes ya no están, porque de 
alguna manera su recuerdo hace 
que sigan presentes entre noso-
tros. Afortunadamente, este año 
no tenemos que lamentar ningún 
agente del cuerpo fallecido en ac-
to de servicio, pero nunca dejare-
mos de rendir honores a José Luis 
Luque, tiroteado en la calle Cuna 
en 1978, o a Sergio Rodríguez-

Prat, fallecido en accidente de 
tráfico en el cruce de María Auxi-
liadora”, apuntó el regidor. 

Sanz indicó que este homena-
je “nos recuerda la importancia 
del servicio público que prestan 
todos y cada uno de los policías 
locales de Sevilla para que la se-
guridad colectiva esté siempre 
por delante de la suya propia”. 
“Sergio y José Luis dieron su vi-
da por Sevilla y por los sevilla-
nos. Sin embargo, no quiero de-
jar de tener también un recuer-
do para quienes este año nos 
han dejado, aunque no haya si-
do en acto de servicio”, añadió 

el alcalde, que citó los nombres 
de Eduardo Horcas, Antonio 
Santos o Antonia García, “ayer 
mismo”. “Son policías muy que-
ridos dentro del cuerpo y que 
han sido durante muchos años 
un ejemplo para sus compañeros 
y para sus familias. Descansen 
en paz”, concluyó Sanz. 

El alcalde pasó revista a una 
formación de motoristas y depar-
tió con varios de los agentes, in-
cluido el jefe de la Policía Local, 
Antonio Luis Moreno. El acto con-
tinuó con la entrega de unas coro-
nas y ramos de flores por parte de 
distintos representantes del cuer-
po y sus sindicatos. Sanz estuvo 
acompañado por el delegado de 
Seguridad, Ignacio Flores, y la te-
niente alcalde delegada de Cultu-
ra y Deportes, Minerva Salas, y 
los concejales del gobierno José 
Lugo y Álvaro Pimentel. 

La Policía Local recuerda a sus 
agentes caídos en acto de servicio
José Luis Sanz preside por 

primera vez el memorial  

a José Luis Luque  y  

Sergio Rodríguez-Prat
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UN ‘DÓBERMAN’ 
PARA EL METRO 

A
  los que se las prometían muy fe-
lices, con el Metro y las infraes-
tructuras pendientes de Sevilla, 
les ha salido el tiro por la culata. 

Se esperaba una conjunción astral: José 
Luis Sanz en la Alcaldía, Juanma Moreno 
en la Junta de Andalucía y Alberto Núñez 

Feijóo en la Presidencia del Gobierno. Era 
una oportunidad histórica para que Sevi-
lla consiguiera las líneas 2, 3 y 4 del Metro, 
los túneles de la SE-40, el enlace de Cerca-
nías entre Santa Justa y San Pablo, y otras 
infraestructuras pendientes desde el siglo 
pasado. Sin embargo, se rompió la conjun-
ción astral, de tanto darla por segura y 
buscarse socios equivocados. Para más in-
ri, Pedro Sánchez ha colocado a Óscar 
Puente como ministro de Transportes.  

Con Óscar Puente se pueden romper to-
dos los puentes entre el PSOE y el PP. 
¿Conseguirá Óscar Puente terminar el 
puente sobre el río Guadalquivir, para en-
lazar la SE-40, en sustitución de los túne-
les? ¿Conseguirá Óscar Puente un acuer-
do para completar las líneas del Metro? 
Existe bastante pesimismo al respecto. Es-
te señor fue calificado como dóberman, en 
el debate de la investidura fallida de Al-
berto Núñez Feijóo. Este señor salió a la 

tribuna como si fuera un espontáneo, por-
que el maestro Pedro no se quería pelear 
en un mano a mano. El dóberman salió a 
morder, que es como hay que salir en los 
compromisos difíciles. Eso dicen los entre-
nadores. Por cierto, para oponerse al tras-
paso de Rodalies, los sindicatos le han 
montado una huelga,  que puede afectar a 
1.550 trenes de AVE, larga y media distan-
cia. Un hueso duro para empezar. 

Es un ministro de lo menos recomenda-
ble para que un alcalde del PP le pida in-
versiones en Sevilla. Porque él era alcalde 

de Valladolid con el PSOE y le quitaron la 
Alcaldía con un pacto entre el PP y Vox. Pe-
ro le han  colocado de ministro de Trans-
portes. Y a la señora que tenía de conceja-
la de Cultura, que se llama Ana Redondo, 
también le ha salido redonda la jugada: 
ocupará el Ministerio de Igualdad, con 
gran indignación de Irene Montero. 

¡Ay, qué envidia para Juan Espadas! A 
eso ha llegado el PSOE de Andalucía. A la 
insignificancia. El dóberman de la investi-
dura y su compañera, que perdieron los 
cargos en Valladolid, tienen más ministros 
en esa ciudad que en Sevilla. Ganan por 2-
1. A Sevilla sólo le queda María Jesús Mon-
tero. Tan bajo ha caído la Sevilla socialis-
ta, que ponía los huevos en la tortilla.  

Ni siquiera han colocado a Espadas co-
mo ministro de algo. Sus críticos dicen que 
en primavera lo van a enviar a Bruselas. 
Allí se reencontraría con Zoido. Bruselas 
suena a fin del viaje, pero pagan bien.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN  
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Óscar Puente es un ministro 
de lo menos recomendable 
para que un alcalde del PP  
le pida inversiones en Sevilla 
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J. P. 

Por su vinculación a la figura 
de San Clemente y por conme-
morarse este año el 775 de la 
reconquista de la ciudad y la 
recuperación del culto cristia-
no, el Cabildo ha querido que 
la reapertura del Sagrario sea 
protagonizada ayer por la Pro-
cesión de la Espada. De este 
modo, el cortejo entrará al Sa-
grario desde la Catedral por la 
llamada puerta de San Fernan-
do y luego saldrá a la Avenida 
de la Constitución para seguir 
por las gradas altas. 

Este 23 de noviembre se 
conmemora de forma especial 
la entrada de Fernando III en 
Sevilla con una serie de actos 
extraordinarios. La urna de 
San Fernando se abrirá a la ve-
neración de los fieles entre las 
08:30 y las 10:30, con celebra-
ción de la misa a primera hora. 
A las nueve y media comenza-
rán los laudes y el oficio coral. 
Es en este momento cuando 
tiene lugar la solemne proce-
sión de la Espada por las gra-
das altas. El alcalde, José Luis 
Sanz, portará por primera vez 
la espada de San Fernando, 
llamada Lobera; y la concejal 
más joven, Blanca Gastalver, 
llevará el Pendón.   

Este año saldrán en la proce-
sión la Virgen de las Batallas y 
las Tablas Alfonsíes sobre unas 
andas. El recorrido será el si-
guiente: interior de la Cate-
dral, Puerta de San Fernando 

(Parroquia del Sagrario),  gradas 
altas de la Avenida de la Constitu-
ción, Alemanes, Cardenal Carlos 
Amigo, Plaza Virgen de los Reyes 
y entrada Puerta de los Palos. Una 
vez que entre, continuará la cele-
bración con una eucaristía solem-
ne en el altar mayor. 

Al salir de la Catedral, el Corte-
jo irá precedido por el cuarteto vo-
cal instrumental Cantus Luminis. 
Tanto a la salida como a la entrada 
del cortejo en el interior del Tem-
plo Metropolitano se interpreta-
rán las Cantigas de Santa María 
por el Grupo Artefactum. 

El orden del cortejo será el si-
guiente: Cruz y ciriales, Cabildo 
de Alfonso X El Sabio, Casa de 
Castilla y León,  Orden de Caba-
lleros de San Clemente, andas 
con las Tablas Alfonsíes, Asocia-
ción de Fieles de la Virgen de los 
Reyes y San Fernando, andas con 
la virgen de las Batallas, Turifera-
rio, Cantores, Cabildo Catedral, 

reliquia de San Clemente, Corpo-
ración Municipal y alcalde con la 
espada de San Fernando. 

Los fieles que quieran podrán vi-
sitar el Sagrario hasta el próximo 
domingo y reencontrarse con su 
majestuosidad antes de que se co-
loque el mobiliario. Podrán hacer-
lo en el horario de cultos de la Ca-
tedral (08:00 a 11:00) a través de 
la puerta de San Fernando. O bien 
de 08:00 a 18:00 por la puerta de 
la Avenida de la Constitución. 

El próximo viernes 1 de diciem-
bre, se celebrará la eucaristía de 
acción de gracias y recuperación 
del culto que oficiará el arzobis-
po, monseñor José Ángel Saiz.

Procesión de la 
Espada y jornadas 
de puertas abiertas
l La Catedral 

acoge unos cultos 

extraordinarios  

en la festividad  

de San Clemente

Los fieles pueden 
visitar el Sagrario  
hasta el domingo en 
horario de 8:00 a 18:00
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ARAHAL

Continúa la programación de otoño-invierno del Circuito de Artes Escénicas de la Diputación de Sevilla, CIPAEM. En esta 
ocasión, recomendamos no perderse el espectáculo Una Playlist. Memoria de lo cantado, con el que la compañía La Suite 
rinde tributo a la banda sonora de los mayores de 70 años. La canción como máquina del tiempo: en una ‘Playlist’ diez per-
sonas mayores de 70 años exponen sus recuerdos y sus ritmos a través de sus canciones. La función será mañana viernes, 
en el Teatro Municipal de Arahal, a las 20:30. Entradas, 10 euros (compra anticipada en https://teatro.arahal.org).

La canción como máquina del tiempo

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 54

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 23/11/2023

 España

 283 426 EUR (309,074 USD)

 505,08 cm² (81,0%)

 7946 EUR (8665 USD) 

Ignacio Ybarra, presidente de Vocento, José F. Peláez, columnista de ABC y ganador del premio, y José Luis Sanz, alcalde de Sevilla  // FOTOS: J.M. SERRANO / RAÚL 

DOBLADO / MANUEL GÓMEZ / VÍCTOR RODRÍGUEZ / MARÍA GUERRA / VANESSA GÓMEZ 

ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA  
SEVILLA 

L
a mirada de Sevilla a través de 
un vallisoletano que ama cada 
uno de los rincones de esta mi-
lenaria ciudad tiene siempre 

un valor añadido. Ese fidedigno re-
trato es el que hizo José F. Peláez en 
su artículo ‘Sevilla es el sueño de Cas-
tilla’, que fue publicado en ABC el 30 
de mayo de 2022 y que se alzó con el 
XXIII Premio Joaquín Romero Muru-
be, patrocinado por CaixaBank. El ga-
lardón le fue entregado por el alcal-
de de Sevilla, José Luis Sanz, en pre-

sencia del presidente de Vocento, 
Ignacio Ybarra Aznar, en la noche del 
martes en la Casa de ABC de Sevilla 
durante una cena homenaje a la que 
acudieron personalidades de la polí-
tica, la empresa, la cultura y la socie-
dad civil. 

Además, acudieron, entre otros, el 
consejero delegado de Vocento, Luis 
Enríquez; el director de ABC, Julián 
Quirós; la directora general de ABC, 
Ana Delgado; el director de ABC de 
Sevilla, Alberto García Reyes; el di-
rector general de ABC Andalucía, Ál-
varo Rodríguez Guitart; el director te-
rritorial de CaixaBank en Andalucía, 

Juan Ignacio Zafra; la consejera de 
Empleo, Empresa y Trabajo Autóno-
mo, Rocío Blanco; la consejera de Eco-
nomía, Hacienda y Fondos Europeos, 
Carolina España; el alcalde de Córdo-
ba, José María Bellido, y el jefe de la 
Futer, Carlos Melero. 

La decisión de premiar este artí-
culo la tomó por mayoría un jurado 
presidido por el periodista Álvaro 
Ybarra, y formado por el articulista 
y académico numerario de Buenas 
Letras Antonio Burgos Belinchón; el 
también articulista de ABC y acadé-
mico numerario de Buenas Letras Ig-
nacio Camacho López de Sagredo; la 
catedrática de Historia de la Lengua 
de la Universidad de Sevilla Lola Pons 
Rodríguez; el columnista de ABC Ja-
vier Rubio Rodríguez; el periodista y 
director del programa de Canal Sur 
Radio La mañana de Andalucía, Je-

sús Rodríguez Vigorra; y el director 
territorial de CaixaBank en Andalu-
cía, Juan Ignacio Zafra. 

De esta forma, José F. Peláez se ha 
sumado a una nómina de ganadores 
del Romero Murube compuesta por 
Ignacio Camacho, Manuel Ramírez, 
Antonio Burgos, Joaquín Caro Rome-
ro, Francisco Pleguezuelo, Carlos Co-
lón, Arturo Pérez-Reverte, Juan Ma-
nuel de Prada, Carlos Herrera, Ma-
nuel Alcántara, Alberto García Reyes, 
Enriqueta Vila, Hugh Thomas, Fran-
cisco Robles, Javier Cercas, José An-
tonio Gómez Marín, Carmen Posadas, 
Rogelio Reyes Cano, Juan Eslava Ga-
lán, Andrés Amorós, Soledad Bece-
rril y José Joaquín León. 

José F. Peláez 
Peláez comenzó su discurso al modo 
machadiano al recordar que su infan-
cia «son recuerdos de un puente de 
Sevilla. El de Triana, desde donde veía 
pasar a un gigante, a ese Cachorro in-
menso que a su paso tapaba el sol de 
la tarde para que no llegara a la altu-
ra mínima desde la que yo le miraba 

Cena homenaje a José F. Peláez  
en la Casa de ABC de Sevilla
∑ El columnista de ABC recibió el XXIII 

Premio Joaquín Romero Murube por el 
artículo ‘Sevilla es el sueño de Castilla’ 

∑ Ignacio Ybarra recordó a Felipe VI 
cuando el Rey dijo que «es fundamental 
salvaguardar el periodismo valiente»

Para leer el discurso 
de José F. Peláez, 
escanee el código QR
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con la boca abierta y los ojos cegados. 

Debía ser el Viernes Santo de 1981 y 

yo estrenaba ropa». 

A continuación recordó el motivo 

de su vinculación con Sevilla, ya que 

su padre, que trabajaba en la Renault, 

tuvo que acudir en numerosas oca-

siones a la fábrica hispalense a par-

tir de 1968 para poner orden entre sus 

trabajadores en tiempos convulsos 

de huelgas y reivindicaciones. Fue-

ron tiempos duros, además, porque 

en febrero del 68 el matrimonio ha-

bía perdido a su primera hija, que na-

ció muerta. También reveló cómo su 

madre, de nuevo embarazada, se en-

comendó a la Macarena en 1970 para 

rogar por su segunda hija tras haber 

sufrido un grave accidente de tráfico 

cuando atravesaban los puertos de 

‘El Ronquillo’ y ‘La media fanega’. «Una 

vez más Sevilla obró el prodigio y un 

mes después del accidente nació mi 

hermana Mónica Esperanza, 

sana, feliz y maldiciendo las 

Adolfo Ladrón de Guevara, consejero de ABC de Sevilla, Luis Enríquez, consejero delegado 
de Vocento, y Alberto García Reyes, director de ABC de Sevilla

Carlos Melero, Teniente General Jefe de la Fuerza Terrestre, y 
Julián Quirós, director de ABC

Santiago de León y Domecq, teniente de hermano 
mayor de la Real Maestranza de Caballería, Ignacio 
Ybarra y Álvaro Rodríguez Guitart, director general de 
ABC Andalucía

Carolina España, consejera de Economía, Hacienda y Fondos Europeos de la 
Junta, y Juan Ignacio Zafra, director territorial de CaixaBank en Andalucía

Ana Delgado, directora general de ABC, y Rocío Blanco, consejera de Empleo, 
Formación y Trabajo Autónomo de la Junta de Andalucía

∑∑∑

Enrique Moreno de la Cova, consejero de ABC de Sevilla, y 
el Marqués de la Puebla de Cazalla, consejero de ABC de 
Sevilla
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curvas de la Sierra Norte», 
comentó. 

Después de disfrutar de muchas 
Semanas Santas junto a su familia y 
de otros momentos importantes en 
la ciudad, José F. Peláez dijo que «viví 
profundamente Sevilla en mi prime-
ra infancia. Y, aunque soy castellano, 
dentro de mí se quedó para siempre 
ese asombro sevillano ante la belle-
za, la búsqueda de la pureza, una for-
ma de entender el arte, el respeto a 
la profundidad y, si me lo permiten, 
una manera de estar en el mundo». 
A partir de ahí, el premiado evocó 
unos paseos nocturnos que dio por 
Sevilla con su padre cuando tenía 
unos veinte años para superar episo-
dios de ansiedad y ataques de páni-
co. En la ciudad de la Giralda encon-
tró su cura. 

También el galardonado resaltó la 
idea de que «si Valladolid es mi pa-
dre, Sevilla es mi madre. O viceversa. 
Esta ciudad es también mi ciudad y 
el amor que siento por ella me viene 
de lejos y forma una especie de mito-
logía familiar, la arqueología de un 

sentimiento que nace entre la mira-
da perdida de unos trabajadores mal-
tratados y una pareja rota de dolor a 
la que Sevilla convirtió en una fami-
lia feliz». 

Y así confesó cómo se gestó este 
artículo tras tantos viajes de ida y 
vuelta.  «Un día, de vuelta a Vallado-

lid tras unos días aquí, decidí escri-
bir la columna que el jurado ha teni-
do a bien premiar. Es una columna 
en la que un castellano reconoce que 
necesita Sevilla para comprenderse 
del todo, porque el exceso de luz aca-
ba con el misterio, pero el exceso de 
oscuridad acaba con la Verdad. En 
tiempos como este, lleno de conflic-
tos entre españoles, mi columna es 
una mano abierta llena de cariño y 
de admiración a mis hermanos an-
daluces». 

Peláez dio las gracias al director 
general de ABC Andalucía, Álvaro Ro-
dríguez Guitart, «el mejor Cicerón po-
sible de esta ciudad». También men-
cionó al director de ABC de Sevilla, 
Alberto García Reyes, «maestro inal-
canzable de cuya amistad me enor-
gullezco, porque nace desde lo más 
profundo que puede nacer un senti-
miento, que es el agradecimiento y la 
admiración». También mencionó al 
director de ABC, Julián Quirós, «por 
darme esta oportunidad y por man-
tener una confianza sin la que nun-
ca habría escrito columnas como 

esta», y al consejero delegado de Vo-
cento, Luis Enríquez, «por enseñar-
me a amar el periodismo». 

Finalizó el ganador XXIII Premio 
Joaquín Romero Murube diciendo que 
«mi padre me otorgó una vez con so-
lemnidad y ante la puerta de la Basí-
lica de la Esperanza Macarena el ‘De-
recho de Sevillanía’, que una vez le 
dieron a él. No es un título oficial, 
pero, para mí, viniendo de quien vie-
ne, es el más alto título al que pueda 
aspirar. El Romero Murube es su con-
firmación. Ahora me toca otorgárse-
lo a mi hija, que apunta maneras. 
Cuento, para ello, con la ayuda de to-
dos ustedes. Como dice la copla, ‘con 
esto tengo bastante’». 

Ignacio Ybarra 
Comenzó el acto el presidente de Vo-
cento, Ignacio Ybarra, quien resaltó 
«el papel crucial de una prensa inde-
pendiente, rigurosa y libre» ante «los 
complicados momentos en los que 
nos encontramos como nación».  

Ybarra indicó también que le pi-
dió a Alberto García Reyes la glosa 

Verónica Martos, diputada del PP en el Parlamento de 

Andalucía, y José María Bellido, alcalde de Córdoba

Jesús Garrido-Arroquia, director comercial de banca privada de CaixaBank en Andalucía occidental, 

Francisco Herrero, presidente de la Cámara de Comercio, y Alejandra Navarro González de la Higuera, 

subdirectora de ABC de Sevilla

∑∑∑ José F. Peláez 
Columnista de ABC 

«Aunque soy castellano, 
dentro de mí se quedó para 
siempre ese asombro 
sevillano ante la belleza y la 
búsqueda de la pureza» 

Ignacio Ybarra 
Presidente de Vocento 

«Ante los complicados 
momentos actuales, es 
crucial el papel de una 
prensa independiente, 
rigurosa y libre»
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del artículo y del premiado. Por su 

calidad literaria y por la estrecha re-

lación que une a ambos, estoy segu-

ro que la intervención de Alberto dará 

una brillantez especial a esta noche», 

anunció.  

Asimismo, recordó el reciente dis-

curso que pronunció el Rey Felipe VI 

en la entrega de los Premios Cavia. 

El Monarca subrayó que «es funda-

mental salvaguardar ese periodismo 

valiente con capacidad para atraer, 

vigilar, denunciar, describir… Narrar 

lo que ocurre, en definitiva, y hacer-

lo con un compromiso ético y deon-

tológico irrenunciable». 

José Luis Sanz 
El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 

comenzó evocando una cita del artí-

culo de José F. Peláez: «Andalucía es 

el sueño de Castilla como América es 

el sueño de todos. Y Sevilla es el sue-

ño de todos». Acto seguido, agrade-

ció a ABC de Sevilla su «compromi-

so con Sevilla y a todo el grupo Vo-

cento su compromiso, hoy más que 

nunca, con nuestra Constitución y 

con los derechos y las libertades que 

en ella se reconocen a todos los espa-

ñoles, y particularmente, con la liber-

tad de expresión». 

José F. Peláez declaró al ganar este 

galardón a través de su blog, Magní-

fico Margarito, que «ha querido Dios 

que el primer premio que gano en 

toda la vida me lo quiera dar Sevilla». 

A lo que José Luis Sanz añadió que 

«algo tendrá esta ciudad para que el 

primer premio que ganas en tu vida 

lleve el nombre de uno de los más ilus-

tres sevillanos: Joaquín Romero Mu-

rube». 

Concluyó el alcalde su interven-

ción asegurándole a Peláez que «es-

toy convencido de que, a partir de hoy, 

aunque en tu DNI siga apareciendo 

Valladolid como ciudad de origen, 

también te podemos considerar, tam-

bién te puedes considerar, sevillano 

de corazón. Tus letras así lo demues-

tran y el cariño que lleva este premio 

lo reconoce».  

Juan Ignacio Zafra 
CaixaBank, entidad patrocinadora 

del XXIII Premio Joaquín Romero Mu-

rube, estuvo representada por el di-

rector territorial en Andalucía, Juan 

Ignacio Zafra. Este señaló que «nos 

reunimos esta noche para premiar a 

un sevillano de adopción, a alguien 

que como yo cursa matrícula de se-

villanía en esta particular 

Commonwealth afectiva y fraternal 

que nos acoge».  

También dijo que al leer ‘Sevilla es 

el sueño de Castilla’ «no pude dejar 

de pensar en la cita de otro enamo-

rado de la ciudad, Gerardo Diego, 

cuando dijo que ‘Sevilla era la ciudad 

donde habita mi otro yo, mi yo de en-

frente, un yo feliz, entusiasmado con-

sigo mismo, en busca de la excelen-

cia, enfrentado sin temor a eso que 

no soporta, en el que nos miramos 

una y otra vez’».  

Igualmente comentó que 

Teresa Jiménez Becerril, Ignacio Camacho, articulista de ABC, y Tomás Burgos, viceconsejero 
de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa de la Junta de 
Andalucía

Andrés Ollero, expresidente del Tribunal Constitucional, y 
Álvaro Ybarra, exdirector de ABC de Sevilla y miembro del 
Consejo Audiovisual de Andalucía

José Alberto Parejo, rector de la Universidad CEU Fernando III, Fabio 

José Luis Sanz 
Alcalde de Sevilla 

«Algo tendrá esta ciudad 
para que el primer premio 
que gana Peláez en su vida 
lleve el nombre de Romero 
Murube» 

Juan Ignacio Zafra 
Dtor. CaixaBank en Andalucía 

«El artículo describe ese hilo 
invisible que une dos tierras, 
dos formas de ver la vida 
que parecen antagónicas» 

Alberto García Reyes 
Director de ABC de Sevilla 

«Creo que sólo hay dos 
cosas invencibles: la 
verdad y la belleza. En 
Peláez ambas conviven en 
armonía» ∑∑∑

Para leer el discurso 
de Alberto García 
Reyes, escanee el QR
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a través del artículo se obser-

va «la relación entre Castilla 

y Sevilla, entre Sevilla y Castilla, lo 

cual nos recuerda que casi siempre 

nos encontramos a nosotros mismos 

cuando miramos lo diferente». Ade-

más, felicitó a Peláez por incorporar 

su nombre a «la lista de otros ilustres 

que escribieron de, para y por Sevi-

lla, y en la que ya se encuentran Juan 

Eslava Galán, Carmen Posadas, Igna-

cio Camacho, Arturo Pérez-Reverte, 

Carlos Herrera, José Joaquín León o 

el actual director de ABC de Sevilla, 

Alberto García Reyes». Asimismo, re-

saltó que el texto ganador del Premio 

Murube describe «ese hilo invisible 

que une dos tierras, dos formas de ver 

la vida que pueden parecer antagóni-

cas, pero que tantas veces se han uni-

do porque en el fondo una soñaba con 

la otra. Sevilla siempre fue el sueño 

de Castilla, convertida en capital del 

reino por Pedro I». Y evocó las hue-

llas de Castilla en el Alcázar, la Torre 

del Oro, la Casa de Pilatos, etc. «Pero 

también Castilla fue el sue-

ño de Sevilla, acogiendo a al-

Eduardo Osborne, abogado y escritor
Lola Pons, catedrática de Historia de la Lengua en la Universidad de 
Sevilla, y José Joaquín León, periodista

∑∑∑

∑∑∑

Andrés Martín Garrido, jefe superior de Policía de Andalucía occidental, Antonio 
Rodríguez Vega, jefe de sección de Andalucía en ABC de Sevilla, y Ernesto López 

Ángel Haro, presidente del Real Betis, Rafael Ruiz Perdigones, José Castro, presidente del Sevilla FC, y Antonio 
Romero Monje

Cristina Ybarra Sainz de la Maza
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Salvador Morales, médico, Enrique Barroso de la Puerta, arquitecto, y Francisco Trujillo, 

neurocirujano 

Manuel de la Cruz, director territorial del Banco Santander en Andalucía, Ignacio Soro, 

hermano mayor del Gran Poder, y Antonio Pascual, presidente de Endesa Generación

Manuel Contreras, subdirector de ABC de Sevilla, y Julio 

Mayo, colaborador de ABC de Sevilla

Antonio Martín García y Guillermo Martín, director comercial de Banca Antonio Gallego, presidente del Grupo Ybarra, y Rafael Sánchez, director 

Teodoro León Gross, columnista de ABC de Sevilla, y Marta Olea, 

directora de Comunicación Social de la Junta de Andalucía
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gunas figuras universales de 
nuestra literatura, como An-

tonio Machado o Gustavo Adolfo 
Bécquer». Finalizó diciendo que en 
2024 se celebrará el 120 aniversario 
de CaixaBank y que esta entidad siem-
pre ha tenido un compromiso social 
y que trabaja para «construir la An-
dalucía del futuro». 

Alberto García Reyes 
Antes de las palabras del gran prota-
gonista de la noche, el director de ABC 
de Sevilla, Alberto García Reyes, hizo 
una semblanza de José F. Peláez. Con 
un discurso lleno de puntos de hu-
mor, habló de un viacrucis que reali-
zó con el columnista de ABC y de El 
Norte de Castilla por distintos bares 
sevillanos como La Fresquita, donde 
el dueño, Pepe, le confesó a Peláez 
que había trabajado en varios bares 
de Valladolid. Completaban la comi-
tiva ese día Álvaro Rodríguez Guitart 
e Ignacio Camacho y fueron a otros 
bares como Casa Román o Las Tere-
sas. También resaltó la coincidencia 
de que su artículo saliera publicado 
en la festividad de San Fernando, el 
30 de mayo, y dijo que la F «que par-
te la firma de Peláez en dos» es una 
F de Fernando, «como el Rey Santo, 
otra escalofriante coincidencia, pero 
él la deja en el aire para que puedan 
caber ahí todas las palabras que lo 

definen: fe, familia, firmeza y fragili-
dad». 

Igualmente definió a Peláez como 
«hombre en apariencia rebelde y tué-
tano humilde, liberal, valiente, sere-
no, desacomplejado, pensador, inte-
lectualmente dubitativo, irónico, de-
fensor de los grandes principios 
democráticos y adversario de quie-
nes lo combaten incluso si estos son 
sus prójimos, devoto de Sevilla, rocke-
ro flamenco, underground taurino y 
con exquisito sentido del humor». 

Añadió que el director de ABC, Julián 
Quirós, «lo trajo a este periódico para 
romper los techos de la corrección 
política y para ensanchar los cami-
nos de la estética». 

El director de ABC de Sevilla sub-
rayó la idea de que «yo creo que sólo 
hay dos cosas invencibles: la verdad 
y la belleza. Cuando se dan la mano 
en un periódico, gana la sociedad. 
Cuando coinciden en una misma per-
sona, gana también la eternidad. Y en 
Peláez ambas conviven en armonía». 

García Reyes acabó diciendo que 
«éste es sólo el primer premio de su 
vida y que, gracias a Dios, se lo otor-
ga su pueblo lejano, Sevilla, que como 
dice el artículo premiado ‘es el sue-
ño de Castilla’ y que le entrega sus lla-
ves y su pendón 775 años después que 
a su paisano Fernando III para con-
sagrarlo esta noche como uno de los 
grandes columnistas nacionales de 
las próximas décadas. Eso os lo juro 
yo por todo lo que hay colgado en la 
Fresquita».

∑∑∑

Rafael Porras, presidente del consejo de administración de RTVA, y Javier 

Rubio, colaborador de ABC de Sevilla

Pablo Emilio Pérez-Mallaina, catedrático de Historia de América, Ana María Soler, directora del Centro de Banca 

Instituciones Territorial de CaixaBank en Andalucía, Emilio Boja, presidente del Ateneo de Sevilla, y Eduardo Ybarra, 

hermano mayor de la Santa Caridad

Paloma Jara, directora de RTVE en Andalucía, Eva Sáiz, delegada de El País en Andalucía, Eduardo Barba, redactor jefe de ABC de Sevilla, y Manuel Rus, 

Daniel Pozo, director del área de negocio de CaixaBank en Sevilla capital Centro 

y Sur, y Juan Soldán Infante, redactor jefe de ABC de Sevilla
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Joaquín López-Sáez, director regional de Cope Sevilla, y Fede 
Quintero, periodista

Sebastián Torres, director de comunicación de la Junta, e 
Ignacio Moreno Bustamante, director de La Voz de Cádiz

Alberto Pérez Solano, abogado, y Magdalena Salas Gavilán, directora 
del Centro de Banca Privada Sevilla-Nervión de CaixaBank

Antonio Yélamo, delegado de Prisa Media, y Máximo Serrano, 
director del Centro de Empresas Sevilla Nervión de CaixaBank

Juan Suárez Ávila, arquitecto, Jacobo Cortines, escritor, y Andrés Luque, alcaide del 
Real Alcázar de Sevilla

Luis Ybarra, director de la 
Bienal de Flamenco
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Domi del Postigo, presidente del Consejo Audiovisual de Andalucía, Elena Martos, jefa de sección de ABC de 
Sevilla, y Joaquín Moeckel, abogado

Chema Rodríguez, pintor, María del Carmen Martín 
Salinas, responsable de Acción Social en CaixaBank, y 
Francisco Gallardo, escritor y médico

Daniel Bilbao, decano de Bellas Artes de Sevilla, y 
José Ramón Halcón, escritor y guionista

José Antonio Rodríguez, de la taberna la Fresquita, 
y Juan Gómez Verástegui, director territorial de 
Andalucía Ventas de Heineken

Francisco José Fernández 
Romero, socio director de 
Cremades & Calvo Sotelo

César Hornero, de la Universidad Pablo de Olavide, 
y Daniel Ruiz, colaborador de ABC de Sevilla

Francisco Robles, escritor, Lola Chaves, periodista, y Joaquín Caro, escritor

Charo Lagares, 
escritora

Alejandro Salazar, jefe de Innovación y Marketing 
Digital de ABC, y Álvaro Rodríguez, director del área 
de negocio de CaixaBank en Sevilla Nervión y Este

Francisco Pérez Valencia, director del Instituto 
Internacional de Investigación, y Luis Sánchez 
Moliní, periodista

Rafael Almarcha
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Sonia Gaya, portavoz adjunta del grupo socialista en el Ayuntamiento 
de Sevilla, y Javier Macías, jefe de sección de ABC de Sevilla

Miguel Ángel Robles, socio director de Euromedia-
Comunicación, y Francisco Correal, periodista

Ignacio Blasco, director comercial Red Sevilla de CaixaBank, Bosco 
Cámara, socio de Garrigues, y Francisco Baena Bocanegra, abogado

Los periodistas Amalia Bulnes, Juan Carlos Blanco y Diego 
Suárez

José Antonio Fernández Cabrero, hermano mayor de la Macarena, José Félix Ríos, 
exhermano mayor del Gran Poder, y Benito Mateos-Nevado, presidente del Real 
Círculo de Labradores

Marta Parias, directora de Comunicación y 
Patrocinios de ABC Andalucía, y Carmen 
Esquivias, directora de Family Agencia

Patricia Godino, periodista, Francisco Vélez, presidente del Consejo de Hermandades y Cofradías, Juan Miguel 
Vega, director de Canal Sur Radio, y Juan José Primo Jurado, director del IAPH

Andrés González 
Barba, redactor de 
ABC de Sevilla

Luis Sánchez, propietario de Las Teresas, y 
Ramón López de Tejada, gerente de la 
antigua Abacería de San Lorenzo José María Jurado, poeta, y Carmen Aranguren
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Manuel Ruesga  

La Gerencia de Urbanismo ha con-
cedido una licencia de obras de 
nueva planta para un edificio de 
tres plantas que se convertirá en el 
centro de salud Nuestra Señora de 
los Dolores, uno nuevo para el ba-
rrio del Cerro del Águila.  

Esta nueva infraestructura 

dará servicio a unas 25.000 per-
sonas y cuenta con un plazo de 
ejecución de la obra es de 18 
meses. Las nuevas instalaciones 
tendrán una superficie cons-
truida de 2.903 metros cuadra-
dos, por lo que casi triplica la 
superficie del centro actual, que 
cuenta con 1.149 metros cua-
drados construidos. 

El centro dispondrá de 30 
consultas asistenciales y conta-
rá con consulta de cirugía me-
nor, gabinete odontológico, es-
pacios para educación sanita-
ria, rehabilitación, y fisiotera-
pia y radiología. Además, alber-
gará en dispositivo de salud 
mental. 

Este nuevo edificio sustituirá 

al actual centro de salud ubica-
do en la barriada sevillana del 
Cerro del Águila, con más de 50 
años de antigüedad. “Este futu-
ro centro de salud va a suponer 
una mejora considerable tanto 
en la asistencia y accesibilidad 
para la ciudadanía como en las 
condiciones de los trabajado-
res”, señalan desde la Conseje-

ría de Salud y Consumo de la 
Junta de Andalucía. 

El nuevo centro es una reivin-
dicación histórica de los veci-
nos. Hace apenas una semana, 
el Pleno del Ayuntamiento de 
Sevilla aprobó por unanimidad 
una moción del PSOE en la que 
acordaba abordar con la Conse-
jería la posibilidad de que ofre-
ciera información pública sobre 
el grado de desarrollo de las 
obras de este nuevo centro de 
salud para el que Urbanismo 
acaba de conceder la licencia de 
obras. Un paso que, por fin, da-
rá respuesta a los vecinos.

El nuevo centro de salud de tres plantas del 
Cerro del Águila ya tiene licencia de obras
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EP MADRID 

El Gobierno aprobó ayer, como 
primera medida del nuevo Ejecu-
tivo de Pedro Sánchez, la Orden 
Ministerial de Hacienda y Función 
Pública para iniciar la elaboración 
de los Presupuestos Generales del 
Estado para 2024, que espera que 
vean la luz “lo antes posible”. 

“Les anuncio que la primera 
medida que ha adoptado en este 
Consejo de Ministros es la apro-

bación de la Orden Ministerial 
para iniciar la elaboración de los 
Presupuestos Generales del Esta-
do del próximo 2024”, anunció la 
nueva portavoz del Gobierno y 
ministra de Educación y Deporte, 
Pilar Alegría, en rueda de prensa 
tras la primera reunión del pri-
mer Consejo de Ministros. 

 Esta Orden, que supone el pun-
to de partida formal para realizar 
las cuentas públicas del próximo 
año, se publicará previsiblemente 
mañana en el Boletín Oficial del 
Estado.  Sus directrices inciden en 
la necesidad de mantener una po-
lítica económica prudente y res-
ponsable desde el punto de vista 
fiscal, que siga generando empleo 
de calidad. Todo ello con la previ-

sión de que, para  2024, continúe 
la inestabilidad geopolítica deri-
vada de la guerra de Ucrania agra-
vada ahora también por el conflic-
to en Oriente Próximo.  Sin embar-
go, desde el Ejecutivo se destaca 
que, pese a este contexto interna-
cional convulso, la economía espa-
ñola mantiene un crecimiento di-
ferencial respecto a la UE. 

 La portavoz recordó que la 
propia Comisión Europea ha da-
do el visto bueno esta semana al 
plan presupuestario de 2024, re-
mitido por el Ejecutivo en octu-
bre, que incluye una previsión 
del déficit en el entorno del 3% 
para el año próximo y una ratio 
de deuda pública por debajo del 
110% del PIB ya para 2023. 

 “Da un sentir positivo al trabajo 
que venimos realizando con esa 
reducción de la deuda y con esa re-
ducción del déficit”, destacó Ale-
gría, tras asegurar que esto supo-
ne un “espaldarazo clave” para las 
cuentas del Gobierno.

El Ejecutivo empieza ya a trabajar 
en los presupuestos de 2024
El nuevo equipo de 

Sánchez aprueba la Orden 

Ministerial para iniciar la 

elaboración de las cuentas

EDUARDO PARRA / EP 

Pilar Alegría.
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LA AUTOCARTERA 
DE YOLANDA DÍAZ  

Y
OLANDA Díaz se ha autotraspa-
sado la cartera de ministra de 
Trabajo, ya lo era en el Gobierno 
anterior y con el rango de vice-

presidenta, por lo que no era necesaria nin-
guna ceremonia de relevo en el cargo, pero 
la líder de Sumar lo ha considerado necesa-
rio, alguna razón habrá para señalar tan ra-
dical transición que incluso tuvo que derra-
mar algunas lágrimas porque el martes fue 
uno de los días más felices de su vida, el día 
en que siguió siendo lo mismo que ayer. 

Ni Luis Planas ni Margarita Robles. Ni 

Fernando Grande-Marlaska ni María Jesús 
Montero. Ni Teresa Ribera ni José Manuel 
Albares. Ninguno de ellos quiso protagoni-
zar esa escena distópica en el que un avatar 
de ministro se autotraspasa la cartera para 
enmendar la plana al anterior en el cargo. 

Y es que se lo temía. 
Las dos ministras menos populares del 

anterior Gobierno, Irene Montero y Ione 
Belarra, se despidieron tal como entra-
ron, con esa mezcla de soberbia, infanti-
lismo y radicalidad que inspira su eméri-
to desde las ondas; Pablo Iglesias estará 
orgulloso de ellas.  

Las autoras de la mayor pifia de la pasa-
da legislatura –la ley del sólo sí es sí– no se 
han sentido aludidas, sino todo lo contra-
rio, se saben poseedoras de una gran ver-
dad que sólo conocen unos pocos, por eso 

hay que aplaudir a Yolanda Díaz, a pesar de 
sus excesos teatrales, que haya apartado a 
Irene Montero del nuevo Gobierno.  

Ninguno de los ministros de Sumar, ni 
Urtasun ni Bustinduy, nos ha hecho pasar 
por el bochorno del juego de corbatas al 
que nos acostumbraba Alberto Garzón,  
que se la quitaba para ver al Rey y se la po-
nía en  los Consejos de Ministros, Yolanda 
Díaz imprime cierta elegancia, a pesar de 
su derroche de glucosa.  

Indudablemente eso provocará alguna 
crisis con los cinco diputados de Podemos, 
pero es preferible la bronca en el Congre-
so a tenerla dentro del Ejecutivo. 

Podemos dará algún susto al Gobierno 
en votaciones delicadas a lo largo de la le-
gislatura, pero no tiene margen para rom-
per el grupo parlamentario y hacer oposi-
ción junto al PP y Vox porque podrían ser 
acusados de rojopardismo.   

Sumar está reseteando lo que fue Pode-
mos, se presentará como tal a las eleccio-
nes autonómicas de Galicia y del País Vas-
co y también irá con esa marca a las euro-
peas en competencia con los morados si el 
emérito Pablo Iglesias mantiene un pulso 
que ya ha perdido.

Crónicas levantiscas 

JUAN M. 
MARQUÉS PERALES

5

Yolanda Díaz se autotraspasa 
la misma cartera que tenía 
ayer, pero se lo temía, se 
temía lo de Irene y Ione
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MARIANO ALONSO  

MADRID  

Ambiente de primer día de curso el vi-
vido ayer en La Moncloa. La primera 
reunión del Consejo de Ministros del 
nuevo Gobierno de Pedro Sánchez tuvo 
lugar de manera excepcional un miér-
coles, al día siguiente de que los 22 mi-
nistros prometiesen su cargo en Zar-
zuela ante el Rey y se produjera el tra-
dicional relevo de carteras. Esto último 
notablemente alterado por los furi-
bundos ataques que lanzaron, rom-
piendo la tradición e incluso cierto 
protocolo no escrito, las exministras 
Ione Belarra e Irene Montero contra 
el propio presidente del Gobierno, al 
que acusaron de haberlas «echado» 
del Ejecutivo. 

Una marejada que pareció quedar 
atrás en una reunión donde reinó, se-
gún fuentes presenciales, el buen am-
biente y la cordialidad, ahora con cin-
co representantes del socio minorita-
rio de coalición, Sumar, incluida la 
vicepresidenta segunda, Yolanda Díaz, 
y ninguno de ellos de Podemos. A pri-
mera hora todos los ministros hicie-

ron el paseíllo con sus carteras hasta 
el edificio principal del complejo pre-
sidencial. Sólo la reelegida titular de 
Defensa, Margarita Robles –una de las 
pocas que siguen junto a Sánchez des-
de 2018– apareció sin la cartera ma-
rrón. Pero todo lo demás fue idéntico: 
paseillo, posado en la escalinata y lle-
gada a la sala donde se celebra la reu-
nión semanal del Gabinete. Y en esa 
misma escalinata todos se hicieron la 
primera foto de familia. 

Después, en la sala de prensa se vis-
lumbró otra de las novedades. Ya no 
era, como desde 2021, Isabel Rodríguez 
la encargada de trasladar lo acordado 
en la reunión y de someterse a las pre-

guntas de los informadores, sino la fla-
mante portavoz, Pilar Alegría, cuyo 
papel como titular de Educación se re-
fuerza también con una nueva com-
petencia, la de Deportes, desgajada 
esta vez de Cultura. Con un vestido ver-
de, y apenas unos minutos de retraso 
sobre la convocatoria, Alegría hizo su 
aparición en una sala más llena que 
de costumbre. Comenzó pidiendo «pa-
ciencia» a la prensa y abogando por el 
«respeto mutuo» entre el Gobierno y 
los informadores. Y en una compare-
cencia sin anuncios de calado, sí qui-
so enfatizar que la primera medida del 
nuevo Gobierno había sido la orden 
ministerial de Hacienda para la elabo-

ración de los Presupuestos Generales 
del Estado de 2024, los que permiti-
rían a Sánchez comenzar con su nue-
vo mandato con visos de prosperar, y 
que parten del potencial apoyo de los 
socios del PSOE, que sumaron 179 vo-
tos en la investidura.  

Contra el líder del PP  

Pese a la expectación creada, el trans-
curso de la comparecencia no difirió 
en exceso de las costumbres de su an-
tecesora, y ahora ministra de Vivien-
da, Isabel Rodríguez. Apenas hubo un 
turno de preguntas más, hasta siete, 
muy lejos todavía de las que se estila-
ban en tiempos en esa misma sala, con 
gobiernos tanto del Partido Popular 
(PP) como del PSOE. Aunque la mis-
ma Alegría las iba concediendo, lo hizo 
siguiendo un estricto guión, hasta el 
punto de nombrar a una periodista de 
Radio Nacional que no se encontraba 
en la sala, y a la que no encontró con 
la mirada. Era lo que tenía escrito, y 
ante la eventualidad simplemente sal-
tó hasta la siguiente en la lista. La es-
pontaneidad con la que se producen 
las comparecencias ante la prensa en 
otras latitudes, singularmente en los 
países anglosajones, sigue estando 
muy lejos de lo que ocurre en nuestro 
país.  

Tampoco faltaron, como en al eta-
pa anterior, los ataques desde la mesa 
del Consejo de Ministros, en principio 
un marco institucional y no de parti-
do, a la oposición y a su líder, Alberto 
Núñez Feijóo. Parecida conducta por 
la que la Junta Electoral Central (JEC) 
expendientó en varias ocasiones a Isa-
bel Rodríguez. 

Ante varias de las preguntas, una 
Alegría visiblemente más encorseta-
da que cuando hasta hace bien poco 
comparecía en la sala de prensa de Fe-
rraz en calidad de portavoz de la Eje-
cutiva Federal del PSOE –cargo que 
ahora dejará ante sus nuevas 
responsabilidades – se refirió a unas 
palabras de Feijóo hablando figurada-
mente de un «tic patológico» en la con-
ducta política del jefe del Ejecutivo, 
para concluir que «la mayoría de los 
españoles no entienden esas palabras, 
incluso los votantes del PP». Y añadió 
que «lo que los ciudadanos esperan de 
sus representantes es mesura, sereni-
dad e, incluso, que no caigan en el in-
sulto». Y remató: «Los españoles se 
merecen un Gobierno que trabaje, y es 
lo que vamos a hacer, pero también 
una oposición constructiva» y se pre-
guntó si lo que ofrece el PP es «insul-
to y provocación».   

Con las mismas buenas palabras 
con las que empezó la comparecencia, 
y volviendo a pedir disculpas por los 
errores que pueda cometer en sus pri-
meros compases como portavoz, des-
pidió su debut como la voz del Gobier-
no.

Alegría se estrena como  
portavoz con más ataques                  
a Feijóo desde La Moncloa 
∑ La nueva voz del 

Ejecutivo resalta el 
buen ambiente en la 
primera reunión sin 
Podemos

La portavoz del Gobierno, Pilar Alegría,   // JAIME GARCÍA

La ministra arrancó su 
labor como portavoz con 
un reparto de preguntas 
limitado y previamente 
determinado

El primer Consejo de Ministros 
aprobó ayer los nombramientos 
de los directores de gabinete de 
los diferentes ministerios. En las 
próximas reuniones ya será el 
turno de los siguientes niveles. 
Óscar López fue ratificado como 
director de gabinete de la 
presidencia del Gobierno. Y en 
los próximos días se confirmará 
la vuelta formal como su 
adjunto de Antonio Hernando, 
que ayer renunciaba a su acta de 
diputado para compatibilizarla 

con un cargo institucional que 
abandonó para integrarse en las 
listas electorales. Se da también 
por hecha la continuidad de 
Francesc Vallés como secretario 
de Estado de Comunicación. 
Aunque eso se aprobará proxi-
mamente. La que ya no será 
directora de comunicación es 
Virginia Uzal, que asciende en la 
estructura hasta ocupar la 
dirección de gabinete de la 
vicepresidenta segunda del 
Gobierno, Yolanda Díaz.

Óscar López continúa, Virginia Uzal 
asciende y Hernando vuelve a su puesto
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EMILIO V. ESCUDERO MADRID 

E
l asalto al cielo de Podemos 
desembocó en enero de 2016 
en una imagen. La del cana-
rio Alberto Rodríguez juran-

do su acta de diputado luciendo ras-
tas y un jersey de lana ante la sorpren-
dida mirada de la mayoría de señorías. 
Incluido un Mariano Rajoy, cuyo ros-
tro atónito quedó reflejado para la 
historia. El atuendo de Rodríguez, 
inédito en aquellos tiempos en el Con-
greso, se reprodujo años después en 
el Consejo de Ministros del primer 
Gobierno de coalición, en el que los 
integrantes de Unidas Podemos de-

jaron a un lado la corbata e implan-
taron una imagen más desenfadada. 
Nuevos tiempos, desterrados ahora 
con la incorporación de los compa-
ñeros de Yolanda Díaz al Ejecutivo, y 
con su líder feliz por ver cómo (casi) 
todo lo que tiene que ver con Pode-
mos empieza a estar cada vez más le-
jos de Sumar.  

Ayer, Pablo Bustinduy y Ernest Ur-
tasun, dos de los nuevos integrantes 
del Gobierno de coalición, lucieron 
traje y corbata en su primer Consejo 
de Ministros, muy lejos su imagen de 
la que lució Pablo Iglesias en su pri-
mer día como vicepresidente. Más allá 

de los atuendos, pura anécdota, lo 
cierto es que los elegidos por Yolan-
da Díaz están bastante alejados polí-
tica y socialmente de los que ocupa-
ron los asientos de la bancada azul 
por parte de Unidas Podemos en 2020.  

En el pasado de Urtasun o Bustin-
duy no hay enfrentamientos en la ca-
lle con la Policía ni militancia ra-
dical. Se trata de perfiles más 
técnicos, criados en colegios de 
élite, que en nada se parecen a 
la mayoría de los que han copa-
do los primeros puestos de la 
formación morada duran-
te todos estos años. 

Bustinduy, hijo de una 
ministra socialista, Án-
geles Amador –titular 
de Sanidad entre 1993 y 
1996–, ha mamado la 
política desde la cuna. Al 
igual que Urtasun, se for-
mó en los mejores centros 
educativos y eso se refle-
ja en su currículum y ex-
periencia dentro y fuera 
de la política. Perfiles que 
Díaz tuvo claro que que-
ría tener cerca cuando co-
menzó a diseñar la es-
tructura de Sumar.  

Las carreras de Mónica García y Sira 
Rego difieren de los anteriores –sobre 
todo en el caso de la nueva ministra de 
Infancia y Juventud–, pero, aún así, si-
guen siendo perfiles muy distintos a 
los de Irene Montero o Ione Belarra. La 
nueva ministra de Sanidad llega al pues-
to curtida en el mundo político tras 
años de oposición a Isabel Díaz Ayu-

so. Una guerra con premio inespera-
do para ella. Médica, madre y ahora 
ministra, la madrileña se crió tam-

bién en un ambiente político. Hija del 
psiquiatra Sergio García Reyes, 

que fue diputado en la Asam-
blea de Madrid, también es-
tudió en un colegio privado 
situado en una de las colo-
nias más exclusivas de Ma-
drid.   

El caso que más chirría 
de los nuevos ministros de 
Sumar es el de Sira Rego, 
cuota de Izquierda Unida, en 
cuyo pasado sí hay polémi-
cas asociadas a la ideología 
clásica del partido y cuya 
presencia en la bancada azul 
ha provocado reacciones de 
las que Yolanda Díaz está 
buscando huir con esos 
nombramientos.

Díaz elige un perfil político distinto para los 
miembros de su grupo en el Ejecutivo, rompiendo con 
el  pasado más radical de los ministros de Iglesias

Sumar se pone la 
corbata para marcar 
distancia con Podemos

Pablo Bustinduy
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Su ley contra la violencia  
machista la inhabilitó para  

la política y para la ideología 

L
LEGÓ como un cañón. Y se va, bueno, la 
despiden, tronando como un mortero. Su 
principal problema fue desconocer el arte 
de la prudencia, quizás por no tener norte 

de Gracián y por entender que la revolución se ali-
menta de ira y fuego verbal. Arrastraba tanto amar-
gor que el mundo se le quedó pequeño para pelear-
se. Necesitaba, como las grandes frustraciones, 
del grito y la algarabía en los modales, para sobre-
vivir a su nada cotidiana. A Munch lo hubiese se-
ducido para que posara para su famoso  Grito. Y a 
Valtònyc le cuadraba de lujo como vocerío en los 
coros donde el mejor guardia civil es el que deja 
de serlo… si no le vigila la dacha de Galapagar. El 
autócrata Sánchez, que tiene amigos de cuarenta 
y cincuenta tacos que no entienden la ira por la 
ira, la ha dejado fuera de la pandilla, expulsándo-
la del paraíso del consejo de ministros. Irene ya no 
es. Ya no juega en la selección progresista de mís-
ter Sánchez, despachándola lejos de su vista, que 
la dejó muy cansada. Se fue Irene al borde, muy 
borde, exterior de la galaxia política y anda bus-

cando novios ideológicos con los que volver a ex-
tremarse más, mucho más. Porque siempre ha 
creído que la virtud está en el exceso supremo. En 
el catálogo de Ikea donde aprendió feminismo, no 
supo traducir dónde hay que apretar tornillos y 
tuercas, sobre todo cuando te equivocas en una 
decisiva acción de gobierno a favor de la mujer y 
la haces tan diabólicamente mal, sin escuchar a 
los que saben, que el sofá que montas se convier-
te en tu propia silla eléctrica. Su famosa ley de ‘solo 
sí es sí’, no la inhabilitó exclusivamente para la po-
lítica activa. También la descartó para la ideolo-
gía. Desde entonces, cercada por su contumacia, 
errores y soberbia ideológica, no quiso ver que rec-
tificar es de sabios, de sabias y de sabies, defen-
diendo como una india de la pradera la realidad 
que fantaseaba su mente: la ley era buenísima, pese 
a que rebajara años en la condena de monumen-
tales hijos de puta que maltrataban a las mujeres, 
regalándoles la libertad antes de su tiempo penal. 
Hoy, gracias a tan privilegiado matriarcado de crá-
neos ministeriales, hay en la calle, a fecha de oc-
tubre pasado, 1.205 abusadores sexuales benefi-
ciados por tan gloriosa parida jurídica. 

Lo mejor del relevo Mortero ha sido descubrirnos 
el aguante de su jefe en el gobierno. Otro, con más 
cabeza para la razón y menos para el ventajismo, la 
hubiera cesado directamente, sin darse un mínimo 
respiro. Más que nada porque, por la teoría de los va-
sos comunicantes, se hizo cómplice de la innombra-
ble ley, al tenerla como ministra de su gabinete del 
doctor Caligari. Mortero ya no es y vive la soledad 
política de las que se diluyen en su propia fórmula. 
Se lleva una paguita durante dos años, una dacha y 
la serie completa de ‘Sexo en Nueva York’, donde ce-
lebraba sus ansias de libertad con Belarra y pim, pam, 
pum. Dramática en sus finales, tan solo le empata la 
lágrima familiar de su gran amiga, Yolanda Díaz…

J. FÉLIX  
MACHUCA

Irene Mortero

PÁSALO 
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M. J. R. RECHI 

SEVILLA
 

En la Santa Iglesia Catedral son va-
rios los actos previstos para la jor-
nada de hoy, algunos de carácter ex-
traordinarios y otros ordinarios que 
se repiten en cada aniversario.  

La urna del Rey San Fernando 
permanecerá abierta de 8.30 a las 
10.30 horas. A la hora de la apertu-
ra, el deán de la Catedral, Francis-

co José Ortiz Bernal oficiará la ce-
lebración de la eucaristía. 

Una hora más tarde, a las 9.30 ho-
ras, darán inicio los laudes y oficio 
coral, dando paso a la procesión de 
la espada, que este año irá acompa-
ñada por la Virgen de las Batallas y 
las Tablas Alfonsíes, que cubrirá  el 
siguiente recorrido: Puerta de San 
Fernando (Parroquia del Sagrario),  
pasará por las gradas altas, Aveni-
da de la Constitución, Alemanes, 
Cardenal Carlos Amigo Vallejo, Pla-
za Virgen de los Reyes y entrada 
Puerta de los Palos. 

A la salida de la Catedral, el cor-
tejo contará con el cuarteto vocal 
instrumental Cantus Luminis. A la 
vez, en el interior del primer tem-
plo metropolitano, van a interpre-
tarse cántigas de Santa María a car-
go del Grupo Artefactum. Al con-
cluir, dará inicio una eucaristía en 
el retablo mayor presidida por el se-
ñor magistral, Antero Pascual. 

El cortejo contará con este orden: 
Cruz y ciriales, Cabildo de Alfonso 
X El Sabio, Casa de Castilla y León, 
Orden de Caballeros de San Clemen-
te, tablas Alfonsíes, asociación de 
fieles de la Virgen de los Reyes y San 
Fernando, Virgen de las Batallas, 
turiferario, cantores, Cabildo Cate-
dral, reliquia de San Clemente y Cor-
poración Municipal. El alcalde de 
Sevilla cerrará el cortejo, portando 
la Lobera de San Fernando. 

Función solemne  
Por la tarde, a las 20 horas, José Án-
gel Saiz Meneses, arzobispo de Se-
villa, presidirá la función solemne 
del 775 aniversario de la reconquis-
ta de Sevilla y la reposición al cul-
to cristiano en el altar mayor de la 
Catedral. La Virgen de los Reyes es-
tará ataviada como no se ha visto  
desde hace décadas. Los devotos y 
curiosos podrá admirarla a lo lar-
go de esta jornada. 

La patrona de Sevilla y la Archi-
diócesis lucirá el manto rojo de sali-

da, una obra donada por la infanta 
María Luisa Fernanda de Borbón, du-
quesa de Montpensier. La exquisita 
pieza está bordada en oro. Tiene una 
guardilla y contiene flores. Su estilo 
es barroco. Es una obra realizada en 
el siglo XIX. Este manto procede, se-
gún algunos investigadores, de una 
ampliación de otro de tonalidad blan-
ca. La infanta fue la segunda y últi-
ma hija del Rey Fernando VII y de su 
esposa, María Cristina de Borbón – 
Dos Sicilias. La Duquesa regaló el 
manto en agradecimiento del com-
plicado parto que tuvo al dar a luz a 
su hija Amalia. En el año 1981 se res-
tauró por última vez en el taller de 
Esperanza Elena Caro. 

El ajuar lo completa el pecherín 
de brillantes, el más valioso de la Vir-
gen. En el centro está la medalla de 
hija adoptiva de la ciudad de la In-
fanta María Luisa, que la donó a la 
Virgen, la saya de salida y la corona 
de 1904, una de las piezas más valio-
sas de su tesoro, obra de Pedro Vi-
ves y Ferrer.  

Esta joya puede ser admirada cual-
quier día del año en la sacristía prin-
cipal del templo catedralicio. De es-
tilo bizantino, su aro está ornamen-
tado con hileras paralelas de 
brillantes. Luce además ocho coro-
nas entre piedras y esmeraldas, que 
significa el reinado de la patrona 
sobre los reyes, además de contar 
con un canasto octogonal, donde fi-
guran los cuarteles del escudo de 
España, silueteado por una vara de 
rosal con tallos de esmeraldas. En 
la rosa se abren ocho varas en co-
lor con semillas de brillantes y per-
las. Todo ello, rematado por cuatro 
ángeles de oro esmaltado y un fron-
tal que posee una gran perla irre-
gular. La corona suma casi 12.000 
piedras y arroja un peso superior a 
los dos kilos y medio.  

Por otra parte, Santa María de la 
Sede, la imagen titular de la Catedral 
de Sevilla, estará ubicada en la capi-
lla Real durante esta jornada.

INTENSA 
JORNADA 
DESDE 
TEMPRANO 
EN LA 
CATEDRAL 

La Virgen de 
los Reyes 
lucirá el manto 
rojo de salida, 
bordado en 
oro y que fue 
donado por la 
duquesa de 
Montpensier 

Imagen de la urna abierta del Rey San Fernando en noviembre del pasado año  // MANUEL GÓMEZ
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L
ILI Estefan y Raúl de Molina son pre-

sentadores del programa ‘El gordo y la 

flaca’, de la cadena estadounidense Uni-

visión, y protagonistas de la última po-

lémica viral sobre el carácter de los sevillanos. 

Como probablemente ya saben, los comunica-

dores, de origen cubano, aludieron durante la 
reciente gala de los Grammy al carácter indo-

lente que habían advertido en los anfitriones, 

explicando que «en Bilbao se trabaja todo el 

día porque están allí todas las empresas, y en 

Sevilla la gente está de fiesta el día entero y lo 

pasan de maravilla». Los presentadores rema-

taron las comparaciones sosteniendo que «acá 

la gente se divierte más que en ningún lugar 

de los Estados Unidos». 

En realidad, la controversia fue originada 

por la portavoz de Podemos en el Ayuntamien-

to hispalense, Susana Hornillo, quien difundió 

en redes sociales el comentario de ambas es-

trellas televisivas. Hornillo se hizo la ofendida 

por las palabras de los presentadores norte-

americanos, aunque lo que buscaba la edil se-

villana era desgastar al gobierno municipal, re-

prochando que se haya gastado treinta millo-

nes de euros en la gala musical para «llevar el 

tópico al otro lado del charco». No comparto, 

en cualquier caso, la indignación de quienes se 

han sentido ofendidos por lo comentario del 

gordo y la flaca, que interpreto como un piro-

po antes que como una descalificación. Esta-

mos todo el día de fiesta, es verdad, porque nos 

gusta sonreír. Y a mucha honra. A diferencia 

de otros lugares, aquí se trabaja para vivir, no 

se vive para trabajar. Claro que estamos todo 

el día de fiesta, porque no entendemos la vida 

sin alegría. El humor y la guasa se filtra en cual-

quier actividad cotidiana: al saludar al porte-

ro, al pagar en la caja del supermercado, al pe-

dir un café en la barra del bar, al coincidir en 

el surtidor de agua del pasillo de la empresa, al 

dar las buenas noches a tus hijos.  

Claro que eso no nos impide trabajar. Lo lle-
vamos haciendo siglos, de hecho, y en condi-

ciones muy duras. Los andaluces las hemos 

pasado putas, y probablemente por eso nos 

gusta celebrar de la vida. Hay más empresas 

en Bilbao, es verdad, pero no porque hayan 

echado más horas en el tajo que nosotros. Nos 

gusta la fiesta, cantar y bailar, pero eso no nos 

ha impedido rompernos el lomo, porque ale-

gría y esfuerzo no son conceptos antagónicos. 

Es más, sin esa dualidad no habríamos cons-

truido la Alhambra, ni pintado ‘Las Meninas’, 

ni escrito ‘Poeta en Nueva York’, ni tocado ‘En-

tre dos aguas’. Que fue un malagueño quien 

tuvo que pintar el Guernica, mire usted por 

dónde. Tienen razón los presentadores norte-

americanos cuando dicen que aquí nos diver-

timos más que allí, por algo llevamos tres mil 

años de civilización y ellos apenas 300. Ya 

aprenderán.

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

Nos gusta la fiesta, 
¿pasa algo?

Alegría y esfuerzo no son conceptos 
antagónicos. Sin esa dualidad no 

habríamos contruido la Alhambra 
ni pintado ‘Las Meninas’
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Sandra Golpe, Premio Andalucía Capital de Onda Cero Andalucía
Sevilla acogió la gala de entrega de la VI Edición de los Premios Empresariales Andalucía
Capital 2023 de Onda Cero Andalucía. La finalidad de los premios es poner en primer plano a
las empresas andaluzas y dar difusión y máxima visibilidad al empresariado andaluz por su
decisiva contribución al desarrollo económico y social de la Comunidad.
original

Sandra Golpe, Premio Andalucía Capital de Onda Cero Andalucía

Sevilla acogió la gala de entrega de la VI Edición de los Premios Empresariales Andalucía
Capital 2023 de Onda Cero Andalucía. La finalidad de los premios es poner en primer plano a
las empresas andaluzas y dar difusión y máxima visibilidad al empresariado andaluz por su
decisiva contribución al desarrollo económico y social de la Comunidad.
En esta edición, el jurado ha valorado especialmente a los candidatos que representan una
clara apuesta por los nuevos sectores estratégicos como la tecnología, la inteligencia artificial,
el frio industrial, el hidrógeno y la eficiencia en el uso del agua, sin olvidar a sectores
tradicionales como el de la hostelería y la agricultura.
Entre todos los galardonados ha destacado especialmente la periodista gaditana Sandra Golpe,
que recibió el premio a la Comunicación 2023 por su destacada labor en la difusión y defensa
de la imagen de Andalucía a través del programa informativo Noticias 1, que ella misma dirige
y presenta en Antena 3 Televisión.
Su edición de Noticias 1  ha conseguido ser, año tras año, el programa informativo más visto
de este país, sin que las referencias a su tierra hayan dejado de ser una constante y un
compromiso personal de la presentadora andaluza. Sandra Golpe Cantalejo, natural de San
Fernando, Cádiz, es además colaboradora habitual del diario La Razón  y de la cadena de
radio Onda Cero.
El resto de empresas, organizaciones y autónomos premiados en las correspondientes
categorías de la VI edición de los Premios Andalucía Capital 2023 han sido los siguientes:

Emprendedor Capital 2023: CEMA BATERÍAS
Empresa fundada en 2014 por el emprendedor sevillano Rafael Fernández y dedicada a la
distribución de baterías, con más de 300.000 baterías vendidas en 2022, 15 millones de euros
de facturación y una plantilla de más de 100 personas. La empresa acaba de inaugurar unas
nuevas instalaciones y un nuevo centro logístico en Alcalá de Guadaíra (Sevilla).
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Innovación Capital 2023: MELTIO
Meltio es una empresa de base tecnológica de impresión metálica en 3D que en lugar de
trabajar con polvo de metal, ha innovado en el uso del hilo de soldadura, lo que ha
contribuido a reducir los costes de las piezas fabricadas y a aumentar la seguridad en el
trabajo de todos sus operarios.
Su cabezal integrado, desarrollado en Linares por la propia compañía, es utilizado en
numerosos sectores en todo el mundo, lo que permite la fabricación in situ de piezas
metálicas. Actualmente provee al Departamento de Marina de Estados Unidos.

Transformación Digital 2023: OGA
Con un equipo de más de 60 empleados, casi todos ingenieros y matemáticos, OGA propone
soluciones digitales aplicadas con el desarrollo de modelos de aprendizaje automático y la
implementación de soluciones de inteligencia artificial y optimización de los procesos de
negocio.
Y todo, desde un uso ético y transparente del algoritmo. Cuenta con un consejo asesor
tecnológico, denominado Grupo Cátedra, de 13 catedráticos y profesores de diez universidades
nacionales e internacionales.

Internacionalización 2023: KEYTER TECHONOLOGIES
Keyter, fundada en 2007 y con sede en Lucena (Córdoba), lo conforma un grupo de empresas
industriales dedicadas al diseño, ingeniería, fabricación y comercialización de sistemas y
soluciones de refrigeración y climatización.
Tiene presencia en más de 60 países y cuenta con una red de distribuidores y filiales en todo
el mundo. Prevé aumentar su facturación un 110 % hasta 2025, hasta alcanzar los 180
millones de euros. Una vez esté totalmente operativa su nueva fábrica de producción de
90.000 metros cuadrados, actualmente en fase de construcción, doblará su plantilla hasta los
1.200 trabajadores.

Desarrollo Sostenible 2023: GRUPO BAEZA
Líder en el sector del agua en Andalucía, cuenta con más de 22.000 clientes por todo el
mundo, con 160 profesionales en plantilla y siete tiendas de última generación. Su centro
logístico, de 12.000 metros cuadrados, está situado en Antequera (Málaga). La empresa, muy
comprometida también con los valores de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, alcanzó en
2022 una facturación de 59 millones de euros, de los que un tercio de las ventas totales están
generadas en el canal on line.

Economía Social 2023: GRUPO ONNEO COOPERATIVO
Grupo constituido por la unión de las cooperativas Ambulancias Barbate, de Cádiz,
Ambulancias Andalucía, de Málaga, y Autoamtax, de Huelva, con casi 500 trabajadores, 21
millones de euros de facturación y una flota de más de 200 ambulancias. Las tres cooperativas
unidas cubren todos los tipos de ambulancia, tanto para transporte urgente como programado,
y cuenta con una contrastada experiencia en el ámbito público y privado.

Cooperación Empresarial 2023: ASOCIAFRUIT
Asociación que representa a los productores y exportadores de frutas, hortalizas, frutos secos,
flores y plantas de toda Andalucía, desde Almería hasta Huelva. En ella, están representados
la práctica totalidad de los principales productos hortofrutícolas y del sector de la flor y la
planta de nuestra región. El empuje internacional del sector hortofrutícola andaluz, con
asociados en todas las provincias de la Comunidad, la han convertido en la asociación más
solvente y fuerte de Andalucía, al superar los 4500 millones de euros en exportación.

Talento Andaluz: NURIA EGEA LERDO DE TEJADA
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Fundadora y socia de G2GAlgae, esta bióloga andaluza impulsa actualmente dos proyectos
innovadores que prometen revolucionar la manera en la que tratamos y recuperamos recursos
tan esenciales como el agua y el aire: el proyecto "Akuaire" y el proyecto "Water Works", que
desarrolla la empresa Water Tech. Su espíritu emprendedor y capacidad investigadora han
elevado a toda una realidad empresarial su indiscutible talento científico.

Autónomo Capital 2023: RESTAURANTE CASA PELÍN
Dolores Jiménez Sánchez, fundadora y propietaria del Restaurante Casa Pelín, es una
autónoma del Barrio de Valdezorras, Sevilla, que ha logrado sobrevivir, como otros muchos
negocios del sector, por su increíble capacidad de adaptación y su extraordinario tesón.
De origen humilde y manteniéndose con la clientela del barrio, Dolores se aferró a su negocio
familiar para poder garantizar su continuidad, incluso en los duros momentos que tuvo que
atravesar durante la pandemia del Covid. Su historia personal ha contribuido, en estos últimos
años, a difundir su experiencia como autónoma en el sector de la hostelería entre el colectivo
de la asociación ATA.

Directivo Capital 2023: JAVIER BREY
Javier Brey es un referente en el sector del hidrógeno a nivel nacional e internacional.
Presidente de la Asociación Española del Hidrógeno y Vicepresidente de la Asociación
Europea del Hidrógeno, entre otros cargos.
Tras más de 15 años dirigiendo el negocio del hidrógeno en Abengoa, creó la compañía H2B2
Electrolysis Technologies de la que hoy es Director de Tecnología (CTO). Es profesor doctor
en Energías Renovables en la Universidad Loyola Andalucía y dirige el Máster Universitario en
Ingeniería Industrial desde 2020 en la misma universidad, con un claro compromiso con la
educación y la promoción de la Economía del Hidrógeno.

Empresa Capital 2023: XIMÉNEZ GROUP
Con sede en Puente Genil, Ximénez Group cuenta con más de 500 empleados y 90.000 m2
de instalaciones de fabricación y almacenamiento en esta ciudad andaluza.
La empresa fue fundada en 1945 y hoy está presente en más de 50 países de todo el mundo,
en los que ha realizado proyectos de iluminación para algunos de los lugares más
emblemáticos del paisaje urbano, como el Palacio Real de Madrid, la Torre Eiffel, la Gran
Pirámide de Giza, el Mundial de Qatar o Tifanys. El Grupo empresarial factura más de 50
millones de euros al año.
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ABC 

SEVILLA 

El consejero de la Presidencia, Inte-

rior, Diálogo Social y Simplificación 

Administrativa de la Junta, Antonio 

Sanz, inauguró ayer en Granada el I 

Congreso de Inteligencia Artificial (IA) 

de Andalucía ‘#AndalucIA23’, que reú-

ne hasta hoy a más de 170 expertos na-

cionales e internacionales en esta ma-

teria para abordar las tendencias que 

marcan el desarrollo de esta tecnolo-
gía y anticipar las claves que guiarán 

su evolución en los próximos años. 

Antonio Sanz, acompañado por la 

alcaldesa de Granada, Marifrán Cara-

zo, aseguró que esta primera edición 

contribuirá a que «Andalucía se siga 

posicionando como región pionera y 

referente en la aplicación de la IA y a 

Granada como capital de esta tecno-

logía tan emergente». 

El objetivo es que dicho encuentro 

se convierta en un espacio para la con-

versación y la generación de redes de 

colaboración entre empresas, univer-

sidades, centros de investigación, ins-

tituciones públicas y privadas, entida-

des financieras, y otros agentes del sis-

tema de innovación, generando «una 

oportunidad única para reforzar la po-

sición de Andalucía como región líder 

en IA en nuestro país y referente in-

ternacional en esta materia», añadió. 

‘Transforming the way’ —Transfor-

mando el camino en castellano- es el 

lema elegido para un congreso «que 

supone un hito en la innovación en 

nuestra región diseñado para impul-

sar la colaboración público-privada y 

acelerar la implantación y explotación 

de la IA en todos los sectores», añadió 

el también presidente de la Agencia 

Digital de Andalucía (ADA). 

Organizado por la Junta de Anda-

lucía a través de la ADA, los mayores 

expertos mundiales en IA plantearán 

los retos en materia de formación en 

IA abarcando aspectos vinculados a 

los datos, la automatización y la in-

dustria 4.0, la robótica e IA, la compu-

tación cuántica aplicada a la IA, o el 

impacto de la IA en los servicios pú-

blicos, prestando especial atención a 

la regulación y la ética de la esta nue-

va herramienta. 

Experiencias empresariales de éxi-

to y mesas de debate sobre los princi-

pales desafíos que ha de afrontar la IA 

en su implementación conforman el-

programa de este congreso, una expe-

riencia «única, abierta e inspiradora, 

que nos conecta con compañías líde-

res que ya aplican soluciones digita-

les de IA en áreas como inteligencia 

de negocio, salud, agroindustria, tu-

rismo, cultura, energía y medio am-

biente, logística y transporte, seguri-

dad y defensa, o entretenimiento». 

«Andalucía no sólo no se va a que-

dar atrás, sino que va a ser líder en la 

implantación de la IA», añadió el con-

sejero, que destacó que Andalucía ya 

aplica 46 casos prácticos de IA en di-

ferentes ámbitos como la propia Ad-

ministración, con la automatización 

inteligente de procesos; el asistente 

virtual único, educación, turismo, pre-

dicción de incendios forestales o sa-

nidad. 

Marifrán Carazo agradeció la apues-

ta del Gobierno andaluz por Granada, 

situándola en el «epicentro de su es-

trategia de IA». 

Las cifras del congreso 
Más de 170 ponentes, más de 2.000 par-

ticipantes inscritos y más de 65 em-

presas, universidades y entidades son 

algunas de las cifras de un congreso 

que nace con el objetivo de impulsar 

las capacidades de la región en IA, po-

tenciando su explotación segura y con-

fiable.  

Además de las presentaciones, po-

nencias y mesas redondas, que ocupa-

rán el auditorio principal, diferentes 

espacios del Palacio de Congresos aco-

gerán talleres y presentaciones de fir-

mas de muy diversos sectores. 

Paralelamente, los asistentes po-

drán disfrutar de 2.400 metros cua-

drados de superficie expositiva en la 

que estarán presentes empresas líde-

res en la industria que darán a cono-

cer ejemplos de aplicaciones de IA en 

la cadena de valor. 

Compañías como Google, Microsoft, 

Telefónica, IBM , Orange, T-Systems 

Iberia, AYESA, Fujitsu, Minsait , Quan-

tum Iberia, IA Ibermática , Eviden, Ser-

vinform, Sopra Steria, Inetum o NVi-

dia , entre otras, ofrecerán a lo largo 

del programa su visión sobre las opor-

tunidades que brinda la IA y anticipa-

rán escenarios futuros y retos para la 

industria.

El consejero de Presidencia, Antonio Sanz, durante la inauguración del congreso en Granada  // EP

Granada se convierte en epicentro 
de la Inteligencia Artificial

∑ Reúne a 170 expertos 
internacionales para 
debatir la aplicación de 
esta nueva tecnología
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50 PP valores 

 0,46% 

      4.352,02

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual
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